
Александр ТИХОНОВ

В очередной раз Вооружённые Силы России продемонстрировали превос-
ходство в высокоточном оружии большой дальности, применив его по воен-
ным объектам противника, расположенным в глубоком украинском тылу. 
Попытки вооружённых сил Украины прикрыть их от наших ударов с по-
мощью средств ПВО снова оказались безуспешными. 

Активные действия наших войск сразу на нескольких направлениях су-
щественно усложняют противнику маневрирование силами и средствами 
для сосредоточения войск на наиболее опасных для него участках. В ре-
зультате на ряде направлений наши подразделения в очередной раз улуч-
шили положение по переднему краю, заняли наиболее выгодные рубежи и 
позиции. При этом ВСУ каждый день несут очень большие потери в живой 
силе и технике (в том числе производства США и Польши), особенно на 
купянском, краснолиманском, донецком и южнодонецком направлениях. 
Уничтожен очередной склад боеприпасов, поражены склады авиационных 
средств поражения и горючего вооружённых сил Украины. Средствами 
ПВО за двое суток сбито свыше 170 БпЛА противника. Несколько бес-
пилотников самолётного типа уничтожены над Крымом и Белгородской 
областью. Были отражены и террористические атаки противника по 
объектам в Белгородской области, которые он предпринимал с использова-
нием РСЗО RM-70 «Вампир». 

Утром 7 февраля наши Воору-
жённые Силы нанесли групповой 
удар высокоточным оружием 
большой дальности воздушного 
и морского базирования, а так-
же беспилотными летательными 

аппаратами по предприятиям во-
енно-промышленного комплекса 
Украины, осуществляющим про-
изводство безэкипажных катеров, 
береговых ракетных комплексов, 
ракет к реактивным системам 

залпового огня и взрывчатых ве-
ществ. Цель удара достигнута. Все 
объекты поражены.

На линии боевого соприкос-
новения наиболее интенсивным 
было противостояние на купян-
ском, краснолиманском, донец-
ком и южнодонецком направ-
лениях. Кстати говоря, меньшая 
активность противника на запо-
рожском и херсонском направ-
лениях, где ближе всего до побе-
режья Азовского моря, о котором 
киевские руководители мечтали 
в начале прошлогоднего контр-
наступа, — лишнее свидетельство 
полной и безвозвратной потери 
вооружёнными силами Украины 
стратегической инициативы. 

На купянском направлении 
подразделения «Западной» груп-
пировки войск нанесли пора-
жение живой силе противника 
в районах населённых пунктов 
Новосёловское Луганской На-
родной Республики, Кисловка и 

Берестовое Харьковской области. 
Кроме того, отражены четыре 
атаки штурмовых групп 32-й ме-
ханизированной, 25-й воздуш-
но-десантной бригад ВСУ и 13-й 
бригады нацгвардии Украины 
в районе железнодорожной стан-
ции Сеньковка и села Терны До-
нецкой Народной Республики. 
Противник потерял до 275 воен-
нослужащих, девять автомобилей, 
артиллерийскую систему М777 
производства США, две самоход-
ные артиллерийские установки 
«Гвоздика» и гаубицу Д-30.

На краснолиманском на-
правлении подразделения груп-
пировки войск «Центр» нанесли 
поражение живой силе и технике 
ВСУ в районе села Дзержинское 
Донецкой Народной Республики 
и отразили две атаки штурмовых 
групп 60-й механизированной 
бригады ВСУ в районе села Ям-
половка ДНР. Потери противника 
составили до 220 военнослужащих 
и три автомобиля.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» группи-
ровки войск заняли более выгод-
ные рубежи и позиции, нанесли 
поражение скоплениям живой 
силы и техники 22-й и 28-й меха-
низированных бригад ВСУ, а так-
же 114-й бригады теробороны 
в районах сёл Богдановка, Кле-
щеевка и посёлка городского типа 
Курдюмовка Донецкой Народной 
Республики.

 
   

Характер боевых действий на линии боевого соприкосновения говорит о постепенном 
истощении сил противника

Мы храним тебя, Россия!
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Юрий БОРОДИН

После перехода ЗАЭС под контроль российской стороны это уже чет-
вёртый визит генерального директора МАГАТЭ на станцию. Посещение 
расположенной в Запорожье самой крупной в Европе АЭС гендиректором 
Международного агентства по атомной энергии всегда совпадает с ро-
тацией наблюдателей миссии агентства, которые присутствуют на 
ЗАЭС с 1 сентября 2022 года. Так было и в этот раз.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ МИНИСТРА 
ОБОРОНЫ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ЛИЧНОМУ 

СОСТАВУ ВОЕННО-НАУЧНОГО 
КОМПЛЕКСА ВООРУЖЕННЫХ 
СИЛ РФ С ДНЕМ РОССИЙСКОЙ 

НАУКИ
Уважаемые сотрудники и вете-

раны военно-научного комплекса 
Вооруженных Сил Российской 
Федерации!

Сердечно поздравляю вас 
с Днем российской науки!

В современных условиях рос-
сийская наука является одним из 
приоритетных направлений де-
ятельности государства в сфере 
укрепления обороноспособности 
Отечества. Важная роль в этой об-
ласти принадлежит военной науке. 
Выдающиеся открытия талантли-
вых военных ученых и инженеров 
способствуют высокому темпу на-
учно-технологического прогресса 
в нашей стране.

Личный состав научных под-
разделений органов военного 
управления, научно-исследова-
тельских организаций и высших 
учебных заведений Минобороны 
России достойно решает задачи по 
дальнейшему развитию военной 
науки и совершенствованию науч-
ных исследований.

Успешно выполняется план, 
утвержденный Президентом Рос-
сийской Федерации на пятилетний 
период и охватывающий более 350 
направлений научных исследо-
ваний, реализуется Концепция 
развития военно-научного ком-
плекса Вооруженных Сил на дол-
госрочный период. Качественно 
решаются задачи по определению 
перспектив развития вооружения 
и военной техники, разработке 
тактико-технических заданий на 
образцы вооружения, военно-на-
учному сопровождению их разра-
ботки и проведению государствен-
ных испытаний.

Последовательно обновляется 
научная инфраструктура, совер-
шенствуется вся многоуровневая 
система отечественного военно-на-
учного комплекса. Значимые науч-
ные результаты приносит деятель-
ность Военного инновационного 
технополиса «ЭРА». Полноценны-
ми элементами военно-научного 
комплекса стали 17 научных рот.

В условиях проведения специ-
альной военной операции к науч-
ной работе предъявляются особые 
требования. Основные усилия не-
обходимо и дальше концентриро-
вать на глубоком и всестороннем 
изучении боевого опыта, способов 
ведения боевых действий, анализе 
данных о применении нового во-
оружения, военной и специальной 
техники, прогнозировании тенден-
ций развития военного дела.

Обостряющаяся борьба за умы 
людей требует дальнейшего со-
вершенствования организации 
гуманитарных научных исследо-
ваний, военно-исторической ра-
боты, борьбы с фальсификация-
ми истории.

Искренне благодарю ветера-
нов военной науки, являющихся 
примером самоотверженного ис-
полнения воинского долга и про-
должающих приумножать славные 
традиции беззаветного служения 
Родине.

От всей души желаю всем вам 
неиссякаемой энергии в неустан-
ном научном поиске и новых твор-
ческих свершений на благо Оте-
чества и в интересах его надежной 
защиты!

Министр обороны
Российской Федерации
генерал армии С. Шойгу

 
 

Глава Международного агентства
по атомной энергии Рафаэль Гросси побывал
на Запорожской атомной
электростанции

НА 5 СТР.

Ирина ПАВЛЮТКИНА

Его организаторами при поддержке Департамента культуры Минобо-
роны России выступили Евразийская палата национальных культурных 
ценностей и Московский государственный академический камерный хор 
(Хор Минина).

Гостями встречи стали 450 человек – участники специальной во-
енной операции, проходящие лечение и реабилитацию в различных 
медицинских учреждениях Москвы и Подмосковья, и члены их семей, 
военнослужащие срочной службы, в том числе из Центрального округа 
войск национальной гвардии Российской Федерации, а также пред-
ставители Государственного фонда «Защитники Отечества», комитетов 
семей воинов Отечества из различных регионов России, государствен-
ных и общественных организаций.

  …
В Государственном музее А.С. Пушкина 
в Москве прошёл благотворительный
вечер для участников СВО
и их родных

НА 6 СТР.

Юрий БОРОДИН

Своему назначению полностью соответствует заместитель команди-
ра мотострелкового батальона по военно-политической работе гвардии 
старший лейтенант с позывным «Красный». Вместе с сослуживцами из 
легендарной 150-й мотострелковой дивизии он освобождает Донбасс от 
укробандеровцев.

В Луганской области стоит памятник военной поры, который 
в бронзе воспроизводит один из самых пронзительных фотоснимков 
Великой Отечественной под названием «Комбат». Впрочем, на фотогра-
фии в атаку бойцов поднимает вовсе не командир батальона, а политрук 
одной из стрелковых рот. Это Алексей Ерёменко, погибший сразу после 
того, как его образ навечно остался в кадре советского фотографа Макса 
Альперта.

   

Таков удел настоящих современных
политруков

НА 4 СТР.

Беспримерную храбрость и героизм, стойкость и бесстрашие проявляют российские военнослужащие при выполнении 
боевых задач в ходе специальной военной операции

     

Андрей ДУДЕНКО

Испокон веков сильные духом и телом солдаты России в кровопролитных боях и сражениях 
неизменно ковали славу и победу, отбрасывая захватчиков за пределы наших границ. И сегодня 
военнослужащие Вооружённых Сил Российской Федерации, продолжая тысячелетние победные 
традиции предков, с честью и достоинством решают самые сложные задачи в ходе военной 
спецоперации по демилитаризации и денацификации Украины. Российские воины защищают 
мирных граждан новых регионов и братской нам страны, уверенно освобождают Украину от 
неонацистов, находясь на передовой борьбы с пособниками преступного режима. Мы должны 
знать поимённо каждого из тех, кто в эти часы и дни, рискуя жизнью, отстаивает правду и 
справедливость.

Ровно 80 лет назад, в эти февральские 
дни 1944 года, шли напряжённые бои на тер-
ритории Российской СФСР и Украинской 
ССР, которые войска Красной Армии осво-
бождали от гитлеровских нацистов. В свод-
ке Совинформбюро от 9 февраля 1944 года 
говорится: «На Лужском направлении наши 
войска продолжали наступление и овладели 
районным центром Ленинградской области 
и крупной железнодорожной станцией Оре-

деж. Западнее и юго-западнее Новгорода 
наши войска с боями продвигались вперёд. 
Севернее городов Звенигородка и Шпола 
наши войска продолжали вести бои по унич-
тожению окружённой группировки против-
ника. Части Н-ского соединения, сжимая 
кольцо окружения, в результате ожесточён-
ного боя овладели сильно укреплённым уз-
лом обороны немцев – районным центром 
Киевской области Городище. НА 3 СТР.

НА 2 СТР.
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Кроме того, отражены десять 
атак формирований 112-й брига-
ды теробороны и 79-й десантно-
штурмовой бригады ВСУ в райо-
нах населённых пунктов Красное, 
Ленинское, Шумы и Победа До-
нецкой Народной Республики. 
Противник потерял убитыми и 
ранеными до 290 военнослужа-
щих, две боевые бронированные 
машины и 13 автомобилей. В ходе 
контрбатарейной борьбы пораже-
ны самоходная артиллерийская 
установка М109 Paladin производ-
ства США, орудие Д-20, две гауби-
цы Д-30, а также уничтожен склад 
боеприпасов ВСУ.

На южнодонецком направле-
нии подразделения группировки 
войск «Восток» во взаимодействии 
с авиацией и артиллерией улучши-
ли положение по переднему краю 
и нанесли поражение живой силе 
и технике ВСУ в районах посёлка 
Урожайное и села Старомайорское 
Донецкой Народной Республики. 
Потери противника составили до 
195 военнослужащих, три автомо-
биля, две самоходные артиллерий-
ские установки «Гвоздика», а так-
же САУ «Акация». 

На запорожском направлении 
подразделения нашей группиров-
ки войск при поддержке артил-
лерии нанесли поражение живой 
силе и технике 128-й горно-штур-
мовой, 33-й, 118-й механизиро-
ванных бригад ВСУ в районах сёл 
Жеребянки и Работино Запорож-
ской области. Противник потерял 
до 30 военнослужащих, две боевые 
бронированные машины и три ав-
томобиля.

На херсонском направлении 
в результате активных действий 
подразделений нашей группировки 
войск и комплексного огневого по-
ражения потери ВСУ за сутки со-
ставили до 45 военнослужащих, пять 
автомобилей и артиллерийская си-
стема М777 производства США.

Оперативно-тактической ави-
ацией, беспилотными летательны-
ми аппаратами, ракетными вой-
сками и артиллерией группировок 
наших войск поражены склады 
авиационных средств поражения 
и горючего, живая сила и военная 
техника в 119 районах.

Средствами противовоз-
душной обороны в районе села 
Алексеевка Донецкой Народ-
ной Республики сбит самолёт 
МиГ-29 воздушных сил Украи-
ны. В течение суток перехвачено 

четыре реактивных снаряда си-
стемы залпового огня HIMARS. 
Кроме того, уничтожены 104 
украинских беспилотных ле-
тательных аппарата в районах 
населённых пунктов Мирное и 
Новое Запорожской области, 
Новая Каховка и Счастливое 
Херсонской области, Васильев-
ка Донецкой Народной Респу-
блики, Стельмаховка, Житловка 
и Площанка Луганской Народ-
ной Республики.

По состоянию на 8 февраля 
наибольшие потери формирова-
ния ВСУ понесли на донецком и 
краснолиманском направлениях, 
где наши подразделения улучши-
ли положение по переднему краю 
(группировка войск «Центр») и 
заняли более выгодные рубежи и 
позиции («Южная» группировка 
войск). При этом атак противника 
на всех направлениях в этот день 
было предпринято только семь. 
Это явный признак истощения 
сил. Все они, как и ранее, оказа-
лись безуспешными. 

На купянском направлении 
активными действиями подраз-
делений «Западной» группиров-
ки войск отражены пять атак 
штурмовых групп 30-й, 44-й ме-
ханизированных, 25-й воздуш-
но-десантной бригад ВСУ и 13-й 
бригады национальной гвардии 

Украины в районах сёл Синьков-
ка Харьковской области и Терны 
Донецкой Народной Республи-
ки. Потери ВСУ составили до 
30 военнослужащих, четыре пи-
капа, а также гаубица М777 про-
изводства США. 

На краснолиманском направ-
лении подразделения группиров-
ки войск «Центр» улучшили по-
ложение по переднему краю и при 
поддержке артиллерии отразили 
две атаки штурмовых групп 60-й 
механизированной бригады и 12-й 
бригады специального назначения 
ВСУ в районе вышеупомянутого 
села Ямполовка ДНР, а также Се-
ребрянского лесничества. Потери 
противника составили до 230 во-
еннослужащих, три боевые брони-
рованные машины и пять автомо-
билей.

На донецком направлении 
подразделения «Южной» груп-
пировки войск заняли более вы-
годные рубежи и позиции, а так-
же нанесли огневое поражение 
живой силе и технике 22-й и 
92-й механизированных бригад 
ВСУ в районах сёл Клещеевка и 
Андреевка Донецкой Народной 
Республики. Противник потерял 
до 310 военнослужащих, танк и 
четыре автомобиля. В ходе контр-
батарейной борьбы поражены 
артиллерийская система М777 

производства США, самоходная 
артиллерийская установка Krab 
польского производства, гаубица 
Д-20, орудие Д-30 и противотан-
ковая пушка МТ-12. 

На южнодонецком направ-
лении подразделениями груп-
пировки войск «Восток» во 

взаимодействии с авиацией на-
несено огневое поражение жи-
вой силе и технике подразде-
лений 72-й механизированной 
бригады ВСУ и 128-й бригады 

теробороны в районах города 
Угледара и села Макаровка До-
нецкой Народной Республики. 
Потери противника составили 
более 155 военнослужащих, две 
боевые бронированные маши-
ны, четыре автомобиля, само-
ходная артиллерийская установ-
ка «Акация», САУ «Гвоздика» и 
гаубица Д-20.

На херсонском направлении 
нанесено поражение подразде-
лениям 35-й бригады морской 
пехоты и 121-й бригады теробо-
роны в районах сёл Токаревка и 
Золотая Балка Херсонской обла-
сти. Потери противника состави-
ли до 25 военнослужащих и три 
автомобиля. В ходе контрбата-
рейной борьбы поражены боевая 
машина РСЗО HIMARS произ-
водства США, а также самоход-
ная артиллерийская установка 
Krab польского производства.

О п е р а т и в н о - т а к т и ч е с к о й 
авиацией, беспилотными лета-
тельными аппаратами, ракетны-
ми войсками и артиллерией груп-
пировок войск Вооружённых Сил 
Российской Федерации пораже-
на живая сила и военная техника 
ВСУ в 114 районах. Истребитель-
ной авиацией ВКС России в рай-
оне посёлка городского типа Но-
вотроицкое Донецкой Народной 

Республики сбит самолёт Су-25 
воздушных сил Украины.

Средствами противовоз-
душной обороны в течение су-
ток перехвачены 12 реактивных 

снарядов системы залпового 
огня «Вампир» чешского произ-
водства. Кроме того, уничтоже-
ны 73 украинских беспилотных 
летательных аппарата в районах 
населённых пунктов Ягодное 
Харьковской области, Кремен-
ная Луганской Народной Респу-
блики, Новомихайловка, Ни-
колаевка Донецкой Народной 
Республики и Любимовка Запо-
рожской области. 

Всего с начала специальной 
военной операции уничтожено 
570 самолётов противника, 265 
вертолётов, 12 040 беспилотных 
летательных аппаратов, 462 зе-
нитных ракетных комплекса, 
14 938 танков и других боевых 
бронированных машин, 1218 бое-
вых машин реактивных систем 
залпового огня, 7995 орудий по-
левой артиллерии и миномётов, 
а также 18 369 единиц специаль-
ной военной автомобильной тех-
ники.

В минувшие двое суток ки-
евский режим дважды пытался 
предпринять террористическую 
атаку по объектам на нашей тер-
ритории с применением реак-
тивной системы залпового огня 
RM-70 «Вампир» производства 
Чехии. Одну из этих попыток 
наши дежурные средства ПВО 
предотвратили 7 февраля около 
16.30, уничтожив семь снарядов 
над Белгородской областью. Дру-
гую – в этот же день около 19.50, 
сбив над Белгородчиной пять 
снарядов РСЗО «Вампир». 

Чуть ранее, 7 февраля около 
17.20, над Белгородской обла-
стью были уничтожены два укра-
инских беспилотных летатель-
ных аппарата самолётного типа. 
А в ночь на 8 февраля один из 
таких беспилотников был унич-
тожен над Крымом. 

Средствами ПВО в районе села Алексеевка ДНР сбит самолёт
МиГ-29 воздушных сил Украины. Истребительной авиацией
ВКС России в районе посёлка городского типа Новотроицкое ДНР
сбит самолёт противника Су-25

     
С 1 СТР.

Александр ПИНЧУК
Никита САХАРОВ

ОПОРНИК ВСУ ПРЕКРАТИЛ 
СУЩЕСТВОВАНИЕ

Экипажи штурмовой авиации 
на самолётах Су-25 Возушно-кос-
мических сил поразили опорные 
пункты и живую силу противника 
на краснолиманском направлении. 
Удар наносился неуправляемыми 
авиационными ракетами С-8 на 
предельно малой высоте 25 метров 
с последующим кабрированием. По 
докладам передового авиационного 
наводчика все указанные цели были 
успешно поражены. Полёт прошёл 
в штатном режиме.

Далее экипажи осуществили 
противоракетный манёвр с от-
стрелом ложных тепловых целей 
и успешно вернулись на аэродром 
базирования.

— Выполнили боевую задачу по 
нанесению авиационного удара по 
опорному пункту противника с при-
менением неуправляемых авиаци-
онных средств поражения типа НАР 
С-8. Полёт проходил на предельно 
малых высотах. При подходе к ру-
бежу манёвра совершили отстрел 
неуправляемых авиационных ракет 
и уход под нижнюю границу зоны 
поражения ПВО противника. Вер-
нулись на аэродром штатно, – рас-
сказал лётчик Су-25.

ИХ ДОТЫ, ДЗОТЫ 
НЕ ВЫДЕРЖИВАЮТ ТАКОГО 
ЖАРА

На купянском направлении 
расчёты ТОС-1А «Солнцепёк» 
группировки войск «Запад» унич-
тожили долговременные укрытия 
украинских боевиков. Блиндажи, 
наблюдательные посты, склады

боеприпасов и провизии были по-
ражены вместе с находившейся 
в них живой силой противника.

— На переднем крае противник 
концентрирует свои силы. Мы ра-
ботаем по его живой силе, по укре-
плениям, блиндажам. То есть в тех 
местах, где он сосредотачивается. 
Эта машина зарекомендовала себя 
как эффективное и мощное оружие. 
Противник её очень боится. Ма-
шина работает термобарическими 
реактивными снарядами, которые 
уничтожают и блиндажи, и укрытия 
за счёт создания области высокой 
температуры и высокого давления 
в помещениях или на защищённых 
участках, — рассказал командир ог-
немётной роты с позывным «Урал».

Расчёты боевых машин неодно-
кратно успешно выполняли слож-
ные задачи и днём и ночью, нахо-
дясь в непосредственной близости 
от противника. В подобных случаях 
«Солнцепёки» работают под при-

крытием БМП-3, которые сопро-
вождают огнемётные системы на 
всём пути. 

Вооружённые средствами РЭБ 
мотострелки прикрывают боевые 
машины от атак дронов. Также они 
способны оказать огневую поддерж-
ку при непосредственных столкно-
вениях с неприятелем.

— БМП-3 применяется сейчас 
в нашем подразделении для огне-
вой поддержки, для перемещения 
личного состава на огневую пози-
цию и убытия с неё. Также исполь-
зуется для проведения рекогносци-
ровки перед выполнением боевой 
задачи. Выдвигаемся на машине, 
изучаем местность, проводим её 
разведку и доразведку, определяем 
выгодные позиции. После выдви-
гаемся на боевую задачу. Машина 
очень проходимая, манёвренная, 
имеет достаточно хорошую ско-
рость. Помимо прочего, при-
меняем противодронные ружья, 

постоянно наблюдая за небом, — 
сообщил командир огнемётного 
взвода с позывным «Спасатель».

В пакете ТОС-1А «Солнцепёк» 
24 термобарических снаряда. Они 
способны накрыть площадь 200 на 
200 метров, уничтожая при этом и 
живую силу, и легкобронирован-
ную технику, и даже укрепления 
противника. Неприхотливая, мо-
бильная и высокоэффективная 
российская боевая машина не име-
ет аналогов в мире.

ОТ ВЛАСТИТЕЛЯ ГРОМА 
НЕ СКРЫТЬСЯ ЧУЖИМ 
БЕСПИЛОТНИКАМ

Расчёты зенитных ракетных 
комплексов «Тор» группировки 
войск «Восток» ежедневно днём и 
ночью сканируют небо. Уникальные 
возможности комплекса позволяют 
расчётам обеспечивать надёжную 
защиту войск в ходе совершения 

марша, наведения переправ, занятия 
районов, а также огневых позиций 
ракетчиков и артиллеристов.

«Тор-МУ» с ювелирной точ-
ностью поражает БпЛА и ракеты 
противника. Показатель мастер-
ства — уничтожение цели одним вы-
стрелом. Так, в ходе боевого дежур-
ства в зоне специальной военной 
операции расчёт ЗРК группировки 
войск «Восток» поразил разведыва-
тельный беспилотный летательный 
аппарат ВСУ. Расчёт занял позицию, 
при помощи радиолокационной 
станции кругового обзора обнару-
жил приближающиеся БпЛА про-
тивника и произвёл пуск ракеты на 
уничтожение.

— Главное – своевременно об-
наружить, захватить и уничтожить 
цель. Одна цель – одна ракета. Во 
время боевой работы уничтожали 
БпЛА «Фурия», «Лелека-100». Рас-
чёт максимально заряжен на патри-
отизм и на то, чтобы мы победили. 
Мы друг друга поддерживаем и го-
товы нести службу в любое время 
дня и ночи, — подчеркнул началь-
ник расчёта ЗРК «Тор-МУ» с по-
зывным «Скала».

ТУЛЬСКИЕ ДЕСАНТНИКИ 
ЛИКВИДИРОВАЛИ ВЗВОД 
УКРОНАЦИОНАЛИСТОВ

Получив задачу на уничтожение 
группы пехоты ВСУ в опорном пун-
кте в районе Весёлого на соледаро-
артёмовском направлении, экипаж 
мобильной бронегруппы гвардей-
ского парашютно-десантного полка 
Тульского соединения ВДВ, действу-
ющий на боевых машинах десанта 
БМД-2К-АУ, под покровом темноты 
оперативно выдвинулся в заданный 
район для уточнения целей.

Десантники постоянно со-
вершают дерзкие рейды и под-

бираются практически вплотную 
к позициям ВСУ как днём, так и 
ночью. Огонь вёлся прямой на-
водкой осколочно-фугасными 
боеприпасами короткими очере-
дями на дальности не более 500 
метров от противника и коррек-
тировался с помощью квадрокоп-
тера с тепловизионной аппарату-
рой. После поражения объекта и 
уничтожения живой силы ВСУ во 
избежание ответного огня со сто-
роны вражеских подразделений 
экипаж боевой машины десанта 
немедленно сворачивается и ме-
няет огневую позицию. Сменив 
позицию, мобильная бронегруппа 
тульских десантников продолжила 
уничтожение живой силы украин-
ских формирований.

ОПЕРАТОРОВ «ПТИЧЕК» 
ГОТОВЯТ ОСНОВАТЕЛЬНО 

В тыловом районе специаль-
ной военной операции на полигоне 
в Донецкой Народной Республике 
продолжается подготовка опера-
торов беспилотных летательных 
аппаратов группировки войск 
«Восток». С помощью БпЛА воен-
нослужащие осуществляют развед-
ку, корректируют огонь, сбрасыва-
ют боеприпасы и даже берут в плен 
боевиков ВСУ на поле боя.

— Мы ищем цели, находим, 
уничтожаем, даём координаты, 
ведём корректировку. Ну и самим 
нужно быть скрытыми – у врага есть 
аппаратура, которая отслеживает, 
откуда происходит взлёт, и по этому 
квадрату он начинает работать, — 
утверждает офицер по наведению и 
целеуказанию.

До начала специальной военной 
операции военнослужащий работал 
машинистом. Однако в октябре 2022 
года понял, что не может оставаться 
безучастным, и подписал контракт 
с Министерством обороны России.

— Я пришёл добровольцем. 
Просто не мог смотреть, как поги-
бает мирное население, как гибнут 
наши люди. Оставил высокооплачи-
ваемую работу и ушёл сражаться, — 
добавил офицер.

   
Группировки войск Вооружённых Сил России продолжают успешно выполнять боевые задачи в ходе 
спецоперации
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Северо-западнее и западнее 
города Никополь наши войска, 
продолжая наступление, овладе-
ли районным центром Днепропе-
тровской области Чкалово».

Ровно 81 год назад началась 
Краснодарская наступательная 
операция войск Северо-Кавказ-
ского фронта, проведённая при 
содействии Черноморского флота 
в период с 9 февраля по 16 марта 
1943 года с целью разгрома немец-
ко-фашистских войск на Кубани. 
Является составной частью Битвы 
за Кавказ. В результате успешных 
действий советских войск на юго-
западном направлении Красная 
Армия, нанеся врагу значитель-
ный урон, освободила город Крас-
нодар и сотни населённых пун-
ктов. Наши части продвинулись 
на 60—70 км. За отличие в боях по 
освобождению города три соеди-
нения 46-й армии получили по-
чётное наименование «Краснодар-
ские». За проявленные мужество и 
героизм в операции 82 воина удо-
стоены звания Героя Советского 
Союза. По указанию Ставки ВГК 
войска Северо-Кавказского фрон-
та перешли к обороне и начали 
подготовку к новой наступатель-
ной операции с целью разгрома 
противника на Таманском полу-
острове.

Сегодняшний рассказ о героях 
спецоперации начнём с команди-
ра противотанкового взвода гвар-
дии старшего лейтенанта Евгения 
Духанина. Офицер получил приказ 
на выдвижение к месту вероятного 
прорыва противника. В ходе мар-
ша на двух боевых машинах пере-
довой расчёт обнаружил технику 
врага, с ходу вступил в бой, открыв 
огонь. Точный огонь расчёта оста-
новил продвижение бронегруп-
пы противника. По вступившему 
в бой расчёту боевики начали ми-
номётный обстрел, в результате 
которого боевая машина пехоты 
получила повреждения, а меха-
ник-водитель был ранен.

Оценив обстановку, гвардии 
старший лейтенант Духанин при-
казал второму расчёту занять ру-
беж и открыть огонь по противни-
ку. Как только враг перенёс огонь 
на вторую машину, Евгений опера-
тивно организовал эвакуацию по-

вреждённой техники. В результате 
боя противотанковый взвод под 
командованием гвардии старшего 
лейтенанта Духанина выполнил 

задачу, остановив прорвавшуюся 
технику противника, а уверенное 
управление подразделением по-
зволило вывести из-под вражеско-
го огня личный состав и машины, 
не допустив при этом потерь.

Гаубичный дивизион, в соста-
ве которого действовала батарея 
под командованием капитана Ни-
колая Никонова, выполнял задачу 
по огневой поддержке батальон-
ной тактической группы россий-
ских войск, штурмующей пози-
ции украинских боевиков. В ходе 
боя противник использовал 
средства РЭБ, которые затрудня-
ли ведение воздушной разведки 
с помощью БпЛА. Оценив обста-
новку, капитан Никонов принял 
решение и выдвинулся к перед-
нему краю. Заняв выгодную пози-
цию в непосредственной близо-
сти от расположения противника, 
осуществлял корректировку огня 
дивизиона.

Спустя время противник нанёс 
по позиции капитана Никонова 
артиллерийский удар, в результате 
которого Николай получил тяжё-
лое ранение, но, несмотря на это, 
продолжил корректировать огонь 
артиллерии. Благодаря смелым и 
решительным действиям капитана 
Николая Никонова противник по-
терял большое количество техни-
ки и пехоты в бою и был вынужден 
отступить.

Почти 80 лет назад своё имя 
в летопись героических защитни-
ков Родины вписал однофамилец 
капитана Николая Никонова – 
старший сержант Николай Ан-
дреевич Никонов, командир от-
деления 732-го стрелкового полка 
235-й стрелковой дивизии 43-й 
армии 1-го Прибалтийского фрон-
та. Участвовал в Витебско-Оршан-
ской операции. 23 июня 1944 года 
при прорыве обороны противни-
ка в районе деревни Жеребичи 
(ныне село Слобода Сиротинского 

сельсовета Шумилинского райо-
на Витебской области) первым из 
батальона со своим отделением 
поднялся в атаку, ворвался в тран-
шею противника, где совмест-
но с отделением уничтожил 13 и 

взял в плен 7 вражеских солдат. 
24 июня 1944 года в районе дерев-
ни Язвинка (ныне не существует) 
заметил группу немцев из 35 че-
ловек, скрытно зашёл им в тыл, 
неожиданной атакой взял в плен 
28 человек, а остальных уничто-
жил. 25 июня 1944 года, двигаясь 
с отделением в боковом дозоре, 
сблизился с противником на 20—
30 метров, в упор расстрелял трёх 
немцев и троих взял в плен.

26 июня 1944 года в бою за 
деревню Старое Село (ныне Лет-
чанского сельсовета Витебской 
области) со своим отделением 
первым поднялся в атаку и ворвал-
ся в деревню. Будучи раненным 
осколком снаряда, продолжал ру-
ководить боем до подхода других 
подразделений. До сентября 1944 
года находился на излечении в го-
спитале в Кинешме. За мужество 
и героизм, проявленные в боях, 
Указом Президиума Верховно-
го Совета СССР от 22 июля 1944 

года старшему сержанту Николаю 
Андреевичу Никонову присвоено 
звание Героя Советского Союза 
с вручением ордена Ленина и ме-
дали «Золотая Звезда».

Вернёмся к героям специаль-
ной военной операции. Младший 
сержант Даниил Пурик выполнял 
боевые задачи по бесперебойному 
снабжению подразделений рос-
сийских войск, ведущих оборони-
тельные бои на одном из направле-
ний. Неоднократно осуществлял 
подвоз боеприпасов российской 
группировке войск на передовых 
позициях. В ходе очередного мар-
ша колонна, в составе которой 
двигался младший сержант Пурик, 
подверглась миномётному обстре-
лу со стороны противника.

Понимая, что в случае попа-
дания в машину с боеприпасами 
значительная часть колонны бу-
дет уничтожена, Даниил, умело 
маневрируя на участке местности, 

вывел машину из-под вражеского 
обстрела. Смелые и решительные 
действия младшего сержанта Пу-
рика, проявленные им бесстрашие 
и профессионализм позволили 
сохранить груз и обеспечить бес-
перебойную доставку боеприпасов 
подразделениям, находящимся на 
передовых позициях, что способ-
ствовало не допущению прорыва 
оборонительных рубежей ВС РФ.

Старший сержант Чингис Очиров 
в составе танкового взвода выпол-
нял задачу по обороне одного из на-
селённых пунктов, освобождённых 
от украинских боевиков. Против-
ник, стремясь восстановить кон-
троль над утраченными позициями, 
предпринял попытку прорыва обо-
ронительных рубежей российских 
войск в зоне ответственности эки-
пажа старшего сержанта Очирова. 
Находясь на передовом рубеже обо-
роны, Чингис командовал вверен-
ным ему экипажем. Прицельным 
огнём по выдвинувшимся боевикам 
экипаж танка остановил продви-
жение противника, сковал манёв-
ры его огневых средств и нанёс ему 
большой урон, заставив отступить 
на исходные позиции. Смелые и са-
моотверженные действия старшего 
сержанта Чингиса Очирова, а также 
профессионализм и слаженность 
действий его подчинённых позво-
лили российским танкистам со-
рвать наступление врага и удержать 
населённый пункт.

Украинские боевики, стремясь 
вернуть утраченные в ходе боёв 

позиции, атаковали район рас-
положения российских подразде-
лений. Ефрейтор Владимир Лейко 
вместе с подразделением вступил 
в бой с группой противника. Ведя 
прицельный огонь по врагу, по-
стоянно маневрируя и меняя по-
зиции, Владимир лично уничто-
жал живую силу неонацистов. Во 
время боя ефрейтор Лейко полу-
чил ранение, но, несмотря на это, 
оказал себе первую помощь и про-
должил оказывать сопротивление 
врагу.

В результате успешных дей-
ствий подразделения, в составе 
которого действовал Владимир, 
группа боевиков была полно-
стью ликвидирована. Благодаря 
мужеству и самоотверженности 
ефрейтора Владимира Лейко 
оборону на данном участке ли-
нии боевого соприкосновения 
удалось удержать.

Противотанковый взвод под командованием гвардии старшего 
лейтенанта Евгения Духанина выполнил задачу, остановив прорвавшуюся 
технику противника, а уверенное управление подразделением позволило 
вывести из-под вражеского огня личный состав и машины, не допустив 
при этом потерь

     

Гвардии старший лейтенант 
Евгений ДУХАНИН.

Ефрейтор Владимир ЛЕЙКО.

Капитан Николай НИКОНОВ.

Младший сержант Даниил ПУРИК.

Старший сержант Чингис ОЧИРОВ.

С 1 СТР.

Владимир СОСНИЦКИЙ

Говорят, что разведподразделе-
ния – глаза и уши армии. Может 
быть, так оно и было в форма-
те былых войн. Но при нынешнем 
техническом оснащении военной 
сферы столь упрощённая роль до-
бытчиков сведений о противнике 
выглядит далеко не полной. Скорее, 
теперь они выполняют важнейшую 
функцию сердца, которое наполня-
ет все военные органы жизненно 
важным кровотоком информации, 
необходимой для их нормальной 
работы. И главное в этой функци-
ональности – люди, мастера вой-
сковой разведки.

Командир разведотряда был 
краток: «В стрелковый бой по 
возможности не вступать. Скрыт-
ность, стремительность, внима-
тельность к деталям обстановки, 
пристальное ориентирование, ско-
рость передачи информации и её 
абсолютная точность. В общем, 
работаем, как учили». И уже через 
полминуты группы разведчиков-
десантников растворились в фев-
ральских сумерках. Так начинался 
для гвардии младшего сержанта 
по имени Дмитрий с позывным 
«Алтай» и его собратьев по ору-
жию отсчёт времени специальной 
военной операции. 

Первые недели разведчикам 
пришлось поработать изрядно: 
одной из основных их задач была 
прокладка маршрутов выдвиже-
ния колонн наших подразделений. 
Полученные ими топокарты были 
девственно чисты на предмет рас-
положения противника. А он уже 
на второй день постарался всеми 
имеющимися силами преградить 
путь нашим войскам. Стреми-
тельный поиск, тщательное про-
сеивание местности визуально и 
техническими средствами, глу-
бокий анализ каждого вражьего 
шага позволили разведгруппам 
своей информацией наполнить 
командирские тактические кар-
ты в подразделениях десантников 
разнообразием значков и пометок, 
проясняющих обстановку, которая 
в начале спецоперации многим от-
личалась от прогнозируемой.

– Основные дороги на нашем 
направлении оказались замини-
рованными уже на третий день 
операции, – вспоминает ту пору 
Дмитрий. – Но наши разведчи-
ки были подготовлены неплохо.  
Ротный с позывным «Гроза» знал 
все эти взрывные сюрпризы и нас 

учил всесторонне. Так что под-
группа разграждения работала 
качественно. Боевая обстановка 
сплотила наш сборный развед-
отряд. Майоры, капитаны, лейте-
нанты, контрактники – мы были 
одной сплочённой боевой семьёй. 
Войсковая разведка – особое со-
стояние души. И это придавало 
результативности нашим делам. 
Уже по ходу стали осваивать новые 
инструментальные средства раз-
ведки, квадрокоптеры. Пришлось 
учиться противодействию подоб-
ным вражьим штучкам. И надо от-
метить, что натовцы не поскупи-
лись на техническое обеспечение 
укров. Только наша разведка всё 
равно переигрывала противника. 
Российские колонны проходили 
по неожиданным для него марш-
рутам, пользуясь возможностью 
закрепляться на выгодных пози-
циях. Разведчики чётко засекали 
украинские огневые средства и 
опорники, наводили на них огонь 
нашей артиллерии, доводя своей 
корректировкой их до снайпер-
ского уровня. 

Первый раз Дмитрий увидел 
врага глаза в глаза на херсонском 
направлении. В очередном поиске 
благодаря мудрому решению «Гро-
зы» разведчики вышли на враже-
ский  опорник внезапно. Солдаты 
с жёлтыми повязками на рукавах  
даже и не сразу сообразили, что их 
атакуют русские. В общем, десант-
ники застали нацистов врасплох. 
Поэтому и бой был скоротечным 
с пленными и трофеями. Пленные 
удивили русофобством, слепой не-
навистью к российским бойцам. 
Дмитрий вспоминает, что это у на-
ших ребят не вызывало симме-
тричной реакции, привитых зло-
бой солдат даже было жаль.

А в боях за Попасную на Лу-
ганщине Дмитрию довелось 
столкнуться и с настоящими на-
товцами. Тогда там, в двух мно-
гоэтажках, засели поляки, они 
создали продуманную систему 

огня с гранатомётами, пулемёта-
ми и снайперскими винтовками. 
Разведчики столкнулись с ними 
практически в упор. Слышали их 
реплики по-польски, видели их 
хорошо отработанные действия. 
И хотя потом в развалинах этого 
опорника десантники нашли до-
кументы с польскими именами 
и фамилиями якобы солдат ВСУ, 
красно-белые армейские шевроны 
и войсковые польские сухпайки, 
а затем и допрос пленного «жол-
нежа», который заявил, что при-
шёл освобождать польские земли 
от «москалей», убеждали в другом. 
Да и по выучке этих бойцов было 
видно, что они настоящие профи. 
Поляки создали между домами 
огневой мешок, запустили в него 
наш БТР и подожгли его. Дмитрий 
увидел из своего «Тигра», что спе-
шившееся отделение в этой огнен-
ной карусели в какой-то момент 
потеряло ориентацию. Бросился 
к нашим бойцам по заранее разве-
данным мёртвым зонам вражеско-
го огня и, не мешкая, вывел отде-
ление в относительно безопасное 
место.  Чуть позже там же, в По-
пасной, Дмитрий получил пулю 
в колено. Есть такой подленький 
приёмчик у укроснайперов: обе-
здвижить нашего бойца и ждать, 
когда к нему на помощь придут 
товарищи, чтобы и их достать че-
рез прицел. Только «Алтай» солдат 
опытный, он прокричал своим 
бойцам, чтобы те оставались на 
месте, а сам несколькими перека-
тами оказался за укрытием. А уже 
оттуда его ребята в медпункт до-
ставили. В госпитале долго не за-
держался, к своим на передовую 
попросился. 

Дмитрий вполне мог бы быть 
обобщённым образом нашего во-
енного профессионала на линии 
огня. Крепко сбитая фигура слов-
но влита в боевую экипировку. 
В манере говорить и двигаться 
совершенно отсутствует суетли-
вость и спешка, здесь скорее про-
является основательность и проч-
ный запас солдатской энергетики. 
В проницательном взгляде карих 
глаз нет-нет да и мелькнёт откро-
венная искорка романтичности, 
свойственная многим бойцам 
ВДВ. Позывной он взял в память 
о своей малой Родине. Родился и 
вырос в Барнауле. После школы 
поступил в колледж физкультуры 
и спорта. Призвался в ВДВ, попал 
в разведроту десантно-штурмового 
полка. Отслужил, женился, рабо-
тал на строительстве, освоил про-

фессию сварщика. Но даже жена 
заметила, что тоскует парень по 
армии, общается по телефону всё 
больше с армейскими друзьями. 
Они же однажды и позвали в пол-
ковую разведроту. Подписал кон-
тракт. Потом его перевели в раз-
ведбатальон дивизии, довелось 
побывать в боевых командировках. 
Со спецоперации его дожидались 
жена Анастасия и трое детей – две 
дочки и сын. Детишки в посылках 
письма и рисунки передавали, со-
гревая отцовскую душу. А обведён-
ная фломастером ладошка только 

что родившейся дочурки в одном 
из писем до слёз растрогала зака-
лённого боями десантника. 

Два деда Дмитрия участвовали 
в Великой Отечественной войне. 
Один погиб в тяжёлых боях 1941-го,
а другой войну прошёл боевым 
лётчиком. Прожил на фронтовой 
закалке до 95 лет. И, когда бывало 
чрезмерно трудно под вражеским 
огнём, Дмитрий, как он определил 
для себя, не имел права включать 
«заднюю передачу». Стыдно было 
бы перед дедами. За верность та-
кому солдатскому принципу он 
и был награждён орденом Муже-
ства, медалями Суворова и «За во-
инскую доблесть».

Всякого повидал «Алтай» на 
линии огня спецоперации. Через 
чуткий прибор разведки он наблю-
дал, как в районе острова Большое 
Потёмкино на Днепре украинские 
вояки постоянно по утрам подни-

мали флаг дивизии СС «Галичи-
на» под германские фашистские 
марши. Потом, когда нацисты 
пытались наступать, создавалось 
впечатление, что они изрядно на-
качаны «наркотой» – как в ки-
ношную психическую атаку шли. 
В Попасной  «Алтай» и его бойцы 
знали, что вэсэушники прикры-
ваются гражданским населением, 
не выпуская людей из подвалов 
своих опорных пунктов. Рискуя 
на каждом шагу, наши десантни-
ки под огнём выводили женщин, 
стариков и детей оттуда. Для се-

мей с детьми в обстреливаемой 
застройке наши десантники обо-
рудовали подвал, отдали туда свой 
генератор, печку, детям игрушек 
накупили. Видел сержант и благо-
дарную радость спасённых, и слы-
шал от иных злобные нацистские 
оскорбления. Бывало, от таких 
«мирных» прилетала и нежданная 
пуля. Видел сержант лютую нена-
висть в глазах пленённого азовца и 
наглое высокомерие взятых в плен 
польских наёмников. Привыкал 
с товарищами на линии боевого 
соприкосновения жить под зем-
лёй, под надзором вражеских бес-
пилотников, когда лучик на секун-
ду включённого фонарика через 
минуту вызывает прилёт солидно-
го калибра. В боевой обстановке 
чётче проявляется и смысл жизни. 
На разделительной жизненной 
полосе бойцы научились ценить 
минуты, понимая, что в любой 

момент всё может закончиться. 
Семейные ценности тоже чётче 
кристаллизовались на линии огня. 

– Пришло понимание, что мы 
воюем не только за интересы стра-
ны, но и по семейной мотивации, 
чтобы нашим сыновьям не при-
шлось фашизм добивать, – выска-
зал Дмитрий ставшую общей для 
наших бойцов окопную истину 
спецоперации. 

Со всеми, с кем прошёл бо-
евыми тропами спецоперации, 
«Алтай» готов снова идти в раз-
ведку. Вот, к примеру, Серёга 
с позывным «Косец» всегда го-
ворил: «Быть воином — значит 
жить вечно». Его, дважды про-
стреленного в головном дозоре, 
тащили километр под огнём на 
трофейном спальнике – не по-
зволили умереть. Сергей умолял 

оставить ему гранату, пару мага-
зинов и уходить в тыл. А замком-
роты с позывным «Казах» сказал 
как отрезал: «И не думай о таком, 
ты за кого нас принимаешь? Де-
сант своих не бросает!»  

Сегодня опыт и профессио-
нальные качества «Алтая» оказа-
лись весьма востребованными при 
обучении бойцов срочной службы 
и молодых контрактников в месте 
постоянной дислокации десант-
ной части на территории Южно-
го военного округа. Кому, как не 
таким «тёртым калачам» боевого 
закала, учить военную молодёжь 
всему, что необходимо на войне? 
Но частица души бывалого бойца 
осталась там, «за ленточкой», где 
боевые товарищи продолжают вы-
полнять свой долг перед страной и 
народом. И она-то, душа, нет-нет 
да и зовёт его вернуться на линию 
огня. 

   –  
В этом уверен военный профессионал, испытанный боевыми буднями спецоперации на Украине
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Прошли годы. Неоднократно 
менялись названия этой категории 
командного состава. Но не меня-
лось их предназначение – вести за 
собой подчинённых. Очень хоро-
шо о значимости работы «инжене-
ров солдатских душ» сказал в сти-
хотворении «Комиссары» Михаил 
Матусовский:

Ваше слово на той войне,
К сердцу путь самый главный 

выбрав,
Шло с гранатами наравне,
Со снарядами всех калибров.

Уроженец Волгоградской об-
ласти гвардии старший лейте-
нант с позывным «Красный» – из 

когорты современных политру-
ков. Как и его предшественники 
фронтовой поры, офицер вместе 
с подчинёнными сражается с по-
следователями Гитлера и Банде-
ры образца третьего десятилетия 
двадцать первого века.

«Ещё в начале спецоперации 
побывал у посёлка Славяносербск 
в Луганской Народной Республи-
ке, чтобы поклониться памятни-
ку политработников Советской 
Армии, олицетворяющему под-
виг моих коллег в годы Великой 
Отечественной войны. Я тогда 
смотрел на одиннадцатиметрово-

го героя, ведущего бойцов в бой, 
и понимал – а ведь всё повторя-
ется. Теперь вот и нам, как нашим 
дедам и прадедам, приходится 
вести за собой военнослужащих, 
чтобы уничтожить нацистскую 
гадину», – говорит офицер.

После череды эксперимен-
тов в Российской армии стало 
предельно ясно – воспитательная 
работа в войсках ох как востребо-
вана. Особенно когда армейские 
части ведут боевые действия. И 
уж тем более, когда эти боевые 
действия настолько драматичны 
и непредсказуемы.

«С началом спецоперации при-
шлось многое менять в работе во-
енно-политических органов. Одно 
дело – боевая учёба в условиях 
мирной жизни, другое – настоя-

щая боевая работа, к тому же та-
кая крупномасштабная и жизнен-
но важная», – объясняет гвардии 
старший лейтенант.  

«Красный» служит в гвардей-
ском танковом полку, который  
среди прочего отличился при ос-
вобождении Марьинки. Слож-
ный участок достался гвардейцам. 
Для понимания – украинской 
стороной город был превращён 
в сплошной укрепрайон, поэто-
му биться приходилось за каждую 
улицу, каждый перекрёсток, каж-
дое здание. Наши парни проявили 
славянский характер. Но и про-

тивник, имеющий схожие каче-
ства, не желал уступать. Насколько 
проще было бы, если бы военно-
служащие Российской армии сра-
жались с янками, англосаксами 
или представителями других евро-
пейских стран. Скажем сразу, они 
присутствуют в зоне боевых дей-
ствий, но на передовую не очень 
стремятся. Ведущееся в Донбассе 
противостояние – это противо-
борство некогда двух братских 
народов: русского и украинского. 
Последний, правда, в угоду за-
океанским «друзьям» постарался 
откреститься от общих корней, 
истории, традиций, «присягнув» 
хозяевам на сатанинской свастике 
и заменив православный крест на 
тевтонский. 

Контингент в полку разный: 
кадровые военнослужащие, мо-
билизованные, добровольцы. Что 
касается свежего пополнения из 
числа тех, кто самостоятельно 
принял решение заключить кон-
тракт с Минобороны России, то 
оно, по оценкам командования, 
воюет на славу. После Марьинки 
пришла пора очищать от враже-
ских подразделений находящие-
ся в стороне от него населённые 
пункты. Один из свежих приме-
ров – нашим пехотинцам понадо-
билось не более полутора часов, 
чтобы на окраине Марьинки вы-
бить неприятеля из хорошо обо-
рудованного опорного пункта. 
Его основой стала железобетон-
ная дренажная труба большого 
диаметра, установленная под на-
сыпью дороги. Укрепление про-
тивника было очень надёжным 
для обороняющихся, которые 
сдерживали продвижение рос-

сийских штурмовиков. Но ма-
тушка-пехота при поддержке тан-
ков, артиллерии и беспилотной 
авиации «разобрала» этот опор-
ник, продолжительное время ко-
стью в горле стоявший у нашего 
наступающего подразделения. 

«В чём был секрет успеха? 
В умелом применении командо-
ванием всех имеющихся в нали-
чии сил и средств. А ещё – собра-
ли парни волю в кулак и пошли 
побеждать».

В зоне боевых действий звёз-
ды на погонах и соответствующая 
должностная категория нико-

го автоматически не награждает 
авторитетом и уважением под-
чинённых. А если влияние и до-
верие отсутствуют, невозможно 
управлять воинским подразделе-
нием. Поэтому принцип работы 
такой – в смертельное пекло нуж-
но не отправлять, а вести. 

«Необходимо постоянно об-
щаться с людьми. И лучше в не-
формальной обстановке, где ты  
в первую очередь не командир и 

воинский начальник, а сослужи-
вец, боевой товарищ», – делится 
секретами работы гвардии стар-
ший лейтенант.

По его словам, важно не про-
сто узнать человека, а выяснить 
проблемные моменты: что того 
беспокоит, что волнует, что на 
душе и в мыслях. И без промед-
ления браться за решение этого. 
И не отступать, даже если нужно 
свернуть горы армейской бюро-
кратии и канцелярщины. А ре-
шать приходится многое: отпу-
ска, выплаты, награды, ротация. 

Немаловажно также правиль-
но настроить людей на нужный 
лад. Нахождение в зоне СВО, 
пусть даже не непосредственно 
на передовой, а в тыловом рай-
оне спецоперации – это огром-
ный стресс. Кто-то с ним вполне 
справляется, а кому-то очень тя-
жело даётся это испытание. Пси-
хологов и коучей, которые смогут 
вернуть душевное равновесие, 
на передовой не предусмотрено. 
Это опять же вотчина офицеров 
по военно-политической работе. 
В том числе и «Красного». 

Его должностные обязан-
ности не предполагают столь 
плотного общения с личным со-
ставом. Но офицер уверен, что 
чем лучше он будет знать воен-
нослужащих, чувствовать микро-
климат в подразделениях, тем 
эффективнее это скажется на 
дисциплине и порядке в воин-
ских коллективах.

Сказать откровенно, поли-
труком и даже просто офицером 
уроженец одной из волгоград-
ских станиц становиться не пла-
нировал. После школы подал 
документы в Волгоградский со-
циально-педагогический универ-

ситет – на истфак. Но затем пере-
играл и стал курсантом Военного 
университета Минобороны Рос-
сии. Так вышло, что не изучает, 
а творит историю. Современную 
историю России. 

«Не я один. Нас очень мно-
го», – говорит офицер. 

При этом вспоминает своего 
друга урюпинца гвардии капита-
на Алексея Ануфриева (позыв-
ной «Хопёр»), подорвавшегося 
на мине 8 мая под Попасной. 
Других однополчан – и ушед-
ших в вечность, и продолжающих 
сражаться с укробандеровцами. 
А ещё – шахтинских волонтёров, 
которых возглавляет Александра 
(жена мобилизованного военно-
служащего) – жители донского го-
родка регулярно привозят в полк 
множество нужного: от продук-
тов и медикаментов до экипи-
ровки и «квадриков». В этом же 
списке работающий в Госдуме 
РФ Рустам Халиков, с которым 
«Красный» случайно познако-
мился в Москве. Высокопостав-
ленный сотрудник российского 
парламента по просьбе гвардей-

цев неоднократно привозил на 
передовую электрогенераторы, 
дорогостоящие аккумуляторы 
для «Уралов», дрон ночного ви-
дения «Мавик» и многое другое. 
А ещё – сотрудники Новочеркас-
ского электровозостроительного 
завода, которые делают пока ещё 
не запатентованные технические 
приспособления для вооружения. 
И многочисленные блоггеры из 
Ростовской области и Красно-
дарского края, которые всеми 
силами стараются быть полезны-
ми для наших бойцов. Да мало ли 
тех, кому не безразличны чаяния 
родной страны.

«Часто слышу от подчинён-
ных и от наших помощников 
в тылу, мол, всё что они делают,  
делается для их семей, чтобы 
обезопасить их от фашистской 
агрессии. В этом я солидарен. 
У меня тоже есть дорогие сердцу 
родители, любимая жена и обо-
жаемая мною дочурка. Сделаю 
всё от меня зависящее, чтобы 
уберечь их от опасности, кото-
рую представляет сегодняшний 
украинский режим. Противосто-
ящему нам воинству настолько 
промыли мозги, что они стали 
страшнее лютых хищников. А бе-
шенных животных приходится 
уничтожать», – поясняет гвардии 
старший лейтенант.

Он и его сослуживцы дела-
ют это очень результативно. Не 
случайно ведь ратные успехи 
этого танкового полка отмече-
ны сотнями государственных 
наград. Среди награждённых 
и гвардии старший лейтенант 
«Красный», отмеченный меда-
лью Суворова.

Донецкая Народная Республика

В зоне боевых действий звёзды на погонах и соответствующая 
должностная категория никого автоматически не награждает авторитетом 
и уважением подчинённых. А если влияние и доверие отсутствуют, 
невозможно управлять воинским подразделением. Поэтому принцип 
работы такой – в смертельное пекло нужно не отправлять, а вести
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Дмитрий СЕМЁНОВ

…В этой мариупольской школе нынче обычный учебный день. Стар-
шеклассники готовятся к предстоящей сдаче ЕГЭ, школьники по-
младше грызут гранит науки на уроках по расписанию. И ничто не 
напоминает, что ещё совсем недавно на этом месте был… обыкно-
венный пустырь, унылый и безликий. В рекордно короткие сроки во-
енные строители Минобороны России возвели в построенном ими же 
новом городском микрорайоне Невский современную школу на 1100 
учащихся, не только возведя буквально с нуля, то есть в чистом поле, 
жильё и социальные объекты, но и обеспечив их всеми необходимы-
ми коммуникациями, проложив дороги, проведя качественное благо-
устройство.

Автору этих строк в ходе не-
давней командировки в Дон-
басс довелось побывать в том 
числе и в Мариуполе, осмотреть 
этот город, постепенно прихо-
дящий в себя после жестоких 
военных событий весны 2022 
года, пообщаться с местными 
жителями. Многие мои собесед-
ники откровенно признавались: 
такого масштабного, массового 
обновления они здесь не видели 
ни при советской, ни тем более 
при украинской власти. Про-
сто-таки стахановскими темпа-
ми строятся либо капитально 
ремонтируются многоквартир-
ные дома, восстанавливаются 
улицы и тротуары, по-новому 
обустраиваются городские про-
странства.

Особая роль в этой значи-
мой деятельности принадлежит, 
безусловно, специалистам Во-
енно-строительного комплек-
са Минобороны России, чей 
большой отряд трудится здесь 
с 2022 года. О результативности 
их работы в Мариуполе слагают 
легенды. Шутка ли – в кратчай-
шие, максимально сжатые сроки 
возвести с фундамента сложней-
шие системные объекты! В числе 
которых полноценный жилой 
микрорайон из серии комфор-
табельных многоквартирных 
домов, многофункциональный 
медицинский центр, комплекс 
Федерального медико-биологи-
ческого агентства, современная 

школа и детский сад, база респу-
бликанского МЧС, другие зда-
ния и сооружения…

Трёхэтажное здание новой 
школы рассчитано на одновре-
менное пребывание 1100 уча-
щихся. Здесь располагаются не 
только учебные классы, но и раз-
личные лаборатории, всё обору-
дование в которых – по послед-
нему слову техники.

«Наша школа – полного дня, 
работает с восьми часов утра и до 
вечера, а в летнее время – пока 

солнышко не зайдёт, учитывая 
занятия на нашем стадионе, – го-
ворит директор муниципального 
бюджетного общеобразователь-
ного учреждения «Мариуполь-
ская средняя школа «Невская» 
Виктория Бондарева. – Тут 

всегда много детей, ведь тот же 
стадион – он для жителей всего 
микрорайона. Вообще, большое 
преимущество нашей школы 
в том, что она построена для всех 
жителей Мариуполя. Это пода-
рок, который сделала нам наша 
большая Родина – Российская 
Федерация». 

Как рассказала Виктория 
Викторовна, благодаря вводу 
в эксплуатацию новой школы 
потребности в обучении как ми-
нимум детей из микрорайона 
Невский на сегодня полностью 
удовлетворены. Основной обра-
зовательный процесс организо-
ван в первую смену, вторую же 
половину дня занимает внеуроч-
ная деятельность. На эти допол-
нительные занятия съезжаются  
дети со всего города. 

«У нас 44 учебных кабине-
та, а также несколько кабине-
тов дополнительного образо-
вания, – рассказала Виктория 
Бондарева. – Взять, к примеру, 
кабинет автодела – таких нет во 

всей Донецкой Народной Респу-
блике. Или кабинет для занятий 
киберспортом. Я бываю в коман-
дировках, посещаю лучшие шко-
лы Москвы, Санкт-Петербурга, 
Казани. Скажу не без гордости: 
такого шикарного кабинета, ко-

торый нам подарили военные 
строители, я не видела нигде. 
Огромное им за это спасибо!»

Весьма достойным наполне-
нием отличаются и классы тех-
нологий. Девочки в них учатся 
швейному делу и кулинарии, 
мальчики познают навыки об-
работки древесины и металла. 

В обучении помогает установ-
ленное в кабинетах оборудова-
ние, в том числе современные 
станки с числовым программ-
ным управлением. 

Станками, а также 3D-прин-
терами оснащён и без преуве-
личения уникальный кабинет – 
авиа- и судомоделизма. Здесь 
у школьников имеется возмож-
ность под руководством опыт-
ных наставников попробовать  
силы в изготовлении моделей 
кораблей и авиационной техни-

ки, погрузиться в основы кон-
струирования. 

«Мы сегодня активно входим 
в образовательную систему Рос-
сийской Федерации, – говорит 
Виктория Бондарева. – Радует, 
что у нашей школы уже есть до-
стижения. Мы, например, явля-
емся лауреатом Всероссийского 

конкурса на лучшую школьную 
столовую. Кроме того, наш 
преподаватель по авиа- и су-
домоделизму выиграл конкурс 
по этой дисциплине. Сейчас 
школу пригласили на всерос-
сийский этап конкурса «Техно-
вызов». Надеемся на достойный 
результат».

«В школе открываются про-
фильные классы, внимание 
уделяется разным направлени-
ям образования, – продолжает 
Виктория Викторовна. – Напри-

мер, инженерного. Но будут и 
педагогические, гуманитарные 
классы, классы с дополнитель-
ным изучением иностранных 
языков. В школе, к слову, четы-
ре кабинета иностранного язы-
ка, два лингафонных кабинета. 
Также у нас создана прекрасная 
зона естественно-научных дис-
циплин – химии, физики, био-
логии. Имеется кабинет так-
тической медицины. А с этого 
учебного года школьники начали 
изучать предмет «Россия: мои го-
ризонты». 

Кроме того, как говорит ди-
ректор этого образовательного 
учреждения, созданы все усло-
вия для отдыха, для развития 
детей. Например, актовый зал 
здесь называют не иначе как 
«наш драматический театр». 
При нём имеется костюмер-
ная, смонтировано современное 
оборудование в виде комплекта 
звуковой и видеоаппаратуры, 
развёрнут огромный экран. Сам 
зал рассчитан на 550 посадочных 
мест. 

«Я первое время ходила по 
школе с картой, боялась поте-
ряться, запутаться, настолько 
она большая, – смеясь, вспоми-
нает Виктория Викторовна. – Но 
и мы, педагоги, и дети быстро 
адаптировались». 

Дети не скрывают: им нра-
вится находиться в такой школе. 
Ученица одного из старших клас-
сов Алина Кечеджи, признаётся, 

что уроки у них проходят крайне 
интересно, познавательно.

«Ведь наша школа оснаще-
на новейшим оборудованием, 
есть разнообразные кабинеты. 
Мы просто в восторге, – говорит 
школьница. – Кроме того, часто 
проводятся мероприятия: интел-
лектуальные игры, конкурсы. 
В эти стены заходишь – и хочется 
учиться, творить, познавать. По-
этому в нашей школе нам очень 
нравится – ученикам и старших 
классов, и младших».

   
Военно-строительный комплекс Минобороны РФ дарит жителям новых российских регионов современные 
объекты, созданные по самому высокому стандарту качества

Трёхэтажное здание новой школы рассчитано на одновременное 
пребывание 1100 учащихся. Здесь располагаются не только учебные 
классы, но и различные лаборатории, всё оборудование в которых – 
по последнему слову техники
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Первым делом Рафаэль Грос-
си посетил Киев. Следующим 
этапом была работа на Запорож-
ской атомной электростанции. 
Завершится же это многоднев-
ное рабочее турне руководителя 
агентства в Москве.

В среду высокий гость вме-
сте с четырьмя прибывшими 
для ротации представителями 
МАГАТЭ с украинской терри-
тории переместился на россий-
скую. Пересечение границы 
представителями МАГАТЭ про-
шло в установленном обеими 
сторонами пункте. На маршруте 
движения от назначенного места 
перехода наблюдателей – раз-
рушенного моста у н.п. Камен-
ское – был объявлен режим пре-
кращения огня, неукоснительно 
соблюдавшийся российскими 
военнослужащими. 

Впрочем, не обошлось без 
«сюрпризов» – военнослужа-
щими Российской армии при 
проведении осмотра дороги 
в районах перехода линии бое-
вого соприкосновения были за-
фиксированы неразорвавшиеся 

боеприпасы, оставшиеся в ре-
зультате новых систематических 
обстрелов с украинской стороны 
в непосредственной близости от 
ЗАЭС. Задействованный в этой 
работе личный состав обеспечил 
безопасный переход наблюда-
телей миссии и их доставку на 
станцию. Позже Рафаэль Гросси 
дал высокую оценку деятель-
ности представителей всех без 
исключения силовых структур, 
в том числе военнослужащих во-
йск радиационной, химической 
и биологической защиты Воору-
жённых Сил России, назвав их 
высокопрофессиональными. Он 

также отметил, что установлено 
отличное коммуницирование 
с представителями войск РХБЗ. 
По словам руководителя агент-
ства, все отчётливо понимают, 
что плотное взаимодействие – 
один из основных принципов 
обеспечения безопасности. 

В настоящий момент на АЭС 
в Запорожье пять из шести ре-
акторов станции остаются в со-

стоянии «холодной останов-
ки». Энергоблок № 4 находится 
в режиме «горячей остановки», 
что позволяет ему вырабатывать 
тепло и пар, используемый как 
для нужд АЭС, так и для города 
Энер годара. 

Пообщавшись с руковод-
ством станции, глава МАГАТЭ 

побывал на пускорезервной 
котельной, ознакомился с ре-
зервными трансформаторами 
и машинным залом четвёртого 
энергоблока, а также изучил си-
стему водоснабжения. Что каса-
ется последнего, то после разру-
шения военнослужащими ВСУ 
летом 2023 года дамбы Каховско-
го водохранилища и последую-
щего обмеления водоёма встал 
вопрос о превентивных мерах на 
гидросооружениях АЭС. Так, для 
подпитки предусмотренных тех-
нологией брызгальных бассей-
нов было пробурено 11 дополни-
тельных скважин. Это позволило 

закачивать до 250 кубических 
метров воды в час в резервуары 
и бассейны для охлаждения хра-
нилища отработанного ядерного 
топлива. Кроме того, для обе-
спечения станции охлаждающей 
водой изучается возможность 
обеспечения подпитки пруда-
охладителя водами Днепра.

Во время встречи с журнали-
стами гендиректор МАГАТЭ Ра-

фаэль Гросси отметил, что в ходе 
нынешнего визита он ознако-
мился со схемой выдачи мощ-
ности станцией, проблемами 
водоснабжения, гидробаланса, 
а также укомплектованностью 
АЭС персоналом.

Директор ЗАЭС Юрий Чер-
ничук пояснил представителям 

СМИ, что сегодня на станции 
работают 4,5 тысячи сотрудни-
ков. Ещё порядка тысячи за-
явлений находится в обработ-
ке – это довольно затратный 
по времени процесс. 113 ра-
ботникам вход на площад-
ки закрыт. Это связано с тем, 
что они до 1 февраля текущего 
года не заключили договоры 
с «Росэнерго атомом». 

По словам Юрия Черни-
чука, до обозначенного срока 
прежний персонал трудился на 
своих рабочих местах. Предло-
жение стать частью коллектива 
эксплуатирующей организации 

ряд специалистов отверг. Им по-
дыскали и подготовили замену, 
которая по своей квалификации 
может выполнять возложенные 
на них задачи. К слову, работаю-
щие на станции под российским 
флагом сотрудники периодиче-
ски получают угрозы с террито-
рии Украины. 

«Ежедневно экспертам МАГАТЭ 
мы предоставляем информа-
цию, в том числе и по персо-
налу», – пояснил руководитель 
станции.

В ходе пресс-конференции 
Рафаэль Гросси отметил, что 
ему и его коллегам не всегда 
удаётся побывать на всех без ис-
ключения объектах станции. Но 
он прекрасно понимает, что это 
связано с вопросами личной без-
опасности. 

«Я каждый раз слежу за тем, 
чтобы мои запросы не наруша-
ли обеспечение защиты. Кроме 
того, хочу повторить то, что я 
произнёс на Совете Безопасно-
сти ООН: главное, ни при ка-
ких условиях станция не может 
быть атакована; но также атаки 
не могут осуществляться с пло-
щадки АЭС. Поэтому на станции 
не должно находиться никакого 
тяжёлого вооружения. По сло-
вам Гросси, вопрос безопасности 
очень важен и в нём необходимо 
достичь удачного баланса.

Для понимания – ЗАЭС от 
позиций ВСУ отделяет 4,5 км. 
И даже присутствие на ЗАЭС 
экспертов миссии Междуна-
родного агентства по атомной 
энергии и его гендиректора 
не является гарантией полной 
безопасности. Зафиксированы 
неоднократные случаи несо-
блюдения украинской сторо-
ной режима прекращения огня. 
В ноябре 2023 года в момент 
въезда представителей МАГАТЭ 
в Энергодар была совершена 
атака боевыми беспилотниками 
на ряд объектов городской ин-
фраструктуры. А в ходе второго 
визита Рафаэля Гросси 1 сентя-
бря 2022 года город подвергся 
артиллерийскому обстрелу.

Рассуждая о том, стала ли 
с момента его предыдущего ви-
зита на ЗАЭС ситуация в зоне 
станции стабильнее, глава 
МАГАТЭ сказал следующее:

«Я вижу все профессиональ-
ные усилия и работу, направлен-
ную на стабилизацию ситуации. 
Да, из того, что я увидел, делаю 
выводы, что ситуация улучшает-
ся. Но, как я уже говорил, нельзя 
забывать об идущем вооружён-
ном конфликте. Следовательно, 
возможно обесточивание стан-
ции, возможны атаки, наруше-
ние технической безопасности. 
Это то, что находится вне воз-
можностей профессионалов, 
обеспечивающих работу стан-
ции. В этом смысле ситуация не-
достаточно стабильна».

Однако Рафаэль Гросси 
и в этот раз не смог конкретизи-
ровать, кто же виноват в систе-
матических обстрелах объектов 

Запорожской атомной электро-
станции. Он напомнил, что мис-
сия МАГАТЭ заключается в кон-
троле за обеспечением ядерной 
безопасности. И что у его коллег 
нет полномочий для того, чтобы 
определять, кто же обстреливает 
ЗАЭС. Впрочем, тут же опро-
верг себя, сообщив, что в мае 
2023 года от Совета безопасно-
сти ООН ими были получены 
полномочия на мониторинг си-
туации, связанной с вооружён-
ным конфликтом. 

«Что было до этого, в частно-
сти летом 2022 года, мы проком-
ментировать никак не можем. 
Что касается того периода, когда 
мандат на мониторинг был нам 
всё же выдан, хочу сказать, что 
необходимо дождаться и про-
анализировать всю доступную 
информацию, – заявил Рафаэль 
Гросси. – Мы не можем делать 
никаких скоропалительных вы-
водов. Это может сказаться на 
авторитете и доверии агентства».

Глава МАГАТЭ отметил, что 
глубокую озабоченность вы-
зывает то, что между Москвой 
и Киевом нет прямого диало-
га. Но в таких условиях именно 
международные организации 
становятся своего рода связую-
щим звеном между сторонами 
и обеспечивают диалог хотя бы 
таким образом. 

Просьбу оценить усилия рос-
сийской стороны, и в первую 
очередь представителей «Рос-
атома» в Запорожье, Рафаэль 
Гросси не воспринял как прово-
кацию, а перевёл в шутку. Отве-
тив, что его совершенно напрас-
но представляют в роли мудрого 
преподавателя, профессора, тог-
да как он коллега всем тем, кто 
обеспечивает деятельность ЗАЭС 
и очень ценит те усилия, которые 
предприни маются. 

«Если даже по некоторым во-
просам мы иногда не сходимся 
во мнении, весь процесс взаи-
модействия пронизан взаимным 
уважением. Это я говорю и лич-
но о себе, и о работе всего моего 
коллектива на станции. Но если 
вы всё же настаиваете на том, 
чтобы я выставил оценку, так 
тому и быть – это очень хорошая 
оценка», – сказал выступавший.

Как подчеркнул глава МАГАТЭ, 
их миссия будет завершена только 
тогда, когда не останется никакой 
опасности, никакой неопределён-
ности. А значит, и работа миссии 
МАГАТЭ на Запорожской атом-
ной электростанции, и визиты его 
руководителя в Энергодар продол-
жатся. Главное, чтобы эта деятель-
ность агентства приносила поло-
жительный результат.

Энергодар, Запорожская область
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В здании новой школы про-
ектировщики предусмотрели два 
больших спортзала, столовую на 
530 мест, библиотеку с огромным 
выбором книг – от классики до 
современной литературы, русской 
и зарубежной. Также имеется свой 
стадион площадью 14 тысяч ква-
дратных метров, в том числе от-
дельное поле для мини-футбола, 
разные спортплощадки, своя по-
лоса препятствий.

Учебные классы отвечают 
самым передовым требованиям 
в сфере организации образова-
тельного процесса. К примеру, 
кабинет химии разделён на две 
зоны: одна для теоретических за-
нятий, а другая, за стеклянной 
перегородкой, – лаборатория, 
где есть всё необходимое обо-
рудование и реактивы, чтобы 
дети могли проводить опыты по 
школьной программе.

Особая гордость учебного за-
ведения – кабинет для занятий 
киберспортом, о котором уже 
упомянула директор.

«Здесь оборудовано 22 рабо-
чих места, – рассказал об осо-
бенностях этого специализиро-
ванного класса представитель 
Военно-строительного комплек-
са Минобороны России Кирилл 
Маркелов. – Установлены спе-
циальные геймерские сиденья, 
подключены наушники. Можно 
заниматься разными видами ки-
берспорта и даже вести запись».

Родители учеников призна-
ются, что не могли поверить сво-

им глазам, когда впервые при-
вели сюда детей и увидели такое 
великолепие.

«Для нас, честно говоря, это 
было как в сказке, – говорит жи-
тельница Мариуполя Виктория 
Гоменюк. – Несколько дней по-
сле того, как попали сюда в пер-
вый раз, мы были под впечат-
лением. Школа оборудована по 
последним техническим стандар-
там. Здесь есть практически всё».

Кстати, педагоги признаются, 
что поначалу переживали, смо-
гут ли обеспечить преподавание, 
учитывая столь сложное техниче-
ское оснащение своего учебного 
заведения. Однако, по словам за-
местителя директора школы по 
учебно-воспитательной работе 
Марии Кулешовой, учителя бы-
стро вошли в учебный процесс 
и сегодня используют новое обо-
рудование в полном объёме.

А в трёхстах метрах от данной 
школы, в самом центре микрорай-
она Невский, военные строители 
передали жителям ещё один важ-
ный социальный объект – детский 
сад. Новое дошкольное учрежде-
ние рассчитано на 150 детей, здесь 

шесть групп – на 25  малышей 
каждая. Садик укомплектован 
удобной мебелью, закуплены раз-
вивающие игрушки. На прилегаю-
щей территории обустроены пло-
щадки для игр и прогулок.

Открытия этого дошкольно-
го учреждения местные жители 
ждали, наверное, не меньше, чем 
школы. Ведь этот детский сад, по-
строенный силами Минобороны 
России, обслуживает не только 
жителей микрорайона Невский, 
но и других горожан: это первое 
дошкольное учреждение, кото-
рое появилось в Мариуполе после 
окончания боевых действий. 

Данный объект военные 
строители Минобороны России 
также построили с нуля, да ещё 
и ввели в эксплуатацию с опере-
жением графика, обеспечив при 
этом необходимое качество. Ещё 
бы: строили-то для самых взы-
скательных заказчиков – для де-
тей и их родителей!

«Садик новый, всё здесь но-
вое, – поделилась местная жи-
тельница Мария Табуашвили. – 
Раньше в детсадах всё закупалось 
за счёт родительских комитетов. 
Родители скидывались и помога-

ли. А тут – ничего делать было не 
нужно. Дети пришли, а для них 
уже всё есть».

Сегодня специалисты Во-
енно-строительного комплекса 
Мин обороны России продол-

жают трудиться на площадках 
в Мариуполе. Сейчас одна из 
задач – закончить вторую оче-
редь многоэтажек в упомянутом 
микрорайоне Невский. Стройка 
ведётся строго по графику, и ско-
ро сотни мариупольцев смогут 
справить новоселье.

Говоря в целом о работе воен-
ных строителей на территории но-
вых российских регионов, в част-
ности в Донецкой и Луганской 
народных республиках, стоит на-
помнить о введённой не так давно 
в строй серии из восьми водово-
дов, в том числе самом масштаб-
ном водоводе Дон – Северский 
Донец, две ветки которого, по 
200 километров каждая, позволя-
ют подавать в ДНР 288 тысяч ку-
бических метров воды в сутки. Эта 
магистраль, питающая живитель-
ной влагой Донецк и близлежащие 

населённые пункты, была проло-
жена всего за 180 дней. В кругло-
суточном режиме на стройке тру-
дились 5300 специалистов, было 
задействовано 1200 единиц раз-
личной техники.

Ещё из рекордов – 95 дней 
потребовалось военным строи-
телям Минобороны России на 
сооружение нового республикан-
ского центра МЧС в Мариупо-
ле: речь об 11 объектах, включая 
специализированные. За 90 дней 
удалось возродить из руин ле-
гендарный мемориальный ком-
плекс Донбасса «Саур-Могила». 
Строительство школы, о которой 
шла речь выше, длилось 181 день, 
детского сада – 240. За 360 дней 
военные строители возвели 
в Мариуполе новый комплекс 
Федерального медико-биоло-
гического агентства: в пиковые 
моменты на площадке работали 
720 человек, было привлечено 
свыше трёх десятков единиц тех-
ники. Работа по обновлению об-
лика новых российских регионов 
продолжается.

   
 

   

ЗАЭС от позиций ВСУ отделяет 4,5 км. И даже 
присутствие на ЗАЭС экспертов миссии 
Международного агентства по атомной энергии 
и его гендиректора не является гарантией 
полной безопасности

  
Юлия КОЗАК 

7 февраля 2024 года состоялась очередная ротация наблюдателей 
миссии Международного агентства по атомной энергии, а также 
посещение генеральным директором МАГАТЭ Рафаэлем Гросси За-
порожской атомной электростанции. Безопасное проведение этих 
мероприятий обеспечили Вооружённые Силы Российской Федерации. 

Для этого на маршруте движения от назначенного места пере-
хода наблюдателей – разрушенного моста у населённого пункта 
Каменское был объявлен режим прекращения огня, неукосни-
тельно соблюдавшийся российской стороной.

При осмотре дороги в районах перехода российскими воен-
нослужащими  были зафиксированы неразорвавшиеся боепри-
пасы, оставшиеся в результате новых систематических обстрелов 
с украинской стороны в непосредственной близости от ЗАЭС.

В составе миссии МАГАТЭ четыре инспектора, их задача – на-
блюдение и оценка состояния безопасности Запорожской атом-
ной электростанции. Российские военнослужащие в очередной 
раз обеспечили безопасный переход наблюдателей и их доставку 
на станцию.

Напомним, что эксперты МАГАТЭ присутствуют на ЗАЭС 
с 1 сентября 2022 года после первого приезда генерального ди-
ректора агентства Рафаэля Гросси на станцию. А нынешнее его 
посещение ЗАЭС стало четвёртым по счёту.  

В рамках программы посещения 7 февраля ЗАЭС, которая яв-
ляется крупнейшей атомной станцией в Европе, Рафаэль Гросси 
побывал на пускорезервной котельной, ознакомился с резерв-
ными трансформаторами и машинным залом четвёртого энерго-
блока. 

В здании школы проектировщики 
предусмотрели два больших спортзала, 
столовую на 530 мест, библиотеку с огромным 
выбором книг – от классики до современной 
литературы, русской и зарубежной
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Автором идеи такого благо-
творительного вечера выступил 
президент Евразийской палаты 
национальных культурных ценно-
стей Александр Швейдель. По его 
словам, цель организации подоб-
ных вечеров – оказать духовную, 
культурную, психологическую 
поддержку по возможности мак-
симально большему числу защит-
ников Отечества, непосредственно 
участникам специальной военной 
операции и членам их семей.

Продюсер концерта, кото-
рый состоялся в рамках встречи, 
директор Московского государ-
ственного академического камер-
ного хора (Хор Минина) Дмитрий 
Сибирцев отметил: «Каждый чело-
век несёт в свою взрослую жизнь 
те ценности, которые прививали 
ему родители. Моё поколение вос-
питано на верности своей стране 
и уважении к тем, кто отстаивает 
её интересы. Сейчас тысячи на-
ших бойцов жертвуют здоровьем 
и жизнью за всех жителей России, 
в том числе и за нас – артистов. 
И если наше искусство способно 

доставить этим смелым людям до-
брые эмоции, мы всегда готовы де-
литься ими».

…Надо сказать, что этот вечер 
в Музее А.С. Пушкина, в стенах 
которого с 18 февраля по 2 марта 
будет проходить ежегодный фе-
стиваль искусств, стал особенным.

Для многих гостей посещение 
этого музея, расположенного на 
Пречистенке в старинном особня-
ке в центре столицы, стало куль-
турным открытием. Интересней-
шие экскурсии, организованные 
сотрудниками музея, искренне 
влюблёнными в свою профессию 
и великолепно знающими прак-
тически всё о жизни нашего вели-
кого поэта, помогли каждому не 
только приобщиться к его жизни 
и творчеству, но и ощутить, зримо 
проникнуться атмосферой того 
времени, воспитавшего немало 
людей, имена которых и поныне 
составляют гордость державы. 

Музыкальной кульминацией 
вечера стал концерт «Приношение 
Пушкину», посвящённый 225-ле-
тию со дня рождения поэта. Для 
кого-то из участников встречи 
многие прозвучавшие произведе-

ния стали первым близким при-
общением к классической музыке.

В зале звучала в том числе му-
зыка М. Глинки, П. Чайковского, 
Н. Римского-Корсакова, С. Рах-
манинова, Г. Свиридова. Это были 
арии, дуэты, оркестровые фраг-
менты опер на сюжеты А.С. Пуш-
кина, романсы и хоровые сочине-
ния на его стихи, а также песни 
замечательных советских компо-
зиторов – Я. Френкеля, М. Блан-
тера, Е. Птичкина, Д. Тухманова, 
А. Пахмутовой на стихи Н. Добро-
нравова, Р. Гамзатова, И. Сель-
винского, Р. Рождественского, 
М. Ножкина. И конечно же, Гимн 
Россиии, Гимн Москвы.

В концерте приняли участие 
выдающиеся коллективы – Мос-
ковский государственный акаде-
мический камерный хор – соли-
сты Маргарита Петухова, Светлана 
Лухманова, Николай Шарапов, 
Юлия Любимова, Татьяна Ники-
тюк, Евгения Сорокина и Симфо-
нический оркестр Министерства 
обороны Российской Федерации 
под управлением заслуженно-
го артиста России начальника 
Центрального военного оркестра 

Минобороны России полковни-
ка Сергея Дурыгина. Выступали 
замечательные артисты – солист-
ка Государственного академиче-
ского Большого театра России, 
заслуженная артистка России 
Агунда Кулаева, солисты Москов-
ского театра «Новая опера» имени 
Е.В. Колобова, заслуженные ар-
тисты Республики Северная Осе-
тия – Алания Алексей Татаринцев 
и Мария Буйносова, художествен-
ный руководитель арт-проекта 
«ТенорА XXI века», директор Мос-
ковского государственного акаде-

мического камерного хора Дми-
трий Сибирцев. Надо отметить, 
что Дмитрий Сибирцев выступал 
в нескольких ипостасях: пианист, 
певец и ведущий. Особенно тепло 
слушатели приняли в его исполне-
нии щемящую песню «Журавли», 
под которую зал встал.

…О том, что такие встречи осо-
бо важны для тех, кто в наше вре-
мя узнал страшные реалии войны, 
чтобы напитать души звуками 
прекрасной музыки, приобщить-
ся к истории, традициям великой 
отечественной культуры, которую 
признают во всём мире во все эпо-
хи, говорили на вечере и участни-

ки СВО, и выступающие в рамках 
концерта. 

Наверное, чётче определил 
роль культуры как важнейшей со-
ставляющей нашей жизни пред-
седатель Комиссии ОПРФ по 
безопасности и взаимодействию 
с ОНК Общественной палаты РФ 
Михаил Аничкин.

«Знаете, что такое русский 
дух? Всегда все страны, которые 
пытались завоевать, поработить 
наши территории, сталкивались 
с воинами. Та идеология воина, 
которая с детства воспитывается 

в нашей стране независимо от на-
циональности, такой идеологии 
нет нигде! И как бы ни изменялось 
наше общество, всё равно с дет-
ства мальчику инстинктивно за-
кладывается в голову обязанность 
защищать Родину, семью, защи-
щать свою мать. Принято считать, 
что во время войны музы молчат. 
Но это не так. Недавно была го-
довщина прорыва Ленинградской 
блокады. И все прекрасно знают, 
какое значение во время страшных 
блокадных дней для жителей геро-
ического города играла симфония 
Шостаковича. А слова известной 
всем песни «Синий платочек», во-

енный вариант которой пела наша 
Клавдия Шульженко, выступая 
во время Великой Отечественной 
вой ны со своим джаз-ансамблем 
на фронтовых концертах, что-
бы поднимать боевой дух солдат. 
За время блокады в Ленинграде 
она приняла участие в более чем 
500 концертах. И такие встречи, 
концерты, как сегодня, помогают 
формироваться и развиваться на-
стоящим гражданам своей страны. 
А значит, наша страна всегда оста-
нется непобедимой», – подчерк-
нул Аничкин.

И значимо прозвучали стро-
ки из стихотворения Пушкина, 
которые прочитал один из гостей 
вечера, рассказывая о своих впе-
чатлениях от увиденного: «Пока 
свободою горим, пока сердца для 
чести живы, мой друг, Отчизне 
посвятим души прекрасные по-
рывы!». 

«Эти слова, которые я учил 
ещё в школе, тогда мне так запали 
в душу, что, быть может, определи-
ли мою дальнейшую ратную судь-
бу», – сказал офицер, участник 
СВО. «С такой поэзией, музыкой, 
с такими талантливыми людьми 
Россия всегда была и будет по-
бедителем и будет достойно вы-
ходить изо всех испытаний. Так 
будет вне времени любого», – до-
бавил он от всего сердца и безо 
всякого пафоса.

Фото предоставлены организаторами 
благотворительного вечера

Антон АЛЕКСЕЕВ 

Пленный ВСУ Фёдор Дыбиц был 
пойман представителями воен-
комата на улице – с этого нача-
лась неутешительная страница 
его жизни в роли мобилизованно-
го. Вскоре он познакомился с «ме-
тодами воспитания» украинских 
солдат на зарубежных полигонах, 
затем смог сравнить оптими-
стичные новости по телевизору 
с разительно отличающейся от 
них обстановкой на передовой и, 
наконец, ощутил на себе безвыход-
ность украинского военнослужа-
щего, отправленного командова-
нием на убой.  

Пленный военнослужащий 
ВСУ Фёдор Дыбиц был мобили-
зован, как это распространено на 
Украине, насильно. 

– Я не сразу понял, что слу-
чилось. Всё так быстро, вне-
запно. Ждал транспорта, чтобы 
поехать на работу. Помню, как 
на остановку подъехал микро-
автобус. Вышли трое сотрудни-
ков военкомата, схватили меня 
и запихнули в машину. Привезли 
в военкомат и вскоре отправили 
в учебный центр «Десна». Мы 
пробыли там две недели. Затем 
отвезли на границу Львовской 
области и Польши. Из Польши 
на самолёте отправили в Испа-
нию, – сказал пленный.

С этого дня в Испании Фёдор 
проходил курс молодого бойца. 
Пленному запомнилось, что на 
въезде в учебный центр было на-
писано «королевская академия». 
С тыльной стороны корпуса ака-
демии был выход на полигон, 
где обучали стрельбе, вождению 

бронетранспортёров М113. Ин-
структоры были испанские, пе-
реводчики украинские. Обучали 
в основном теории, разбирать 
и собирать оружие. Ползали под 
проволокой, а для приближения 
условий к боевым над головами 
мобилизованных стреляли ин-
структоры.

– Испанские психологи на-
страивали нас на скорую победу 
над Россией. Говорили, что после 
обучения мы будем иметь пре-
имущество над Россией. Реально 

эта подготовка никаких преиму-
ществ не дала, а полученные зна-
ния нигде не пригодились, – от-
метил пленный.

Техника в подразделении Фё-
дора была старой, непригодной 
для боевых действий.

– У нас были БТР-70. Из ше-
сти на ходу только половина, и то 

едет метров на 100, потом лома-
ется. Это вся техника, которая 
была в роте. Обеспечение так 
себе. Подготовка тоже. И воору-
жение слабое, – отметил недо-

статки украинской армии Фёдор.
По словам пленного, всего 

за две недели командир погубил 
процентов 70 батальона. Он от-
правил их на убой с одними авто-
матами. 

– У людей даже лопаток не 
было, чтобы окопаться. В кое-
как вырытые неглубокие окопы 
запихивались по два человека. 
Нельзя было укрыться от дронов. 
При этом сидели около полутора 
суток под открытым небом под 
дождём и снегом. Люди отморо-
зили конечности и уже не могли 
воевать. Это не считая того, что 
минами засыпало, от которых 
не было шансов укрыться. Ко-
мандир это всё понимал, но всё 
равно отправил людей на верную 
гибель, – сказал пленный.

Как итог, Фёдора и его со-
служивцев окружили. Военнос-

лужащие ВСУ тут же побросали 
автоматы, шлемы, бронежилеты 
и сдались в плен.

По словам пленного, среди 
его знакомых ни у кого нет жела-
ния противостоять России. 

– Нас загнали силой, как 
скот, и заставляют воевать про-
тив дружественного народа. Но 
никто не хочет этого. Морально 
у нас все очень подавлены, напу-
ганы. Часто уходят в самоволку. 
Некоторые даже с командирами 
уходят, с сержантами. Я знаю 
случай, когда сбежал сержант 
и с ним семеро человек. Ребята, 
если представится случай, лучше 
сразу сдавайтесь в плен. К нам 
здесь нормально относятся. Не 
бьют, кормят, дают помыться, на-
ходимся в тепле. С этой войной 
надо завязывать, – добавил Фё-
дор, обращаясь к согражданам.

Юлия КОЗАК 

Как бы ни старались сотрудни-
ки ЦИПсО, но на информацион-
ном фронте у них одни сплошные 
провалы. Порция свежих лживых 
сенсаций – яркое тому подтверж-
дение. 

Фейк. На полигоне возле села 
Ягул в 12 километрах от Ижевска 
произошла диверсия ВСУ. Об этом 
пишут украинские телеграм- 
каналы.

Правда. Ситуация находится 
под контролем: на Воткинском 
машиностроительном заводе 
рядовые технические работы. 
Об этом пишет телеграм-канал 
Readovka со ссылкой на пресс-
службу МЧС России. Местные 
жители подтвердили эту инфор-
мацию. В региональных чатах 
пояснили, что на полигоне ути-
лизируют реактивное топливо.

Фейк. Россия в очередной 
раз нанесла массированный удар 
по жилым домам Киева. Такую 
информацию распространяют 
украинские телеграм-каналы, де-

монстрируя несколько пожаров 
в много этажках.

Правда. Повреждения жи-
лых домов в Киеве вызваны не-
корректной работой украинской 
противовоздушной обороны. Это 
видно даже на фотографиях и за-
писях из фейков.

Повреждения не 
соответствуют тем, 
которые возни-
кают при попа-
даниям ракет 
Х-55/101. Длина 
такой ракеты – 
почти 9 м, вес 
боевой части – 
400 кг. А в домах 
на фото только 
выбило стёкла – 
и только с одной 
стороны здания.

Зато на доме при-
сутствуют следы шрапнели, 
характерной для удара ракетой 
ПВО. Отчётливо видны повреж-
дения от поражающих элемен-
тов и траектория их разлёта по-
сле контакта ракеты со стеной 
здания.

Кроме того, в интернете уже 
появились видео, демонстриру-
ющие сегодняшние сбои в работе 
ПВО ВСУ в Киеве. 

Также авторы фейка почему-
то не показывают публике, куда 
на самом деле прилетели раке-

ты Вооружённых Сил РФ. 
Фотографии послед-

ствий настоящих 
российских ударов 

по объектам ВСУ 
уже есть в от-
крытом досту-
пе – уничтоже-
ны подстанция 
и цех сборки 
БпЛА.

Фейк. Россия-
не не испытывают 

гордости за прези-
дента и армию, в том 

числе за участников спе-
циальной военной операции, 

сообщают украинские телеграм-
каналы и оппозиционные ресурсы 
со ссылкой на результаты опроса 
ВЦИОМ. 

Правда. В результате опросов, 
проведённых ВЦИОМ, получены 

совершенно другие результаты. 
Например, в прошлом году рос-
сияне чаще всего говорили, что 
гордятся бойцами СВО и Вла-
димиром Путиным. Мнение со-
отечественников было проана-
лизировано специально ко Дню 
России. Почти каждый пятый 
принявший участие в исследо-
вании сказал, что считает прези-
дента образцом для подражания. 

Другие опросы также гово-
рят, что среди россиян растёт как 

чувство гордости за свою страну, 
так и уровень доверия президен-
ту. 

Больше всего людей чтят 
культуру и историю своей Роди-
ны – 92%, достижениям и бо-
гатствам отдают приоритет 41%. 
Цифры, которые украинская 
пропаганда, включая советника 
МВД Украины Антона Геращен-
ко, приписала некому исследова-

нию ВЦИОМ, не имеют никако-
го реального обоснования.

Фейк. G7 и Евросоюз могут ис-
пользовать замороженные активы 
РФ в качестве залога для помощи 
Украине, сообщают украинские 
СМИ. 

Правда. Использование замо-
роженных активов ЦБ РФ – дав-
няя мечта украинских властей. 
Однако законных инструментов 
для этого нет, о чём неодно-
кратно говорили зарубежные 

политики. Иностранные изда-
ния отмечали, что задействовать 
российские активы без создания 
опасного юридического преце-
дента невозможно. Желающих 
же среди западных партнёров 
Владимира Зеленского легали-
зовать воровство нет. С такой 
точкой зрения, например, вы-
ходило ведущее экономическое 
агентство Bloomberg.

Тем временем сам Владимир 
Зеленский не оставляет попыт-
ки найти способ всё-таки залезть 
в российские ресурсы. Для этого 
киевские дельцы даже придумали 
наладить выпуск «репарацион-
ных облигаций» – бумаг, по кото-
рым Украина могла бы получать 
доход из замороженных активов. 
Так что идея на деле являет-
ся лишь фантазией украинского 
президента.

Несмотря на утопичность за-
теи, украинские политики про-
должают о ней говорить. На-
пример, глава МИД Незалежной 
Дмитрий Кулеба недавно потре-
бовал не только деньги, но и са-
молёт. 

– Но то, что мы идём по этому 
пути, уже есть первые результаты 
и решение будет в 2024 году, – 
это факт. В идеале мы бы хотели, 
чтобы все российские заморо-
женные активы были загружены 
на арестованный в Канаде рос-
сийский самолёт и прилетели 
к нам в Украину, где мы сможем 
их использовать, – размечтался 
Кулеба.

  …

: ,     
Сложивший оружие украинский солдат описывает плачевную ситуацию в рядах украинской армии

   
Псевдоновостям, регулярно поступающим из Незалежной и распространяемым киевскими СМИ, никто не верит

Музыкальной кульминацией вечера стал 
концерт «Приношение Пушкину», посвящённый 
225-летию со дня рождения поэта

Пленный ВСУ Фёдор Дыбиц: «Нас загнали 
силой, как скот, и заставляют воевать против 
дружественного народа. Но никто не хочет 
этого»

Мнение соотечественников было 
проанализировано специально ко Дню России
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В Министерстве обороны России отметили лучших военных учёных

  

Новые российские военные роботы 
проходят апробацию 

Антон АЛЕКСЕЕВ 

В День российской науки пред-
седатель Военно-научного коми-
тета – заместитель начальника 
Генерального штаба Вооружённых 
Сил Российской Федерации гене-
рал-лейтенант Василий Трушин в 
Национальном центре управления 
обороной РФ вручил награды лауре-
атам конкурсов на лучшие научные 
работы и «Лучший молодой учёный 
Министерства обороны Россий-
ской Федерации», проводившихся 
военным ведомством в 2023 году. 
Результатом деятельности уча-
ствовавших в нём военнослужащих 
и гражданских сотрудников Мино-
бороны стал весомый вклад в укре-
пление обороноспособности нашего 
государства, который также дал 
толчок для дальнейшего развития 
науки в интересах российских Во-
оружённых Сил.

8 февраля наша страна отме-
тила профессиональный праздник 
учёных – День российской науки. 
Праздник берёт начало с момента 
образования в 1724 году в России 
Академии наук. Именно с этой даты 
на протяжении вот уже 300 лет рос-
сийские учёные, новаторы и изобре-
татели пишут историю отечествен-
ной военной науки. 

Потому совершенно закономер-
но, что именно в эту дату в Мини-
стерстве обороны России состоялось 
торжественное награждение лауре-
атов конкурсов военного ведомства 
среди военных учёных.

В ходе мероприятия генерал-
лейтенант Василий Трушин, высту-
пая перед собравшимися, отметил, 
что, невзирая на то что с течением 
времени научные подходы и методы 
исследования менялись, они неиз-
менно находили непосредственное 
применение во всех сферах воин-
ской деятельности. На современном 
этапе для государства наука имеет 
важное значение. Она остаётся на-
дёжным фундаментом нашего су-
веренитета и поступательного раз-
вития.

– Ведущую роль в решении дан-
ных задач продолжают играть со-
трудники научно-исследовательских 
и военных образовательных орга-
низаций Министерства обороны и 
в целом военно-научного комплек-
са Вооружённых Сил Российской 
Федерации. В его составе функци-
онируют более 50 научно-исследо-
вательских организаций и научно-
исследовательских подразделений, 
– отметил генерал-лейтенант Васи-
лий Трушин.

Председатель Военно-научного 
комитета подчеркнул, что военные 
учёные сегодня играют важную роль 
в решении задач по укреплению обо-
роноспособности страны. В первую 
очередь их усилия направлены на на-
учное обеспечение специальной во-
енной операции. Анализ и внедрение 
боевого опыта позволяют войскам и 
силам осваивать новые формы и спо-
собы ведения боевых действий, по-
вышать эффективность применения 
современного вооружения.

– Важным остаётся то, что к 
решению этих задач активно при-
влекаются молодые исследователи. 

Благодаря их научному поиску и не-
стандартным подходам формируется 
перспективный облик отечественной 
военной науки, – добавил генерал-
лейтенант Василий Трушин.

Он также уточнил, что прово-
димые Военно-научным комитетом 
конкурсы «Лучший молодой учёный» 
и на лучшие научные работы в Воору-
жённых Силах Российской Федера-
ции направлены на стимулирование 
научной деятельности военнослужа-
щих и гражданского персонала, вы-
явление наиболее подготовленных 
научных кадров и их дальнейший 
рост на благо военной науки.

По итогам проведённых кон-
курсов победители награждаются за 
научные работы, направленные на 
развитие военной теории и практи-
ки, совершенствование вооружения, 
военной и специальной техники и 
имеющие существенное значение 
для обеспечения обороноспособно-
сти страны.

В 2023 году конкурсными ко-
миссиями Министерства обороны 
Российской Федерации были рас-
смотрены 87 научных работ и 18 

конкурсных дел. Всего в конкурсах 
приняло участие порядка 300 пред-
ставителей органов военного управ-
ления, научно-исследовательских 
организаций и высших военно-
учебных заведений Министерства 
обороны. Экспертная комиссия 
Минобороны Российской Федера-
ции оценила вклад каждого из них в 
развитие военной науки. 

– В этот знаменательный день 
хочу поблагодарить личный состав 
научных подразделений органов 
военного управления, научно-ис-
следовательских организаций и 
высших учебных заведений Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации за ваш труд на благо во-
енной науки, желаю крепкого здо-
ровья и успехов в решении научных 
задач, – сказал в завершение пред-
седатель ВНК.

В церемонии награждения так-
же приняли участие председатель 
Комитета Совета Федерации по на-
уке, образованию и культуре Лилия 
Гумерова и вице-президент Россий-
ской академии наук Сергей Черны-
шёв.

Андрей ГАВРИЛЕНКО 

На полигоне в Московской обла-
сти проведены испытания двух 
наземных робототехнических 
комплексов, разработанных в ини-
циативном порядке специалистами 
Омского автобронетанкового ин-
женерного института. 

Роботы выполнены в двух ва-
риантах и представляют собой 
самодвижущиеся платформы 

на гусеничном и колёсном ходу, 
дистанционно управляемые опе-
ратором.

По итогам испытаний при-
нято решение о доработке робо-

тов в Военном инновационном 
технополисе «ЭРА». Инженеры 
иннограда займутся улучшением 
системы связи для повышения 
её качества и стабильности, а 
также достижения устойчивости 
к воздействию средств радио-
электронного подавления.

Кроме того, планируется 
оснастить комплексы техниче-
ским зрением и внедрить эле-
менты искусственного интел-
лекта. Устройства автоматики 

позволят заменить человека в 
боевых ситуациях или исполь-
зовать для работы в условиях, 
несовместимых с людскими 
возможностями.

Шамиль ХАЙРУЛЛИН 

При этом в ходе полевых меропри-
ятий по боевой подготовке на учеб-
ных полях Ляура и Самбули идёт 
активный процесс передачи боевого 
опыта личному составу, не участво-
вавшему ранее в боевых действиях, 
военнослужащими, прибывшими для 
прохождения службы в 201-й РВБ из 
зоны проведения спецоперации. 

А опыт, накопленный бойцами 
и командирами в ходе боёв с реаль-
ным противником, уникальный. По 
самым животрепещущим вопросам 
– как действовать при штурме опор-
ного пункта, как оказать первичную 
медицинскую помощь раненому, как 
согреть кашу на морозе в окопе, а са-
мое главное, как не попасть под удар 
барражирующего боеприпаса – во 
всех тонкостях может объяснить не 
видавшему реального боя сослужив-
цу обстрелянный на фронте боец. 

По-новому ныне смотрят на орга-
низацию учебно-боевых действий на 
местности и командиры, прошедшие 
горнило спецоперации. Тот же ком-
бат, получивший фронтовую закалку, 
прежде чем оценить обстановку и 
принять решение, сначала «проска-
нирует» разведывательными БпЛА 
на должную глубину передний край 
условного противника, а уже потом 
станет работать с картой. И при том 
он обязательно учтёт возможность 
противодействия нашим формиро-
ваниям с воздуха разведывательных 
и ударных беспилотных летательных 
аппаратов неприятеля. Таковы се-
годня реалии вооружённой борьбы, 
когда беспилотники всех видов, мо-
дификаций, размеров, длительности 
и дальности действия стали главным 
новшеством конфликта на Украине, 
новым видом вооружения, использу-
емого, можно сказать, наравне с ар-
тиллерией, штурмовой и армейской 
авиацией.

Необходимо отметить, что в вой-
сках Центрального военного округа, 
и в частности в 201-й РВБ в Таджи-
кистане активно внедряются новей-
шие ноу-хау вооружений с целью 
их эксплуатационных испытаний и 
апробации. В качестве примера мож-
но привести факт первого примене-
ния военнослужащими российского 
контингента от 201-й РВБ  боевого 
ударного беспилотного летательно-
го аппарата «Муха» в рамках учения 
с Миротворческими силами ОДКБ 
«Нерушимое братство – 2023», про-
ходившее  на полигоне Эдельвейс в 
Киргизии осенью прошлого года.

Напомним, что в ходе отработ-

ки практических действий расчёт 
БпЛА «Муха», находясь на линии 
боевого соприкосновения, принял 
координаты цели, осуществил взлёт 
и нанёс точный удар. Для эффектив-
ного огневого воздействия комплекс 
«Муха» оборудован креплениями 
для сбрасываемых боеприпасов со 
стабилизатором. Ударный беспилот-
ный летательный аппарат способен 
нести полезную нагрузку массой 
около пяти килограммов и находит-
ся в воздухе 30 минут. Дрон обору-
дован камерой с 30-кратным зумом, 
что позволяет использовать его в 
разведывательных целях. Он так-
же устойчив к воздействию средств 
РЭБ.

А разработан он специалистами 
Военного инновационного технопо-
лиса «ЭРА», расположеного в Анапе. 
На счету военных изобретателей и 
конструкторов уже более сотни ин-
новационных проектов, в том чис-
ле боевые БпЛА «Стрекоза», та же 
«Муха». Но именно «Муху» впервые 
показали в действии на высокогор-
ном полигоне Эдельвейс, так как 
этот беспилотный летательный ап-
парат, помимо функций камикадзе, 
позволяет получать разведыватель-
ную информацию из труднодоступ-
ных зон и помещений, таких как 
туннели, гроты, подвалы. 

Неудивительно, что комплексы 
БпЛА ныне являются приоритетным 
видом ВВТ. Уже стало правилом для 
командиров мотострелковых и тан-
ковых подразделений в частях, со-
единениях ЦВО и конкретно в 201-й 
РВБ начинать каждый рабочий день 
на полигонах с поднятия ввысь бое-
вых «птичек»…

В 201-й базе показательным яв-
ляется то, что 2024 учебный год здесь 

в приоритетном порядке начался с 
отработки на полигоне Ляур расчёта-
ми комплексов с беспилотными ле-
тательными аппаратами «Орлан-10» 

и операторами квадракоптеров при-
ёмов и способов ведения разведки с 
целью выявления замаскированной 
техники и живой силы условного 
противника. При этом расчёты ис-
пользовали различные виды полез-
ной нагрузки, позволяющие увели-
чить дальность радиосвязи методом 
ретрансляции, а также выведение 
изображения  как в обычном, так и 
в инфракрасном режиме с исполь-
зованием тепловизионной камеры. 
Кроме того, на занятиях были отра-
ботаны вопросы ведения разведки и 
корректирования огня артиллерии с 
применением квадрокоптеров. Раз-
ведка выполнялась на высотах от 800 
до 5000 метров в зависимости от ре-
льефа местности и с принятием мер 
по предотвращению обнаружения 
условным противником комплексов 
с БпЛА.

После успешной пробы сил 
операторы комплексов обеспечили 
проведение огневой тренировки на 
полигоне Самбули мотострелковой 
роты на БМП-2, которой командует 
капитан Евгений Иванов. Соглас-
но легенде, которая легла  в основу 
проведения полевого занятия, не-
законное вооружённое формиро-

вание вторглось на территорию 
республики и сосредоточилось в 
горной местности для наращивания 
сил и средств. Расчёты беспилотных 
летательных аппаратов в ходе по-
вседневной разведки местности об-
наружили условного противника и 
передали его координаты на пункт 
управления. Мотострелковые под-
разделения получили задачу выдви-
нуться из района сосредоточения. 
Проведя разведку и обнаружив про-
тивника, боевые машины пехоты 
БМП-2 успешно поразили из 30-мм 
автоматических пушек и 7,62-мм 
танковых пулемётов Калашникова 
легкобронированные цели и живую 
силу условного противника. При 
выполнении огневой задачи отли-
чилось отделение, которым коман-
дует сержант Владимир Гузеватых. 
В практических действиях приняли 
участие более 100 военнослужащих и 
около 10 единиц бронетехники.

Подстраховали операторы и тан-
ковую роту капитана Андрея Кулаги 

при проведении занятий по огневой 
подготовке. Расчёты беспилотных 
летательных аппаратов «Орлан-10» 
обнаружили цели и передали их ко-

ординаты танкистам. Экипажи тан-
ков Т-72Б3М с помощью цифровых 
баллистических вычислителей и 
панорамных прицелов «Сосна-У» 

в движении огнём из 125-мм пушек 
уничтожили технику условного про-
тивника на дальностях до 1,5 тысячи 
метров, а также огневые точки, жи-
вую силу. А наводчики-операторы 
поразили выявленные цели из круп-
нокалиберных пулемётов «Корд».

Также в тесном взаимодействии 
с использованием БпЛА расчёты 
реактивных систем залпового огня 
«Ураган» отработали огневые задачи 
по разведке и поражению скопления 
живой силы и техники условного 
противника на полигоне Самбули.

Операторы комплексов БпЛА 
занимаются обеспечением не толь-
ко мотострелковых, танковых и ар-
тиллерийских подразделений в ходе 
учений и тренировок, но и других 
формирований, таких как разведы-
вательный батальон, инженерно-са-
пёрная рота, а также подразделения 
связи и ПВО.

Так, на днях состоялась проверка 
боевой готовности сил противовоз-
душной обороны. В ходе инспек-
тирования в дивизионе зенитных 
ракетных систем С-300ПС, которым 
командует подполковник Николай 
Смирнов, после получения сигнала 
по переходу на повышенную сте-
пень боевой готовности были уси-
лены дежурные смены и приведены 
в готовность к боевому применению 
все комплексы. В ходе боевого де-
журства расчёты засекли условные 
высокоскоростные цели, произвели 
их захват и сопровождение, а затем 
осуществили электронные пуски зе-

нитных управляемых ракет. Личный 
состав ЗРС С-300 также отработал 
перезарядку пусковых установок, а 
подразделение охраны и обороны 

во взаимодействии с операторами 
БпЛА отразили нападение условных 
диверсионно-разведывательных 
групп (ДРГ) на боевые позиции.

Под прикрытием беспилотной 
авиации плановую комплексную 
тренировку по организации связи 
в условиях радиопомех на горном 
полигоне Ляур провели и связисты. 
Используя радиорелейные станции  
Р-419 Л1 телефонисты развернули 
сеть передачи данных между подраз-
делениями и пунктами управления 
в режимах открытой и защищённой 
телефонной связи. Кроме того, свя-
зисты осуществили развёртывание 
радиосети с помощью подвижных 
радиостанций Р-166-05 и Р-149АКШ 
для управления подразделениями. 
В условиях горной местности и от-
сутствии прямой видимости между 
станциями специалисты применили 
метод отражённой волны, который 
позволяет принимать и передавать 
сигналы за счёт отражения сигна-
лов от горной поверхности. Задачи 
выполнялись в условиях постанов-
ки радиопомех, которые создавали 
подразделения РЭБ. Также были 
отработаны нормативы по развёрты-
ванию полевых узлов связи и обмену 
данными между абонентами в крат-
чайшие сроки. В занятиях приняло 
участие порядка 50 военнослужа-
щих, было задействовано 10 единиц 
специальной техники.

Серия тренировок подразделений 
разных родов войск 201-й базы за-
вершилась общей проверкой по при-
ведению в боевую готовность подраз-
делений РВБ к выполнению задач в 
Центрально-Азиатском регионе по от-
ражению нападения условного банд-
формирования. Мероприятие нача-
лось с совершения 50-километрового 
марша из пункта постоянной дислока-
ции на полигон Ляур. Здесь в полевых 
условиях были развёрнуты пункты 
управления. Для организации про-
тивовоздушной обороны был задей-
ствован дивизион зенитных ракетных 
систем С-300ПС, который выполнил 
мониторинг воздушного простран-
ства для обнаружения и уничтожения 
средств воздушного нападения услов-
ного противника. Затем мотострелко-
вые подразделения под прикрытием 
беспилотных летательных аппаратов 
отработали ведение оборонительных 
действий и уничтожение бронетехни-
ки условного противника из гранато-
мётов РПГ-7В.

…Ещё в 2021 учебном году бес-
пилотные летательные аппараты 
в 201-й базе рассматривались как 
вспомогательные средства обеспе-
чения боевой подготовки. Но с нача-
лом специальной военной операции, 
когда были по достоинству оценены 
неограниченные возможности бес-
пилотной авиации, соответственно 
получила должную оценку и спе-
циальность оператора комплексов 
БпЛА. Сегодня мастера боевого при-
менения беспилотных летательных 
аппаратов с боевым опытом в 201-й 
базе, как говорится, на вес золота. 
Среди таких специалистов лучшим 
знатоком своего дела является Эль-
дар Аблязов, награждённый медалью 
«За воинскую доблесть» I и II степе-
ни и медалью Жукова.

Фото пресс-службы ЦВО

  ,  
   -  

Сегодня каждая тренировка или учение на полигонах 201-й РВБ в Таджикистане 
проводится с участием расчётов комплексов БпЛА

Сегодня мастера боевого применения беспилотных летательных 
аппаратов с боевым опытом в 201-й базе, как говорится, на вес золота. 
Среди таких специалистов лучшим знатоком своего дела является Эльдар 
Аблязов, награждённый медалью «За воинскую доблесть» I и II степени 
и медалью Жукова

Устройства автоматики позволят заменить 
человека в боевых ситуациях или использовать 
для работы в условиях, несовместимых 
с людскими возможностями



Ольга МОСКОВЧЕНКО 

В рамках визита официаль-
ной правительственной делега-
ции из Республики Союз Мьян-
ма для участия в 4-м заседании 
межправительственной  комиссии 
по торгово-экономическому со-
трудничеству между Россией  и 
Мьянмой  на площадке Фонда под-
держки публичной дипломатии име-
ни А.М. Горчакова при содействии 
российского Общества дружбы и со-
трудничества с Республикой Союз 
Мьянма состоялся круглый стол 
«Россия-АТР: контуры стратеги-
ческого сотрудничества». В нём 
приняли участие сотрудники Ми-
нистерства иностранных дел РФ, 
посольства РФ в Республике Союз 
Мьянма и посольства Республи-
ки Союз Мьянма в России, центра 
АСЕАН при МГИМО, Института 
востоковедения Российской акаде-
мии наук, а также представители 
деловых кругов обеих стран. 

С приветственным словом к 
гостям обратился исполнитель-
ный директор Фонда поддержки 
публичной дипломатии имени 
А.М. Горчакова Леонид Драчев-
ский. Открывая работу круглого 
стола, он выразил благодарность 
за встречу представителям пра-
вительственной делегации из Ре-
спублики Союз Мьянма, отметив 
важность визита, которая, по его 
мнению, служит подтверждением 
укрепления тесного сотрудниче-
ства между нашими странами. 

В свою очередь посол Респу-
блики Союз Мьянма в Российской 
Федерации Тит Линн Оун под-
черкнул, что Россию и Мьянму 
связывают многолетние отноше-
ния дружбы и сотрудничества, и 
сегодня, на его взгляд, диплома-
тические отношения между на-
шими странами, установленные в 
1948 году, находятся на самом вы-
соком уровне.

Есть все основания полагать, 
что Россия и Мьянма держат вер-
ный курс к новым историческим 
вершинам. Напомним, что про-
шлый год ознаменовался про-
ведением совместного форума 
«Россия – Мьянма: стратегии со-
трудничества», приуроченного к 
75-летию установления диплома-

тических отношений между Рос-
сийской Федерацией и Республи-
кой Союз Мьянма, проходивший 
в Москве и Санкт-Петербурге. В 
нём приняли участие мьянманские 
общественные и государственные 
служащие, а также представители 
научно-экспертного и делового 
сообщества России и Мьянмы.

Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол России в Мьянме в 
2016–2023 годах Николай Ли-
стопадов начал выступление с 
поздравления представителей 
Мьянмы с 75-летием установле-
ния дипломатических отношений 
между Россией и Мьянмой, об-
ратив внимание, что, несмотря на 
меняющуюся геополитическую 
ситуации в мире, страны уделяют 

значительное внимание взаимным 
интересам, совместной работе для 
улучшения взаимных двусторон-
них отношений на международной 
арене. 

Доктор Кан Зо, сопредседатель 
межправительственной комиссии 
Россия-Мьянма, руководитель 
делегации союзного министра ин-
вестиций и внешнеэкономических 
связей Республики Союз Мьянма 
среди приоритетных задач прави-
тельства Республики Союз Мьян-
ма отметил важность привлечения 
ответственных инвесторов, кото-
рые смогут с выгодой определять 
и использовать экономические 
возможности Мьянмы в целях 
ускорения устойчивого экономи-
ческого роста. Им были выделены 
потенциальные возможности для 

развития стратегического эконо-
мического сотрудничества между 
Россией и Мьянмой – такие как 
туризм, инвестиции, проекты в 
области здравоохранения, окру-
жающей среды, инфраструктуры 
и науки. 

Директор Центра АСЕАН, до-
цент кафедры востоковедения 
МГИМО МИД России канди-
дат политических наук Екатери-
на Колдунова охарактеризовала 
Юго-Восточную Азию как регион 

интенсивной конкурентной борь-
бы ведущих мировых держав и 
интеграционных блоков. Текущая 
ситуация создаёт возможности для 
наращивания сотрудничества Рос-
сии и Мьянмы по всему спектру 
вопросов – от политико-экономи-
ческих до социо-гуманитарных и 
образовательных. 

Руководитель Центра науч-
но-аналитической информации 
Института востоковедения РАН 
генерал-майор запаса доктор по-
литических наук Николай Плот-
ников в своём выступлении сделал 
акцент на том, что сотрудничество 
с Мьянмой имеет большое зна-
чение для России. Проблемным 
моментом, тормозящим взаимо-
действие, по его словам, являет-
ся недостаток объективной ин-

формации о ситуации в Мьянме. 
В свою очередь ведущий специ-
алист Центра научно-аналити-
ческой информации Института 
востоковедения РАН Александр 
Бутко отметил, что, несмотря на 
огромный потенциал сотрудни-
чества, торгово-инвестиционное 
взаимодействие остаётся на низ-
ком уровне. Главной причиной 
данной проблемы спикер назвал 
недостаток обмена информаци-
ей между государствами и связей 

между представителями научных и 
деловых кругов.

В завершение заседания кру-
глого стола вице-президент Обще-
ства дружбы и сотрудничества с 
Республикой Союз Мьянма Алек-
сандр Островский высоко оценил 
потенциал развития двусторонних 
отношений на фоне меняющей-
ся геополитической ситуации на 
международной арене. 

Важно дополнить, что в 2021 
году Россия принципиально высту-
пила против вмешательства Запада 
во внутреннюю политику Мьянмы, 
а в 2022 году члены временного пра-
вительства Мьянмы одними из пер-
вых выразили поддержку России в 
связи с проведением специальной 
военной операции на Украине. 

Уместно добавить, что в соот-
ветствии с решением, принятым 
Советом национальной обороны и 
безопасности на заседании 31 января 
2024 года, чрезвычайное положение в 
Мьянме было продлено ещё на шесть 
месяцев. Твёрдо и последовательно 
принимаются меры по стабилизации 
внутриполитической обстановки на 
северо-востоке страны. Отношения 
Нейпьидо с некоторыми наиболее 
экстремистскими вооружёнными 
формированиями строились и будут 
строиться в интересах достижения 
мира и согласия на основе необхо-
димости подписания соглашения о 
прекращении огня, выработанного и 
подписанного рядом этнических ор-
ганизаций в октябре 2015 года.

 Россия поддерживает усилия 
Нейпьидо по расширению межго-
сударственных связей с Россией. 
Пожалуй, наступает время, ког-
да можно подумать о проведении 
межнациональной примиритель-
ной конференции по межнацио-
нальному урегулированию на ос-
нове российского опыта.

Мария ТОМИЛЕНКО 

В Сирийской Арабской Республике про-
должается работа, направленная на 
невоенное разрешение конфликта и 
оказание сирийским гражданам все-
сторонней помощи в восстановлении 
мирной жизни. На этой неделе пред-
ставителями российского Центра по 
примирению враждующих сторон и 
контролю за перемещением беженцев 
проведена гуманитарная акция в на-
селённом пункте Эль-Хусейния про-
винции Дейр-эз-Зор, в ходе которой 
нуждающемуся населению выданы 
продовольственные наборы общим ве-
сом 2,79 тонны.

Всего организовано и проведе-
но 3660 гуманитарных акций. Си-
рийским гражданам доставлено и 
распределено 7782,5 тонны продо-
вольствия, бутилированной воды и 
предметов первой необходимости.

Осуществляется выполнение 
положений российско-турецкого 
меморандума о взаимопонимании, 
принятого 22 октября 2019 года. Про-
ведено патрулирование подразделе-
ниями российской военной полиции 
в провинции Алеппо по маршруту 
Метрас – Бандар-Хан и обратно, в 
провинции Ракка по маршруту Айн-
Иса – Эль-Тервазия и обратно, в 
провинции Хасеке по маршрутам 
Телль-Тамр – Эль-Фарих и обратно, 
Амуда – Дербисия и обратно.

Российской стороной продол-
жено осуществление контроля за 
соблюдением режима прекращения 
боевых действий между враждую-

щими сторонами. Заместитель ру-
ководителя ЦПВС контр-адмирал 
Вадим Кулить на брифинге 7 февра-
ля сообщил, что за прошедшие сут-
ки в Идлибской зоне деэскалации 
зафиксировано два обстрела пози-
ций сирийских правительственных 
войск  со стороны террористических 
группировок «Джебхат ан-Нусра» 
и «Исламская партия Туркестана» 
(запрещены в РФ): в провинции 
Илиб – один обстрел, в провинции 
Алеппо – один обстрел.

Авиация так называемой между-
народной антитеррористической ко-
алиции во главе с США продолжает 
создавать опасные ситуации в небе 
Сирии, осуществляя полёты в нару-
шение протоколов деконфликтации 
и с нарушением воздушного про-
странства Сирии.

По словам Вадима Кулитя, за 
сутки со стороны коалиции за-
фиксированы два случая наруше-
ния протоколов деконфликтации 
от 9 декабря 2019 года, связанных 
с несогласованными с российской 
стороной полётами беспилотных 

летательных аппаратов. В районе Эт-
Танф за сутки зафиксировано два на-
рушения парой истребителей F-16. 
Подобными действиями коалиция 
продолжает создавать опасные пред-
посылки авиационных инцидентов 
и происшествий, а также обостряет 

обстановку в воздушном простран-
стве Сирии.

На брифинге в ЦПВС в среду 
контр-адмирал Вадим Кулить также 
рассказал, что 7 февраля с 0.23 до 
0.29 четыре тактических истребите-
ля F-35 ВВС Израиля с территории 
Ливана без нарушения воздушного 
пространства Сирии нанесли удар 
восемью управляемыми авиабом-
бами типа GBU-39 по объектам в 
районе города Хомс. Нанесён ущерб 
гражданской инфраструктуре, име-
ются жертвы среди мирного населе-
ния, в том числе женщины и дети.

Неблагополучной остаёт-
ся обстановка в лагере беженцев 
«Эр-Рукбан», расположенном в 
оккупированной США зоне Эт-
Танф. Властями САР во взаимо-
действии с российским Центром 
по примирению враждующих 
сторон обеспечен выход из лагеря 
семи беженцев (двух мужчин, од-
ной женщины, четверых детей), 
которые рассказали о тяжёлой 
гуманитарной ситуации в ука-

занном районе. «США, – заявил 
контр-адмирал Вадим Кулить, – 
по-прежнему демонстрируют не-
способность заниматься практи-
ческими вопросами содействия в 
скорейшем возвращении бежен-
цев из лагеря».

США
АВИАЦИОННОЕ УЧЕНИЕ 
В ТИХОМ ОКЕАНЕ

Многонациональное авиаци-
онное учение Cope North 2024 
началось 5 февраля в западной 
части Тихого океана. В учении, 
которое проводится с задей-
ствованием шести аэродромов 
на острове Гуам и Марианских 
островах, принимают участие 85 
самолётов США, Японии, Респу-
блики Корея и Австралии. Им 
предстоит совершить 1,4 тысячи 
вылетов. Американские ВВС на-
правили для участия в учении, 
кроме истребителей, четыре 
стратегических бомбардировщи-
ка B-52H Stratofortress, которые 
были переброшены на Гуам из 
континентальной части США. В 
общей сложности в учении, ко-
торое продлится до 23 февраля, 
принимают участие 2400 воен-
нослужащих, в том числе 1700 
американских. В качестве наблю-
дателей присутствуют канадские 
и французские офицеры.

ПЕНТАГОН ОСТАЁТСЯ БЕЗ 
ГОДОВОГО БЮДЖЕТА

На регулярном брифинге для 
журналистов заместитель пресс-
секретаря Пентагона Сабрина 
Сингх заявила, что отсутствие бюд-
жета федерального правительства 
США на 2024 год ставит под угро-
зу национальную безопасность 
страны. «Пошёл уже пятый месяц 
финансового года, а Пентагон 
по-прежнему функционирует за 
счёт уже третьего законопроекта о 
временном финансировании. Это 
ставит под угрозу нашу националь-
ную безопасность и препятствует 
проведению ведомством модерни-
зации, поскольку мы ограничены 
прежним уровнем финансирова-
ния», – отметила Сингх. По её сло-
вам, продолжение работы Пентаго-
на в условиях временного проекта 
финансирования правительства 
США подобно «ведению боя с од-
ной рукой за спиной». «Мы просим 
конгресс немедленно одобрить ба-
зовый бюджет и запрос на дополни-
тельные ассигнования», – добавила 
представитель оборонного ведом-
ства США.

19 января президент США Джо 
Байден подписал утверждённую 
ранее обеими палатами конгрес-
са законодательную инициативу 
о финансировании американских 
ведомств до начала марта. Ранее, 
17 ноября 2023 года, он подписал 
одобренный обеими палатами кон-

гресса законопроект о временном 
финансировании работы федераль-
ного правительства без помощи 
Израилю и Украине. В тексте но-
вой законодательной инициативы 
также не упоминается содействие 
этим двум странам. Дальнейшая 
судьба запроса Пентагона остаётся 
неясной. Республиканцы в палате 
представителей и сенате конгресса 
высказывались в последние месяцы 
против продолжения оказания Ки-
еву финансовой помощи. Спикер 
палаты представителей республи-
канец Майк Джонсон потребовал 
увязать дальнейшее финансирова-
ние Украины с ужесточением кон-
троля над южной границей США. В 
аналогичном ключе высказывался и 
лидер республиканского меньшин-
ства в сенате Митч Макконнелл. 
Дебаты между правящей Демокра-
тической и оппозиционной Ре-
спубликанской партиями по этим 
вопросам продолжаются. В сенате 
был подготовлен компромиссный 
вариант пакетного законопроек-
та, однако республиканцы в палате 
представителей, включая Джонсо-
на, категорически его отвергли.

НЕ ХВАТАЕТ СВАРЩИКОВ
Первый фрегат типа «Констел-

лейшн» («Созвездие») будет пере-
дан ВМС США с опозданием как 
минимум на год – в 2027 году. За-
держка объясняется нехваткой ра-
бочей силы на верфи в Висконсине, 
где осуществляется строительство 

корабля. Нехватка персонала со-
ставляет несколько сотен человек. 
В частности, возникли проблемы 
с наймом сварщиков. Чтобы вос-
полнить нехватку рабочей силы, 
верфь использует полученные от 
ВМС дополнительные средства 
для выплаты бонусов работникам, 
стимулируя их решение оставаться 
в компании. Сотрудники, занятые 
на постройке нового фрегата, по-
лучат по итогам 2024 года премию 
в размере пяти тысяч долларов; те, 
кто останется до спуска корабля на 
воду, получат ещё по пять тысяч.

Условия контракта предполага-
ют поставку американскому фло-
ту четырёх кораблей нового типа. 
Проект базируется на европейских 
фрегатах типа FREMM. Водоиз-
мещение корабля 6,1 тысячи тонн, 
дальность плавания 6 тысяч миль, 
экипаж 200 человек. Среди во-
оружения – установка вертикаль-
ного пуска Mk 41 на 32 ячейки для 
зенитных ракет SM-2 и RIM-162 
ESSM и для противолодочных ра-
кет ASROC. Фрегат также получит 
57-мм артиллерийский комплекс, 
противокорабельные ракеты NSM, 
многоцелевой вертолёт MH-60R.

НАТО
РАСШИРЯЮТ ТРАНСПОРТНУЮ 
ИНФРАСТРУКТУРУ

Германия, Польша и Нидерлан-
ды планируют улучшить условия 
для беспрепятственной переброски 

войск на восточный фланг НАТО. 
Представители трёх стран подпи-
сали соглашение о так называемом 
модельном коридоре. Оно было 
инициировано министром обо-
роны ФРГ Борисом Писториусом. 
Предстоит унифицировать требо-
вания к транспортировке войск и 
сократить длительные бюрократи-
ческие процессы. Речь также идёт 
о расширении инфраструктуры и 
транспортных возможностей. Гер-
мания, Нидерланды и Польша в 
силу своего географического рас-
положения играют ключевую роль 
в качестве связующего звена между 
портами Северного моря и террито-
рией альянса на востоке. Деньги на 
расширение транспортной инфра-
структуры военного назначения 
поступят из Евросоюза. Евроко-
миссия уже решила, что Германия 
и ещё 17 стран получат в этом году 
около 807 млн евро на проекты по 
улучшению военной мобильности. 
92 млн евро будут выделены непо-
средственно для ФРГ.

Тайвань
СТРОЯТ НОВЫЕ БАЗЫ 
ДЛЯ ПРОТИВОКОРАБЕЛЬНЫХ 
РАКЕТ

Вооружённые силы Тайва-
ня построят две новые военные 
базы для ракетного вооружения 
на восточном побережье. По дан-
ным тайваньской газеты «Цзыю 
шибао», необходимость создать 

дополнительные мощности по 
хранению и обслуживанию та-
кого вооружения появилась из-
за увеличения масштабов про-
изводства противокорабельных 
ракет «Сюнфэн» и ожидаемого 
начала поставок американских 
ракет Harpoon. Первая база под 
кодовым названием FXN появит-
ся в уезде Хуалянь. Речь идёт о 
военной базе Фусиннань. Второй 
подобный объект – N425 – будет 
построен в районе города Цзиань 
(база Наньпу). Обе базы должны 
быть построены к концу апреля 
2026 года. В прошлом году вла-
сти Тайваня уже одобрили строи-
тельство двух подобных объектов 
в уезде Илань. Они должны быть 
сданы в эксплуатацию к декабрю 
2025 года.

Военная промышленность 
Тайваня осуществляет серийное 
производство дозвуковых проти-
вокорабельных ракет HF-2 («Сюн-
фэн-2») и сверхзвуковых HF-3 
(«Сюнфэн-3») дальностью от 148 
до 200 км. Кроме того, увеличе-
ны масштабы производства новой 
модификации ракеты HF-3, спо-
собной поражать цели на дистан-
ции до 400 км. В 2020 году США 
и Тайвань заключили контракт на 
поставку 400 противокорабельных 
ракет Harpoon наземного базиро-
вания. Тайвань ожидает их в 2026–
2028 годы.

По сообщениям информагентств
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Россия и Мьянма нацелены на активное развитие взаимовыгодных двусторонних отношений

   
   - -

В Сирии российским ЦПВС проведено уже 3660 гуманитарных акций

7 февраля Объединённый штаб 
ОДКБ посетили участники со-
вещания председателей коми-
тетов (комиссий) парламентов 
государств – членов ОДКБ, к 
предмету ведения которых от-
носятся вопросы международ-
ных отношений, обороны и без-
опасности.

Начальник Объединённого 
штаба ОДКБ генерал-полков-
ник Андрей Сердюков ознако-
мил участников совещания с 
деятельностью Центра кризис-
ного реагирования организации 
и структурных подразделений 
Объединённого штаба. Деле-
гацию проинформировали об 
основных выводах из оценки 
военно-политической обста-
новки в регионах коллективной 
безопасности, совершенство-
вании механизмов кризисного 

реагирования и основных за-
дачах Объединённого штаба на 
2024 год.

Участники рабочей встречи 
обсудили актуальные вопро-
сы совершенствования системы 
коллективной безопасности, ре-
ализации приоритетных направ-
лений деятельности ОДКБ на 
период председательства Респу-
блики Казахстан в организации 
в 2024 году и взаимодействия 
при разработке документов и 
проведении совместных меро-
приятий.

По итогам рабочей встречи 
генерал-полковник Андрей Сер-
дюков, в частности, отметил, что 
«Объединённый штаб считает 
важным для успешного решения 
задач продолжать поддерживать 
тесное сотрудничество со струк-
турами Парламентской Ассам-
блеи ОДКБ».

  
    

Сирийским гражданам доставлено и распределено 
7782,5 тонны продовольствия, бутилированной 
воды и предметов первой необходимости

Есть все основания полагать, что Россия 
и Мьянма держат верный курс к новым 
историческим вершинам
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Ирина ПАВЛЮТКИНА 

Когда заходит речь об адмирале Иго-
ре Владимировиче Касатонове, то 
обычно говорят: это тот самый че-
ловек, который помог сохранить для 
России Черноморский флот во време-
на хаоса 1990-х годов. И звание «Герой 
России» ему за заслуги перед Родиной 
присвоил сам народ.

Род Касатоновых в целом мож-
но определить коротко: адмираль-
ский. И – героический. Предста-
вители, пожалуй, самой известной 
фамилии в истории советского 
и российского флота не одно де-
сятилетие занимали и занимают 
в государстве ответственнейшие 
должности и продолжают служе-
ние Отечеству.

Корневая система рода Касато-
новых мощная. Начало её заложено 
на белгородской земле и датирует-
ся ещё семнадцатым веком – тогда 
боярский сын Владимир Касатонов 
был внесён в реестр Белгородского 
полка. 

Один из его потомков был вы-
делен на государеву службу в сол-
даты. И из Афанасия Степановича 
Касатонова получился бравый вах-
мистр. Он служил в лейб-гвардии 
гусарского полка императрицы 
Александры Фёдоровны, в личной 
охране августейшей особы. Ког-
да грянула Первая мировая вой-
на, Афанасий Касатонов служил 
в полковой разведке. Ходил через 
линию фронта, добывал языков. 
Говорят, был везучим, только со-
служивцы отмечали, что Афана-
сию Степановичу помогало в его 
победах не «авось», а грамотный 
расчёт, смекалка, воинская выуч-
ка. За свои подвиги он заслужил 
четыре «Георгия». А Георгиевский 
Крест считался самой почётной 
солдатской наградой в русской 
армии. Ведь решение о награжде-
нии принимал совет георгиевских 
кавалеров полка. Это была высо-
чайшая инстанция, и никто не мог 
вмешаться и повлиять на её реше-
ние. Так что об этом полном геор-
гиевском кавалере можно писать 
книги и снимать увлекательные 
исторические фильмы. Так же, 
как и о практически всех Касато-
новых.

Адмирал Владимир Афанасье-
вич Касатонов командовал тремя 
флотами: Балтийским, Черно-
морским, Северным и стал Героем 
Советского Союза. Надо сказать, 
что он возглавлял наш Черномор-
ский флот на переломе эпох разви-
тия ВМФ СССР – с конца 1955 по 
1962 год. 

Адмирал Владимир Львович Ка-
сатонов в своё время командовал 
тяжёлым атомным ракетным крей-
сером «Пётр Великий», ныне он 

заместитель главнокомандующего 
ВМФ РФ.

…Нынешнему юбиляру, адми-
ралу Игорю Владимировичу Каса-
тонову, выпало стать командующим 
Черноморским флотом в сентябре 
1991 года. А уже декабрь этого года 
стал последним месяцем существо-
вания Советского Союза. Началось 
тяжелейшее давление со стороны 
политического руководства Укра-
ины сдать наш флот под юрисдик-
цию этой одной из бывших наших 
республик. И в эти судьбоносные 
для нашей Родины 1991–1992 годы 
именно благодаря адмиралу Каса-
тонову, его жёсткой позиции и гра-
мотным действиям, Черноморский 
флот бывшего СССР был сохранён 
для России. Ответственность на его 
плечи тогда легла неимоверная, ведь 
от верности принятых им решений 
зависела не только судьба Черно-
морского флота, но и всего Юго-За-
падного стратегического направле-
ния.

Страшно было и то, что из-за 
бездумного решения войска, кото-
рые находились в пределах границ 
нового государства, принадлежали 
этому государству. Лично для Игоря 
Владимировича Касатонова и всех 
моряков-черноморцев это было 
равносильно сдаче в плен.

Тогда Касатонов решился дей-
ствовать на опережение. «Исходя 
из создавшейся ситуации, 4 янва-
ря 1992 года я на свой страх и риск 
объявил Черноморский флот рос-
сийским, подчиняющимся ис-
ключительно Президенту России 
и главнокомандующему Вооружён-
ными Силами СНГ маршалу ави-
ации Евгению Шапошникову. 
Одновременно я запретил приём 
украинской военной присяги на 
кораблях и в частях флота. Это ре-
шение было единогласно поддер-
жано военным советом флота. Мы 
заявили, что отказываемся выпол-
нить указание Киева о переприсяге 
до тех пор, «пока не будет найдено 
политическое решение проблемы 
флота на уровне президентов двух 
государств. Черноморский флот 
будет сохранять статус-кво и под-
чиняться главнокомандующему Во-
оружёнными Силами СНГ маршалу 
авиации Евгению Шапошникову 
и командующему ВМФ адмиралу 
Владимиру Чернавину», – вспоми-
нает события тех дней адмирал Ка-
сатонов. 

Пытаясь максимально уско-
рить ход принятия политическо-
го решения руководством России 
и Украины о дальнейшей судьбе 
Черноморского флота в ходе дого-
ворно-правового процесса, в ходе 
борьбы за сохранение флота для 
России он опирался на военный 
совет ЧФ, учитывал мнения черно-
морцев, ветеранских организаций, 

умело взаимодействовал с прессой. 
Действенную помощь и поддержку 
ему оказывали патриотические об-
щественные объединения и партии 
Севастополя, Крыма и России. 

«Моряки выполнили мой приказ: 
«Украинскую присягу не принимать!» 
В поддержку я получил из России сот-
ни телеграмм от простых людей», – 
рассказывал потом адмирал. 

Мужество и упорство в отстаи-
вании своего мнения – вот черты, 
определяющие характер Касатоно-
ва. Про таких, как он, говорят: ис-
тинный государственник, то есть 
человек, мыслящий масштабами 
страны и заботящийся о её высоких 
государственных интересах, в сферу 
которых включена жизнь и деятель-
ность множества людей.

Древнегреческий философ Про-
тагор некогда сказал: «Человек есть 
мера всех вещей». То есть мир явля-
ется таким, каким он представлен 
в чувствах человека. Поскольку все 
люди разные и их взгляды суще-
ственно различаются, то для каждо-
го из них истина будет своя.

Для Игоря Касатонова истина 
всегда заключалась в верном ратном 
служении Отечеству и флоту. 

За его плечами – 15 дальних 
океанских походов, задачи 10 бое-
вых служб, начиная с самой первой 
в истории ВМФ СССР в 1964 году. 
«География» его ратных дорог связа-
на с многочисленным прохождени-
ем меридианов 0° и 180°, пересекая 
все часовые пояса. Он поднимался 
выше 75° северной широты в проли-
ве Вилькицкого у мыса Челюскина 

в Заполярье. Босфор и Дарданеллы 
форсировал 32 раза. Общая напла-
ванность на кораблях ВМФ превы-
шает 200 000 морских миль.

Среди наград адмирала – ордена 
Красной Звезды, «За службу Роди-
не в Вооружённых Силах СССР» 
II и III степени, орден Александра 
Невского, «За военные заслуги», «За 
морские заслуги».

…Школу Игорь Касатонов 
окончил с серебряной медалью, 
Черноморское высшее военно-мор-
ское училище имени Нахимова – 
с отличием. Как и Военно-морскую 
академию.

Службу на флоте будущий адми-
рал начинал командиром стартовой 
батареи эскадренного миноносца 

«Гневный». На ракетном эсминце 
«Упорный» совершил переход из 
Севастополя вокруг Европы и Се-
верным морским путём на Тихо-
океанский флот. После окончания 
офицерских классов был назначен 
старшим помощником командира 
большого противолодочного ко-
рабля «Проворный» и спустя два 
года возглавил его экипаж. Его имя 
вписано в историю БПК «Очаков», 
считавшегося шедевром конструк-

торской мысли в 1970-е годы. Судь-
бой ему было уготовано стать его 
первым командиром.

Приобретя огромный опыт 
дальних походов, он был назначен 
начальником штаба дивизии про-
тиволодочных кораблей Черно-
морского флота, а после оконча-
ния Военной академии Генштаба 
вернулся в Севастополь на преж-
нее место службы уже в должности 
её командира.

Надо подчеркнуть, что на Игоря 
Владимировича всегда возлагались 
самые ответственные, самые при-
оритетные задачи: знали, не подве-
дёт. Одна из них – создание Коль-
ской флотилии разнородных сил 
Северного флота. Он стал первым 
её командующим. Кстати, на эту 
должность рассматривали девять 
кандидатов. А выбрали Игоря Каса-
тонова, который тогда командовал 
30-й дивизией противолодочных 
кораблей на Черноморском флоте. 
Из Севастополя он улетел в По-
лярный, на Северный флот. Там 
он прослужил десять лет. Зона от-
ветственности была огромной: вся 
акватория Баренцева и Карского 
морей. Он летал на все ЧП: пожа-
ры, стихийные бедствия. Когда на 
Новой Земле сгорела водонасосная 
станция, разморозился водовод, он 
решил проблему максимально кон-
структивно и быстро. 

Тогда под руководством Касато-
нова оказалось десять бригад надво-
дных кораблей и подводных лодок, 
два полка на острове Кильдин и по-
луострове Рыбачий, около 150 ко-
раблей, огромный тыл, восемь пун-
ктов базирования, разбросанных по 
всему Кольскому побережью, – чуть 
ли не половина Северного фло-
та. И работу надо было начинать 
практически с нуля. Шесть лет он 
выстраивал жизнедеятельность 
огромного организма – крупнейше-
го объединения Военно-Морского 
Флота, крепил боевую готовность 
флотилии, выводил в море корабли 
и конечно же налаживал повседнев-
ный быт моряков и их семей в гар-
низоне и городе Полярном, почёт-
ным гражданином которого сегодня 
является.

Будучи уже первым заместите-
лем главнокомандующего Военно-

Морским Флотом России, в 1996 
году Касатонов возглавил океан-
ский поход отряда боевых кораблей 
во главе с тяжёлым авианесущим 
крейсером «Адмирал Флота Со-
ветского Союза Кузнецов». Имен-
но тогда ТАВКР впервые в своей 
истории выходил на боевую служ-
бу в Средиземное море с палубной 
авиацией на борту. Велика роль 
Игоря Владимировича и в судьбе 
другого корабля – флагмана «Петра 

Великого». Возглавив правитель-
ственную комиссию, Касатонов 
ввёл в состав флота России этот тя-
жёлый атомный ракетный крейсер, 
который продолжает демонстриро-
вать Андреевский флаг на просто-
рах Мирового океана и в 2012 году 
Указом Президента Российской 
Федерации В.В. Путина награждён 
орденом Нахимова.

Историкам флота российско-
го будет интересно изучать многие 
креативные подходы адмирала к ре-
шению задач.

С учётом колоссального прак-
тического опыта Касатонов всегда 
старался найти в работе что-то но-
вое, современное, более действен-
ное. Стоит отдельного рассказа, 
например, как однажды им было 
принято решение сломать штаты, 
«срисованные» с устаревших ар-
тиллерийских крейсеров. В течение 
нескольких суток возглавляемая 
им группа офицеров расписывала 
новые обязанности каждого члена 
экипажа заново, создав уникальные 
в нашем Военно-Морском Флоте 
корабельные расписания.

Понимая важность передачи на-
копленных знаний, во время много-
дневных командировок с Северного 
флота Касатонов лично обучал ко-
мандное звено практике корабель-
ной службы. Значимо и то, что, 
имея колоссальный опыт службы 
на авианесущих кораблях, адмирал 
помог заложить баланс отношений 
между экипажем корабля, команди-
ром и лётным составом как входя-
щим в состав экипажа корабля, так 
и пребывавшим в составе наземного 
эшелона, а главное, с корабельны-
ми лётчиками.

Многие его предложения в раз-
ных аспектах служебной деятель-
ность в будущем нашли своё кон-
кретное воплощение. 

Вызывает восхищение и уваже-
ние мощный творческий потенциал 
Касатонова. Им написано немало 
книг, и глубина, масштаб проблем, 
поднятых, например, в его науч-
ных трудах по истории отечествен-
ного флота, не только вызывают 
читательский интерес, но и пред-
ставляют практическую ценность 
для дальнейшего развития морской 
мощи государства.

Настоящий моряк, как говорит-
ся, никогда не может сойти на берег. 
Жизнь Касатонова соткана из мо-
рей-океанов, Андреевского флага, 
родного Военно-Морского Флота.   

Сейчас свой богатейший опыт 
служения Отечеству и результаты 
научных исследований он успешно 
продолжает реализовывать в долж-
ности советника начальника Гене-
рального штаба Вооружённых Сил. 
Его советам и рекомендациям про-
должают следовать на флоте, он 
активно участвует в проектах по его 
развитию и строи тельству. 

Редакция газеты благодарит за 
оказанное содействие в подготовке 
этого материала хранителя истории 
семьи адмиралов Касатоновых, одно-
го из сыновей Игоря Владимировича 
Касатонова, полковника юстиции 
Кирилла Касатонова.

Алла БЕРЕЗНАЯ

Мы с вами живём в непростое время, 
когда каждый вынужден пересмо-
треть свои приоритеты в жизни. 
Когда понятия «честь», «совесть», 
«патриотизм» перестали быть про-
сто словами и требуют реальных 
действий. И остаться в стороне 
от сегодняшних событий не полу-
чится, невозможно отсидеться 
тихо в сторонке и делать вид, что 
ничего не происходит. А происходят 
в нашей стране, как и во всём мире, 
огромные перемены. 

Специальная военная операция 
не оставляет равнодушными лю-
дей, каждый участвует в ней, как 
может. Кто-то отправляет письма 
бойцам, сочиняет стихи и песни 
о героических буднях солдат. Кто-
то разрабатывает новые модели 
дронов, становится волонтёром. 
А самые смелые идут доброволь-
цами на передовую. Так сделал 
и Борис Николаевич Махалеев. Из 
родного посёлка Большой Царын 
Октябрьского района Калмыкии 
он 10 июня 2022 года ушёл добро-
вольно в СВО. Сейчас Борис слу-
жит на южном направлении, он – 
командир экипажа танка. В августе 
2023 года был награждён орденом 
Мужества. Но о своём подвиге рас-
сказывает кратко: «Был бой, ко-
мандир получил тяжёлое ранение, 
в сложной ситуации требовалось 
быстро принять решение, я взял на 
себя ответственность и стал дей-
ствовать. Этим, как выяснилось, 
спас жизнь своему и ещё несколь-
ким танковым экипажам». На во-
прос о том, как решился на сме-
лый, самоотверженный поступок, 
отвечает просто: с детства привык 
брать на себя ответственность за 
других. Он старший из пяти бра-
тьев и всегда чувствовал, что в от-
вете за тех, кто моложе, кто рядом. 
А сослуживцы для Бориса сейчас 
те же братья, только не по крови, 
а по оружию, и это братство креп-

че кровных уз. На вопрос, что по-
могает сейчас в боевой обстановке, 
Борис Николаевич отвечает, что 
это прежде всего жизненный опыт: 
в свои 42 года он успел послужить 
в полиции, потрудиться строите-
лем, поуправлять различной тех-
никой, но сегодня для него самое 
главное – поддержка сослуживцев 
и уверенность в том, что наше дело 
правое, что победа будет за нами.

О подвиге Бориса его мама 
и родные узнали от знакомых. Вдруг 
из соседнего посёлка стали звонить 
друзья и родственники, рассказы-
вать, что приезжал на побывку сол-
дат из СВО и рассказывал о герой-
ском поступке танкиста, спасшего 
своих однополчан и его, рассказчи-
ка, лично. Этим героем и был Борис 
Махалеев. Все, кто знал семью Ма-
халеевых, принялись звонить маме 
Бориса, поздравлять Булган Эр-
дниевну. В их посёлке её знают все: 
добрая, отзывчивая и заботливая 
женщина, 18 лет трудилась санитар-
кой в местной инфекционной боль-
нице. У неё большая семья: пятерых 
сыновей воспитала эта труженица, 
все они достойные мужчины, но 
о старшем – Борисе Булган Эрдни-
евна говорит с особой теплотой.

Вспоминает, что Борис с само-
го детства был очень серьёзным, 
на него можно было оставить 
младших братьев, пока родители 
работали. Борис присматривал за 
всеми, готовил завтраки, проверял 
выполнение домашних заданий 
и даже научился печь хлеб, чтобы 
вкусно и сытно кормить младших. 

В детстве Борис увлекался футбо-
лом, к этому виду спорта приучил 
и младших братьев. Пятеро братьев 
Махалеевых: Борис, Батыр, Мин-
гиян, Александр и Пётр – могли 
часами гонять мяч на школьном 
футбольном поле. Это воспитало 
выносливость и умение работать 
в команде, сейчас эти качества 
очень пригодились Борису на 
службе. Но футбол был всего лишь 
отдушиной, им занимались только 
в свободное время, работа по дому, 
помощь родителям по хозяйству – 
это не считалось обязанностью, 
было само собой разумеющимся, 

частью каждодневной жизни. От-
сюда и организованность, умение 
наладить приемлемый быт в любых 
условиях, этому его научила мама, 
сегодня с признательностью гово-
рит Борис Николаевич. 

А дедушка, Эрдни Оконов, 
привил внуку Борису любовь к ло-
шадям. Всё лето дед и внук про-
водили в степи, выпасая овец. 
Летними вечерами у костра де-
душка Эрдни делился с внуком 
жизненными премудростями, рас-
сказывал, как воевал в Великую 
Отечественную рядовым в 292-м 
кавалерийском полку 110-й ка-
валерийской дивизии 51-й ар-
мии, как столкнулся с истин-
ной сутью фашизма, оказавшись 
в плену. Красноармейцы руками 
рыли мёрзлую землю, чтобы сде-
лать подкоп и сбежать из плена. 
В итоге конник Эрдни Китидович 
Оконов закончил войну в 1945-м 
в Германии, стал кавалером орде-
на Оте чественной вой ны II степе-
ни. Память о дедушке Эрдни и его 
боевых заслугах свято хранит вся 
семья. Интересная деталь: дед на-
чинал боевой путь в 1941-м на юж-

ном направлении, как раз в тех ме-
стах, где громит вновь поднявший 
голову нацизм его внук сегодня. 

Дед воевал верхом на лошади, 
а внук сражается на железном коне, 
под бронёй которого 1130 лошади-
ных сил. Он командир экипажа, 
танка Т-90М «Прорыв», эта бое-
вая машина заслуженно признана 
лучшей в мире. Экипаж дал своему 
танку имя «Айрат», что в перево-
де с калмыцкого значит «Воин». 
И это символично, потому что три 
человека в экипаже и сама боевая 
машина – в бою одно целое, все 
действуют слаженно и чётко, на 

каждом лежит ответственность за 
жизнь и результаты боевой работы 
всего экипажа. Борис Махалеев от-
мечает, что там, в районе спецопе-
рации, люди проявляют себя иначе, 
чем в мирной жизни, там утвержда-
ются настоящее воинское братство, 
взаимопомощь и поддержка, там 
знаешь, что тебя всегда прикроют, 
защитят твои ребята, там стыдно 
струсить, потому что на тебя в упор 
смотрят твои боевые товарищи, их 
мнение очень важно для каждого. 
И ещё, отмечает Борис особо, там 
нет деления на национальности, 
там все – воины России, её сыны, 
осознающие, что борются с нациз-
мом, как когда-то деды и прадеды. 
И надо непременно дойти до пол-
ного его искоренения.

На вопрос, о чём чаще всего 
думается в минуты отдыха, Борис 
Николаевич отвечает, что думает 
не о чём-то возвышенном, а о про-
стых вещах, о том, как вернётся 
домой, о встрече с братьями и пле-
мянниками. Раньше не понимал 
всей полноты значения слов «чело-
век семьёй крепок», а сейчас самые 
тёплые и добрые чувства вызывают 
воспоминания о маме, о доме. Жа-
леет, что до сих пор не успел обза-
вестись семьёй и завести собствен-
ных детишек, чтоб порадовать маму 
внуками. С улыбкой сообщает, что, 
когда приезжал в отпуск, мама на-
помнила: «2024 год будет в России 

годом семьи, и ты тоже обязан же-
ниться в этом году, создать свою се-
мью». А если серьёзно, говорит наш 
герой, то, находясь в СВО, сильнее 
осознал важность семьи, близких 
и родных людей, понял, какой за-
мечательный человек его мама, 
как много она ему дала, научила. 
Она – сильная женщина, её терпе-
нию и трудолюбию можно только 
завидовать.

«Моя семья – моё богатство!» – 
часто повторяет сама Булган Ма-
халеева. Она совершила свой жен-
ский подвиг. Родить, вырастить 
и воспитать пятерых сыновей – ве-

ликий труд и женский подвиг. Это 
подтвердит любая женщина. Сама 
Булган не считает себя героиней, 
она говорит, что жила как все, рабо-
тала, растила детей вместе с мужем, 
старались, чтобы сыновья хорошо 
учились, прививала им трудолю-
бие. Умеющий добросовестно ра-
ботать человек всегда будет успеш-
ным в жизни. Булган Эрдниевна 
и сама привыкла много трудиться. 

Находя сь на заслуженном от-
дыхе, Булган Махалеева уже шесть 
лет работает в Московском Доме 
ветеранов войн и Вооружённых 
Сил социальным работником, по-
могает фронтовикам решать бы-
товые вопросы, дарит им заботу 
и тепло своей души. Коллеги отме-
чают, что у Булган всегда хорошее 
настроение, она умеет поддержать 
и подбодрить в любой ситуации, 
и при этом очень скромна. Где бе-
рёт эта хрупкая женщина силы? 
Она сама поясняет, что успехи сы-
новей и внуков радуют её и служат 
неиссякаемым источником энер-
гии. В семье должно быть много де-
тишек, полагает Булган Махалеева, 
тогда им веселее, они могут играть 
вместе, делать уроки, перенимать 
друг от друга полезные умения 
и навыки. «Как бы ни было тяжело 
в жизни, семья и дети – самое цен-
ное, что у меня есть, и с возрастом 
я в этом убеждаюсь всё больше», – 
подчёркивает Булган Эрдниевна.

Как автор, от себя добавлю, что 
героизм бывает разным. Кто-то со-
вершает подвиг, и слава его гремит 
по всей стране. Это замечательно, 
о таких соотечественниках все зна-
ют и равняются на них. А есть ти-
хий, повседневный героизм, когда 
человек выполняет каждодневную 
работу: женщина рожает и воспиты-
вает детей, не думая о том, что при 
большой семье работать придётся 
много, времени для себя и личного 
досуга почти не останется. Муж-
чина, работает, содержит семью, 
а если стране угрожает враг, идёт за-
щищать семью, детей, Отечество на 
линии огня и считает это мужским 
делом и долгом. Женщина чаще 
всего остаётся у домашнего очага, 
трудится в тылу, добывая общую 
победу и вдохновляя близких любо-
вью и верой. На таких подвижниках 
и держится вся наша Россия.

   
Легендарному адмиралу Игорю Касатонову исполняется 85 лет

   
Слово о тех, кто рядом

Про таких, как адмирал Игорь Касатонов, 
говорят: истинный государственник. Мужество 
и упорство в отстаивании своего мнения –
вот черты, определяющие его характер

Дед и внук. Дед, Эрдни Китидович ОКОНОВ, громил фашистов в Великую 
Отечественную войну. Внук, Борис Николаевич МАХАЛЕЕВ, сейчас 
продолжает его дело в рамках СВО.

О своём подвиге Борис рассказывает кратко: «Был бой, командир 
получил тяжёлое ранение, в сложной ситуации требовалось быстро 
принять решение, я взял на себя ответственность и стал действовать»



10 9  февраля  2024  № 15ВРЕМЕНА И СУДЬБЫ

Александр ТИХОНОВ 

Центр общественных связей ФСБ 
России опубликовал на официальном 
сайте ведомства в рубрике «Архив-
ные материалы» раздела «Исто-
рия» цифровые копии постановления 
о предъявлении обвинения и протоко-
лов допросов немецких жандармов, 
принимавших участие в казни моло-
догвардейцев. Эти документы – оче-
редное подтверждение геноцида со-
ветского народа, который проводила 
гитлеровская Германия на оккупиро-
ванной территории СССР в годы Ве-
ликой Отечественной войны.

«Молодая гвардия», действо-
вавшая в городе Краснодоне Воро-
шиловградской области (ныне Лу-
ганская Народная Республика) во 
второй половине 1942 года, – самая 
известная из молодёжных подполь-
ных организаций, сражавшихся 
с немецкими оккупантами в годы 
Великой Отечественной войны на 
временно захваченной гитлеровца-
ми советской территории. К сожа-
лению, врагам удалось её раскрыть, 
и впоследствии они зверски распра-
вились с молодогвардейцами. Боль-
шинство наших юных патриотов 
после ужасных пыток были расстре-
ляны в Краснодоне и Ровеньках, 
некоторых сбросили в шурф крас-
нодонской шахты № 5 живыми… 

Естественно, за содеянное из-
верги должны были ответить. Сра-
зу после освобождения 14 февраля 
1943 года Краснодона от немецко-
фашистских захватчиков советские 
органы госбезопасности приступи-
ли к розыску нацистских преступ-
ников и их пособников, причастных 
к совершению преступлений про-
тив мирного населения. 

Первыми были найдены и за-
держаны предатели, и 15–18 августа 
1943 года в Краснодоне состоялся 
закрытый судебный процессе над 
группой из трёх пособников наци-
стов, принимавших участие в убий-
ствах мирных жителей, в том числе 
в расправе над членами «Молодой 
гвардии». Следователь местной по-
лиции Михаил Кулешов, тайный 
осведомитель Василий Громов и его 
пасынок Геннадий Почепцов во-
енным трибуналом войск НКВД 
Ворошиловградской области были 

приговорены к высшей мере на-
казания – расстрелу. 19 августа 
1943 года приговор публично был 
приведён в исполнение.

В дальнейшем поиск преступ-
ников, причастных к казни мо-
лодогвардейцев, продолжился не 
только на территории Советского 
Союза, но и в зоне советской воен-
ной оккупации в Германии.

2 ноября 1946 года начальник 
4-го Управления МГБ СССР ге-
нерал-майор Вячеслав Рогов до-
ложил министру госбезопасности 
СССР генерал-полковнику Викто-
ру Абакумову следующее: «Соглас-
но ваших указаний 4-е Управление 
МГБ в сентябре с/года приступи-
ло к розыску изменников Родины 
и предателей, принимавших непо-
средственное участие в зверской 
расправе над членами подпольной 
комсомольской организации «Мо-
лодая гвардия» в гор. Краснодоне».

В марте 1947 года с санкции 
министра госбезопасности СССР 

в Германию был 
командирован 
сотрудник 4-го 
У п р а в л е н и я 
МГБ «…для ро-
зыска в лагерях 
на территории 
Германии нем-
цев – участни-
ков зверств над 
членами «Моло-
дой гвардии».

7 апр еля 
1947 года в го-
роде Баутцене 
сотрудниками 
О п е р с е к т о р а 
МГБ Берлина 
установлен, за-
держан и эта-
пирован в Мос-
кву начальник 
Ровеньковской 
окружной жан-
дармерии ка-
питан Эрнст 
Эмиль Рена-
тус. К концу 
лета 1947 года 
на территории 
Германии были 
разысканы и до-
ставлены в Мо-
скву ещё трое 

немецких жандармов, бывших под-
чинённых Ренатуса: Якоб Шульц, 
Отто Древитц и Эрих Шрёдер.

На официальном сайте ФСБ 
России в рубрике «Архивные 
материалы» раздела «История» 
представлены цифровые копии 
постановления о предъявлении 
обви нения и протоколов допро-
сов этих жандармов, принимавших 
участие в казни молодогвардейцев. 
Эти документы – очередное свиде-
тельство организованного прави-
тельством фашистской Германии 
геноцида советского народа на 
временно оккупированной в ходе 
Великой Оте чественной войны со-
ветской территории. 

Так, из показаний капитана 
Ренатуса следует, что распоря-
жения об уничтожении на окку-
пированной территории СССР 
гражданского населения шли от 
гитлеровских властей. На допросе 
12 ноября 1947 года он, в частно-
сти, сообщил, что в июле 1942 года 

в городе Сталино (ныне Донецк) 
участвовал в совещании офицеров 
«жандармери-ейнзатцкомандо», 
на котором получил от начальства 
указание в первую очередь присту-
пить к арестам коммунистов, ев-
реев и советских активистов. При 
этом репрессиям они подлежали 
независимо от того, являлись они 
военнослужащими Красной Армии 
или нет. Совершенно неважно для 
оккупантов было и то, совершили 
ли подлежащие аресту какие-либо 
действия против немцев. Немецкое 
начальство требовало: «Все ком-
мунисты и советские активисты 
должны быть уничтожены и толь-
ко в виде исключения заключены 
в концентрационные лагеря». 

«Будучи назначен начальни-
ком немецкой жандармерии в гор. 
Краснодоне, я выполнял эти дирек-
тивы и при содействии начальника 
районной полиции Соликовского 
и бургомистра Стаценкова органи-
зовал выявление, массовые аресты 
и расстрелы местных коммунистов 
и советских активистов», – показал 
Ренатус. 

Так, в сентябре 1942 года по его 
приказу в краснодонском город-
ском парке была учинена зверская 
расправа над 32 советскими граж-
данами, часть из которых была за-
копана в землю живыми. 

Позже именно он дал указание 
произвести аресты членов подполь-
ной комсомольской организации 
«Молодая гвардия» и на следствии 
подвергать их жестоким пыткам 
и избиениям. В январе 1943 года 
большинство молодогвардейцев по 
приказанию этого жандармского 
начальника были расстреляны, а их 
трупы сброшены в шурф шахты 
№ 5. В феврале в городе Ровеньки 
Ворошиловградской области гитле-
ровцы расстреляли других молодо-
гвардейцев, куда их отвезли в связи 
с приближением к Краснодону ли-
нии фронта. Среди казнённых был 
в том числе Олег Кошевой.

«Я заметил среди трупов, что 
Кошевой остался живым и был 
только ранен, – показал на допросе 
12 ноября 1947 года жандарм Отто 
Древитц. – Я подошёл к месту, где 
лежал Кошевой, и в упор выстрелил 
ему в голову».

9 февраля, то есть за два дня до 

бегства гитлеровцев из города Ро-
веньки, в местном городском парке 
была расстреляна ещё одна группа 
советских патриотов, среди которых 
была и Любовь Шевцова из Крас-
нодона. Во время этого же допро-
са Древитц рассказал, как она вела 
себя перед казнью.

«Из числа расстрелянных в по-
следний раз я хорошо запомнил 
Шевцову, – сообщил жандарм. – 
Она обратила на себя моё внимание 
своим внешним видом. У нее была 
красивая стройная фигура, про-
долговатое лицо. Несмотря на свою 
молодость, она держала себя очень 
мужественно. Перед казнью, когда 
я Шевцову подвёл к краю ямы для 
расстрела, она не произнесла ни 
слова о пощаде и спокойно, с под-
нятой головой приняла смерть. 
Одета Шевцова была в тёмно-синее 
пальто, с головы её свисал платок».

За время оккупации герман-
скими войсками Краснодонского 
района по приказу Ренатуса было 
уничтожено свыше 240 советских 
граждан, в чём также признал себя 
виновным капитан жандармерии. 
Кроме того, он давал указания жан-
дармерии и немецкой полиции гра-
бить мирное население и отправлять 
нашу молодёжь на каторжные ра-
боты в Германию, в результате чего 
только из Краснодонского района 
было угнано свыше 4000 че ловек. 

Когда следователь следственной 
части по особо важным делам МГБ 
СССР, завершая допрос жандарма 
Ренатуса, спросил, желает ли тот 
чем-либо дополнить показания, не-
мецкий капитан сказал следующее: 
«Я прошу учесть, что все совершён-
ные мною тяжкие преступления 
перед советским государством стали 
возможными только благодаря пре-
ступной политике гитлеровского 
правительства, которое ставило сво-
ей целью уничтожение мирного на-
селения и давало нам на это прямые 
директивы». 

Германские власти, когда вер-
махт отступал под ударами Крас-
ной Армии, стали заметать следы 
своих чудовищных преступлений 
на территории СССР – выкапы-
вать трупы расстрелянных совет-
ских людей и сжигать их. На допро-
се вышеупомянутый Отто Древитц 
рассказал и об этом. В августе 
и сентябре 1943 года в Киеве он 
принимал участие в сожжении свы-
ше 50 тысяч трупов советских граж-
дан. При этом для их выкапывания 
и сожжения немцы привлекли 80 
советских арестованных, которые 
по окончании работ были расстре-
ляны и сожжены. Даже сейчас, по 
прошествии 80 лет с тех событий, 
читаешь эти показания – и сердце 
обливается кровью, и волосы вста-
ют дыбом, и сжимаются кулаки… 
Однако вернёмся к теме розыска 
и привлечения к ответственности 
палачей, казнивших членов «Мо-
лодой гвардии». 

В конце марта 1948 года МГБ 
СССР доложило И. Сталину окон-
чательные результаты розыска 
участников зверской расправы над 

молодогвардейцами. А 29 октября 
1949 года по постановлению Осо-
бого совещания при МГБ СССР 
«…за учинимые на территории 
СССР зверства и насилия над 
гражданским населением» О. Дре-
витц, Э.Э. Ренатус, Э. Шрёдер 
и Я. Шульц заключены в ИТЛ (ис-
правительно-трудовой лагерь. – 
Авт.) сроком на 25 лет». 

Расстрела они избежали потому, 
что 26 мая 1947 года в СССР отме-
нили смертную казнь, и высшей 
мерой наказания стало 25-летнее 
заключение в трудовом лагере – до 
начала 1950 года, когда смертная 
казнь была восстановлена. 

Судьба у этих палачей сло-
жилась по-разному. Ренатус умер 
в Верхне уральской тюрьме 8 апреля 
1950 года. О. Древитц, Э. Шрёдер 
и Я. Шульц в декабре 1955 года до-
срочно освобождены из мест ли-
шения свободы и как не амнисти-
рованные преступники переданы 
правительству ГДР (на основании 
Указа Президиума Верховного Со-
вета СССР от 28 сентября 1955 года).

Юрий БОРОДИН 

В Волгоградской области идёт под-
готовка к публикации исторического 
судебного процесса с доказательства-
ми массового насилия немецко-фа-
шистских захватчиков в отношении 
местного населения. 

В ходе работы расширенного 
заседания бюро Волгоградской об-
ластной организации Всероссий-
ской общественной организации 
ветеранов (пенсионеров) войны, 
труда, Вооружённых Сил и право-
охранительных органов прозвучало 
предложение ветеранскому сообще-
ству принять участие в важной для 
восстановления исторической спра-
ведливости работе: создании серии 
книг и телефильмов о ходе уни-
кального исторического процесса 
по признанию геноцида мирных 
жителей со стороны нацистов и их 
пособников в период 1942–1943 гг. 
в Сталинграде.

Незадолго перед этим в Волго-
градском областном суде прошёл 
судебный процесс, признавший 
действия немецко-фашистских за-
хватчиков в период Сталинградской 
битвы геноцидом народов Совет-
ского Союза. В целях продолжения 
масштабной работы по сохранению 
исторической правды и сбереже-
нию исторической памяти было 
решено изложить материалы этого 
уникального судебного процес-
са в информационных материалах 
в формате серии книг и телепере-
дач, сделав их максимально доступ-
ными для жителей не только регио-
на, но и всей страны.

Администрация Волгоград-
ской области и лично губернатор 
Андрей Бочаров поддержали за-
явление прокурора Волгоградской 
области о признании геноцидом 
установленных и вновь выявлен-
ных преступлений, совершённых 
в период Великой Отечественной 
войны на территории Сталинград-
ской области немецко-фашистски-
ми захватчиками и их пособника-
ми в отношении мирных жителей. 
Обвинение было предъявлено по 
поручению Генерального прокуро-
ра России Игоря Краснова в целях 
защиты национальных интересов 
страны, законных прав и интересов 
неопределённого круга лиц (род-
ственников погибших), а также по-
следующего доведения до миро-
вой общественности информации 
о жертвах оккупантов и карателей 
в тот военный период, восстановле-
ния исторической справедливости. 

Участники заседания ссылались 
на Конвенцию ООН от 8 декабря 
1948 года, которая постановила 
считать геноцидом действия, цель 
которых уничтожить какую-либо 
национальную, этническую или 
расовую группу, в частности насиль-
ственную передачу детей из одной 
человеческой группы в другую.

Прокуратура региона сослалась 
на утверждения Адольфа Гитлера 
и его сторонников о том, что восточ-
нославянские народы не способны 
создать собственную государствен-
ность. «Наиболее неполноценным 
из всех славянских народов в рам-
ках данного мировоззрения объяв-
лялись русские», – отмечали в над-
зорном ведомстве.

С первых дней Сталинградской 
битвы немецкие войска разрушали 
населённые пункты, уничтожали 
местное население и военноплен-
ных, разграбляли хозяйства. Шла 
речь о повсеместной трудовой по-
винности, угоне населения на при-
нудительные работы, использовании 
людей в качестве живого щита.

Как пример в суде привели раз-
грабление детского дома для детей 
с ограниченными возможностями 
и уничтожение постояльцев. На за-
седании изучили и свидетельства 
очевидцев событий в лагере для во-
еннопленных, размещённом в селе 
Алексеевка Городищенского района 
Сталинградской области. Послед-
ние утверждали, что в течение двух 

месяцев пленных кормили исклю-
чительно тухлой кониной и поили 
испорченной водой.

«Выдача «обедов» происходила 
в сочетании с избиениями и рас-
стрелами. Когда военнопленные 
падали, их тела рвали собаки, с ко-
торыми фашистские варвары при-
ходили для наведения «порядка». 

Лишив со временем пленных даже 
такого рациона, фашисты заставили 
их есть умерших и убитых сограж-
дан», – рассказал суду прокурор.

Дело состоит из 14 томов. Среди 
доказательств, собранных с помо-
щью ФСБ России и прокуратуры, – 
архивные справки, свидетельства 
очевидцев, протоколы допросов 
военнопленных, служебные доку-

менты и данные поисковых отря-
дов. К делу приобщены документы 
и исследования, представленные 
сотрудниками музея-панорамы 
«Сталинградская битва». Собра-
ны только те документы, которые 
имеют юридическую силу. В ходе 
работы с архивом были обнаруже-
ны новые доказательства варварства 
оккупантов.

В ходе слушаний выступали сви-
детели, историки и общественники. 
Более 200 доказательств геноцида 
советского народа было представле-
но ФСБ России. Рассмотрение ряда 
материалов проходило в закрытом 
режиме – исследовать предостав-
ленные факты имели право только 
лица, допущенные к  работе с се-
кретными документами.

Итоговое решение Волгоград-
ский областной суд вынес в 81-ю го-
довщину варварской бомбардиров-
ки Сталинграда. Это одна из самых 
трагичных дат в истории волжской 
твердыни, страны и мира. В ре-
зультате воздушной атаки погибли 
40 тысяч мирных жителей, ещё 150 

тысяч получили ранения. Была пол-
ностью разрушена вся инфраструк-
тура города.

Очень важно, что историческое 
решение принято тогда, когда ещё 
живы непосредственные свидете-
ли тех событий – наши ветераны, 
люди, которые на себе ощутили 
зверства нацистов, немцев и их со-
юзников, пособников и предателей.

Одна из свидетельниц тех 
страшных событий – волгоградка 
Тамара Колбасина. Её отец ушёл 
на фронт, а мама с четырьмя деть-
ми жила в окопах и самодельных 
бомбоубежищах, пытаясь под не-
прерывными бомбёжками выжить 
в нечеловеческих условиях.

«Мне было 10 лет. Но я помню 
всё от начала и до конца, как при-

ходилось здесь жить, в Сталин-
граде. Сотни тысяч бомб упали на 
нашу землю. 23 августа 1942-го – 
самый чёрный день в нашей жиз-
ни. Город был разрушен. Жить не-
где, нечего есть и пить… Сколько 
людей погибло, сколько было из-
увечено... Мы рады принятому 
решению суда, мы должны хоть 
как-то, хотя бы морально, нака-
зать варваров за злодеяния, – ска-
зала Тамара Васильевна, напомнив 
о горестях и ужасах, которые при-
носят деяния современных фаши-
стов и нацистов.

Валентина Дробкова войну 
встретила в родном Сталинграде 
в возрасте шести лет. Гитлеров-
цы отняли у девчушки детство 
и отца. Сейчас Валентине Петров-
не 88 лет. Только воспоминания об 
августовском налёте 1942-го всё 
такие же ясные.

«С утра и до вечера, до семи 
часов самолёты летели и летели. 
В семь часов вроде бомбёжка не-
много прекратилась – мы вылезли 
из окопов. Сплошное зарево над 
городом было – неба не видать, всё 
в огне и дыме было», – говорит дитя 
Сталинграда Валентина Дробкова.

Вместе с мамой, трёхлетним 
братом и десятилетней сестрой Валя 
жила в погребе недалеко от завода 
«Красный Октябрь». Каждый день 
видела пылающие пятна нефти на 
Волге. Река пугала, но в то же время 
оставалась единственной надеждой 
на спасение.

«На Волге была затонувшая 
баржа с солью и пшеницей. Вот мы 
этим и питались. Вода, конечно, 
там не вода была, а кровь. Хотелось 
переправиться на левый берег. Это 
нам так и не удалось», – вспоминает 
Валентина Дробкова.

Отец был матросом. Ушёл на 
фронт в июле 1941 и пропал без 
вести. Каждый налёт грозил быть 
последним – и мама всегда крепко 
прижимала детей к себе. Чудом уда-
лось выжить всем четверым. Нема-
ло испытаний выпало на эту семью 
и после окончания Сталинградской 
битвы.

«А как хотелось хлебушка. 
В школу, бывало, придёшь, дадут 

кусочек хлебушка, щиплешь его, 
а хочется и маме принести, чтобы 
и мама поела. Мы досыта не ели 
этот хлеб. Детства не было. Куклу 
так хотелось: фуфайку завернёшь, 
лоскут найдёшь, покроешь – и вро-
де бы куколка, нянчилась. А брат 
перевернёт табуретку, вроде бы ма-
шина, возит», – делится воспоми-
нания женщина.

Во время одного из воздушных 
налётов на город стервятников Ге-
ринга был ранен в плечо Альберт 
Машков, которому тогда было всего 
шесть лет. Теперь он принял участие 
в слушаниях по делу о геноциде, 
чтобы рассказать правду о тех со-
бытиях.

А Тамара Чебаненко поведела 
суду, как немцы отбирали у мирных 
жителей личные вещи. То, что пред-
ставляло хоть какую-то ценность, 
приходилось прятать, закапывать 
в землю. Старшая сестра Тамары 
была убита немецким снайпером, 
когда вместе с другими горожанами 
пыталась перед приходом холодов 
достать из схрона тёплую одежду. 

Война отобрала детство у мил-
лионов детей. И внимание наших 
современников к этим страшным 
страницам истории вселяет на-
дежду, что будущие поколения бу-
дут помнить, какой ценой далась 
Победа.

В результате обстрелов были 
разрушены сталинградские заводы: 
тракторный, «Баррикады», «Крас-
ный Октябрь», а также городской 
водопровод и почти весь жилищный 
фонд. Прокурор Волгоградской об-
ласти Денис Костенко констати-
ровал, что размер материального 
ущерба, причинённого Сталинград-
ской области немецко-фашист-
скими захватчиками, превышает 
17 трлн рублей. Причём сумма эта 
неполная.

Преступления против человеч-
ности не имеют срока давности. 
Факт геноцида в Сталинграде при-
знан в отношении не менее 350 ты-
сяч человек. Из них – 131 тысяча 
мирных жителей и не менее 95 ты-
сяч военнопленных, не менее 73 ты-
сяч лиц насильственно вывезенных, 
не менее 1980 человек, подвергну-
тых насилию и пыткам.

Свидетельства геноцида совет-
ского народа в годы войны пред-
ставлены на организованной в Вол-
гограде выставке, стенды которой 
установлены перед зданием музея-
панорамы «Сталинградская битва» 
и в Парке Победы у подножия Мама-
ева кургана. Экспозиция носит назва-
ние «Наука ненависти: свидетельства 
злодеяний фашистских оккупантов» 
и призвана рассказать о том, как вели 
себя на нашей земле представители 
просвещённой Европы.

На стендах изображены фото-
графии, газетные статьи тех лет, 
документы. Выставка разделена на 
темы. Кроме того, музейные экс-
позиции работают в районных уч-
реждениях культуры. Там можно 
увидеть архивные фото, письма 
и другие свидетельства местных 
жителей, газетные вырезки, сводки 
установленных злодеяний, зверств 
и разрушений культурных и хозяй-
ственных ценностей во времена 
вражеской оккупации. 

Волгоград

     «  » 
Гитлеровские палачи на оккупированной территории массово и целенаправленно уничтожали советских людей

 
Скоро будет обнародована вся правда о геноциде гитлеровцев 
в период Сталинградской битвы в отношении мирных жителей

Немецкое начальство требовало: 
«Все коммунисты и советские активисты должны 
быть уничтожены и только в виде исключения 
заключены в концентрационные лагеря»

Факт геноцида признан в отношении не менее 350 тысяч человек в период 
Сталинградской битвы. Из них – 131 тысяча мирных жителей и не 
менее 95 тысяч военнопленных, не менее 73 тысяч лиц насильственно 
вывезенных, не менее 1980 человек, подвергнутых насилию и пыткам



Андрей ДУДЕНКО 

В рамках Спартакиады высших 
военно-учебных заведений и учеб-
ных центров Сухопутных войск, 
которая проводится вот уже де-
сять лет, сборные команды про-
славленного учебного заведения не-
изменно занимают самые высокие 
места, побеждая в общем зачёте. 
В соревнованиях среди всех военных 
вузов Министерства обороны ми-
хайловцы всегда стремятся к по-
ступательному движению вверх и 
регулярно добиваются хороших ре-
зультатов в различных видах спор-
та. Кузница артиллерийских кадров 
неизменно остаётся одним из лиде-
ров по физической и спортивной под-
готовленности. И это объяснимо: в 
академии спорту и физической под-
готовке уделяют особое внимание, 
что и позволяет вузу уверенно улуч-
шать свои показатели.

В рамках десятой видовой спар-
такиады академия вновь с заметным 
преимуществом над соперниками 
выиграла командный зачёт, став 
безоговорочным чемпионом. Ко-
нечно, общая победа сложилась из 
результатов в каждой из дисциплин. 
Основными в кузнице артилле-
рийских кадров традиционно счи-
таются стрельба из штатного или 
табельного оружия и армейский 
рукопашный бой – в этих видах 
академия побеждала на всех десяти 
спартакиадах. А в офицерском трое-
борье побед только девять по при-
чине того, что провести чемпионат 
среди вузов в 2020 году помешала 
пандемия коронавируса, соревно-
вания пришлось отменить. В целом 
же команды вуза в 2023 году, по-
мимо уже упомянутых трёх видов, 
выиграли состязания по плаванию, 
лёгкой атлетике, волейболу и воен-
ному пятиборью. В гиревом спорте 
и самбо артиллеристы стали вторы-
ми, в спортивном ориентировании 
финишировали третьими. Конечно, 
превзойти такие результаты очень 
сложно, поэтому триумф Михай-
ловской ВАА не удивляет.

– В гиревом спорте, традицион-
но нашем виде спорта, мы стали вто-
рыми. Нас опередила смоленская 
Военная академия войсковой ПВО, 
которая теперь перешла в подчине-
ние главкома ВКС, – рассказывает 
старший преподаватель кафедры 
физической подготовки полковник 
запаса Вячеслав Горохов. – Но ко-
личество вузов осталось прежним 
– шесть, ведь в состав учебных за-
ведений Сухопутных войск  вошло 
Донецкое ВОКУ. Второе место 
мы заняли в самбо. Соревнования 
проходили в Новосибирске, где на 
родном ковре победили курсанты 
местного командного училища. От-
радно, что десятый год подряд мы 
не дали никому усомниться, что 
наша команда – законодатель спор-
тивных достижений и побед.

Помимо состязаний в масшта-
бе Сухопутных войск, курсанты 
Михайловской военной артилле-
рийской академии традиционно 
участвовали в соревнованиях среди 
всех военных вузов. Так, 2023 год 
стал для вуза особенным в волейбо-
ле – впервые удалось на Кубке среди 
курсантов военных образователь-
ных организаций Министерства 
обороны РФ завоевать медаль. Ми-
хайловцы стали третьими среди трёх 
десятков дружин. Игровые виды 
спорта – это всегда интересно, но 
сложно. И взойти на пьедестал сре-
ди всех приверженцев летающего 
мяча в военном ведомстве – знако-
вый успех. Добиться его позволила 
планомерная селекционная работа 
тренерского состава. Более того, 
в 2023 году традиционный турнир 
первокурсников показал, что бли-
жайший резерв у команды очень 
хороший, поэтому на кафедре фи-
зической подготовки всерьёз заду-
мываются о самых высоких задачах. 
Кстати, шесть человек из команды 
Михайловской ВАА по волейболу 
получили приглашение в сборную 
Вооружённых Сил РФ, которая го-
товится к выступлению на IV Все-
мирных курсантских играх в Вене-
суэле.

Также стоит отметить высокие 
четвёртые места в масштабе ВС РФ 
по лёгкой атлетике и хоккею, одно-
го шага не хватило для завоевания 
медалей в командном зачёте. Если 
обратить взор на историю высту-
плений дружин академии на Спар-
такиаде среди курсантов военных 
образовательных организаций Ми-
нобороны России, то михайловцы 
трижды становились чемпионами 
(2019, 2021, 2022 годы) по офицер-
скому троеборью и дважды выигры-
вали турниры по гиревому спорту 

(2016, 2018 годы). Сегодня команда 
троеборцев выглядит перспектив-
ной, способной бороться только за 
самые высокие позиции на любом 

соревновании. Здорово, что есть 
во многих видах преемственность 
поколений, что позволяет год за 
годом удерживать результаты на до-
стойном уровне. Учитывая же не-
вероятную конкуренцию, можно 
констатировать факт, что здесь ска-
зываются усилия как самих атлетов, 
так и опытных тренеров.

– Не хочу высказывать лишнюю 
похвалу, но тот потенциал, те тради-
ции, которые у нас есть, позволяют 
развиваться. Уверен, в каждом ми-
хайловце заложен дух победителя, 
дух артиллериста, не побоюсь этого 
слова, дух «бога войны »! – с гордо-
стью говорит Вячеслав Горохов. – 
В 2023 году были и другие турниры. В 
возрождённом Кубке Вооружённых 
Сил РФ по баскетболу 3×3 мы завое-
вали бронзовые медали, выиграв ре-
шающий матч у команды Северного 
флота – чемпиона 2022 года. Это 
очередное достижение наших спор-
тсменов в игровом олимпийском 
виде спорта. Также мы заняли по-
чётное третье место на чемпионате 
Вооружённых Сил по армрестлингу. 
Ещё отмечу два медальных резуль-
тата – команда академии на всерос-
сийских соревнованиях по перетяги-
ванию каната «Суворовский зачёт» 
стала второй, уступив спортсменам 
Военной академии связи, а дружина 
по хоккею с шайбой на Кубке глав-
нокомандующего Сухопутными во-
йсками взяла золото.

Академия на своей базе регу-
лярно принимает различные спор-
тивные турниры. В 2024 году здесь 
пройдут состязания среди пред-

ставителей Сухопутных войск по 
стрельбе из штатного или табель-
ного оружия. На полигоне в Луге 
всё организовано на самом высоком 
уровне, что всецело способствует 

реализации качеств и умений все-
ми участвующими спортсменами. 
Также вуз примет в своих стенах 
лучших волейболистов и бойцов 
АРБ. Несмотря на радушие и госте-
приимство, хозяева ни в коем случае 
не намерены уступать лидерство со-
перникам в этих дисциплинах. И 
каждому из соперников придётся 
прыгнуть выше головы, чтобы опе-

редить не знающих поражений в 
тире и на ковре артиллеристов.

Есть заметные достижения 
и в спортивно-массовой работе. 
В 2023 году в рамках смотра по во-
енному четырёхборью (ВТ-4), куда 
входят испытания силы, быстроты 
и выносливости, а также полоса 
препятствий, вуз попал в десятку 
лучших. Уже на итоговом отборе 
военнослужащие Михайловской 
военной артиллерийской академии 
показали четвёртый результат среди 
всех военных вузов, лишь 12 баллов 
уступив Черноморскому высшему 
военно-морскому училищу имени 
П.С. Нахимова. Всего от кузницы 
артиллерийских кадров в смотре 
участвовало около двух тысяч чело-
век, при этом 471 из них выполнил 
норматив кандидата в мастера спор-
та, а 264 получили первый разряд. 
Эти показатели всецело свидетель-
ствуют об очень хорошем уровне 
физической подготовленности лич-
ного состава.

Нельзя обойти стороной и 
личные достижения курсантов и 
офицеров академии. Так, в сентя-
бре 2023 года на чемпионате и пер-
венстве мира по гиревому спорту в 
Хиве (Узбекистан) старший лейте-
нант Иван Марков в шестой раз стал 
чемпионом мира, установив новый 
абсолютный рекорд в толчке двух 
гирь массой 32 кг (182 раза). Сегод-
ня в вузе с большим нетерпением 
ждут присвоения лучшему гиреви-
ку планеты звания заслуженного 
мастера спорта России. Двоим кур-
сантам академии в прошлом году 
присвоено звание мастера спорта 
России. Курсант факультета артил-
лерийской разведки и автоматизи-

рованных систем управления Иван 
К. и курсант факультета морской 
пехоты и ВДВ Дамир М. выполнили 
нормативы в непростой дисципли-
не военно-спортивного многобо-
рья – «офицерское троеборье». Они 
заняли призовые места на Спарта-
киаде военно-учебных заведений 
и учебных центров Сухопутных во-
йск. Также курсанты на различных 

соревнованиях завоевали десятки 
наград в таких видах, как лёгкая 
атлетика, плавание, армейский ру-
копашный бой, военное пятиборье, 
самбо. Отличился на турнире по 
стрельбе из штатного или табель-
ного оружия подполковник Денис 
Б., который в стрельбе из пистолета 
Макарова выполнил норматив ма-
стера спорта России. Это достой-
ный пример для курсантов.

В большом почёте у военнос-
лужащих академии любимый в 
России зимний вид спорта – хок-
кей. В вузе есть три команды – это 
курсантская дружина «Михай-
ловские медведи», а также сбор-
ные учебного заведения, состав-
ленные из офицеров и ветеранов. 
Эти команды выступают в раз-
личных состязаниях. Например, 
в лиге среди офицерских дружин 
Санкт-Петербурга представители 
вуза стали первыми, а курсанты в 
своём чемпионате финишировали 
на втором месте. На сегодняш-
ний день все команды занимают 
места в тройке лидеров в рамках 
продолжающихся соревнований 
сезона-2023/24. Любят михайлов-
цы и лёгкую атлетику. Сразу два 
курсанта академии вошли в состав 
сборной Вооружённых Сил РФ, 
которая выступит в Венесуэле. 
Они завоевали награды турниров 
в масштабах Сухопутных войск и 
среди всех военных вузов страны.

– Подводя итоги 2023 спор-
тивного года, отмечу, что мы изо 
всех сил стараемся держать марку 
лучшего вуза Сухопутных войск. 
Приятно, что из года в год у нас 
курсанты выполняют нормати-
вы и для присвоения разрядов, и 
для присвоения спортивных зва-
ний по различным видам спорта, 
– подчёркивает Вячеслав Вита-
льевич. – Кстати, с 2007 года по 
сегодняшний день уже 110 воен-
нослужащих учебного заведения 
стали мастерами спорта. Считаю 
это весьма солидным показате-
лем. И мы не собираемся свора-
чивать с пути, продолжим в том 
же духе, стараясь наращивать обо-
роты. Можно смело утверждать, 
что территория спорта в академии 
поистине огромна. Поэтому мы 
по праву гордимся своими резуль-
татами.

Нет никаких сомнений, что про-
фессиональный коллектив кафедры 
физической подготовки, которой 
командует полковник Андрей Т., 
при непосредственной и всесто-
ронней поддержке командования 
академии в лице начальника Ми-
хайловской военной артиллерий-
ской академии генерал-лейтенанта 
Сергея  Баканеева и его заместите-
лей продолжит кропотливо трудить-
ся, чтобы и в дальнейшем развивать 
и совершенствовать спортивную 
работу в вузе. Каждый на своём ме-
сте приложит максимум усилий для 
роста достижений и результатов на 
спортивных аренах. В стенах кузни-
цы артиллерийских кадров и впредь 
взрастят ещё не одну плеяду тех 
спортсменов, которыми все будут 
заслуженно гордиться.

Фото МВАА
Санкт-Петербург

Андрей ДУДЕНКО 

Уже не первый сезон в отечествен-
ном баскетболе мы наблюдаем ин-
тересную борьбу на втором этапе 
«регулярки» с участием секстета 
сильнейших команд турнира. Фор-
мула розыгрыша соревнований та-
кова, что после двухкругового мара-
фона клубы делятся на две группы. 
ЦСКА, заняв первое место, уве-
ренно вошёл в число лучших. Теперь 
шестёрка в очных битвах, которые 
однозначно будут напряжёнными 
и непредсказуемыми, до середины 
апреля определит позиции в схват-
ках между собой. Стартовый по-
единок второго этапа для армейцев 
будет выездным – красно-синие 
отправятся в Пермь, где 11 февра-
ля сразятся с местной «Пармой».

С конца сентября продолжал-
ся первый этап турнира, за этот 
период ЦСКА в 26 встречах одер-
жал 22 победы. И это прекрасный 
показатель, соответствующий 
верхней строчке таблицы. Но 

всё-таки подопечные Эмила Рай-
ковича могли иметь и более при-
ятные цифры, если бы не казус в 
заключительном туре, в котором 
красно-синие на своём паркете 
принимали действующего чемпи-
она лиги. Трибуны «Мегаспорта» 
заполнились прилично, всё-таки 
поединок прошёл в воскресенье 
днём, когда посетить баскетбол 
могут все желающие. К тому же в 
столицу пожаловал УНИКС. Во-
очию за перипетиями борьбы на 
площадке следили 7140 зрителей. 
И при стечении такого количества 
болельщиков ЦСКА хотел сыграть 
с позиции силы. Все возможности 

для этого у москвичей имелись.
«Это завершающая игра пер-

вого этапа, но её результат по-
прежнему важен для таблицы по 
итогам регулярного чемпионата, – 
отметил главный тренер армейцев 
Эмил Райкович. – Мы хорошо 
сыграли в Казани и постараемся 
сыграть ещё лучше перед нашими 
болельщиками. Встречи между 
ЦСКА и УНИКСом всегда инте-
ресно смотреть, и я верю, что мы 
обеспечим ещё одно зрелище и в 
то же время упорную борьбу, до-
ставив всем удовольствие».

Действительно, в ноябре в сто-
лице Татарстана красно-синим 
удалось сковать действия оппо-
нентов и взять своё (79:66), но с тех 
пор прошло больше двух месяцев, 
реалии несколько изменились. И 
начало московской битвы выда-
лось равным, а во второй четверти 
у хозяев пошла игра, причём здо-
рово сыграли резервисты. Каза-
лось, что после большого перерыва 
армейцы в схожей манере доведут 
и этот матч до победного заверше-

ния. Но произошедшее в третьем 
периоде повергло в шок почита-
телей ЦСКА. Бывший игрок клуба 
Дмитрий Кулагин, сильной сторо-
ной которого считаются дальние 
броски, взял дело в свои руки. Он 
уверенно реализовал целых пять 
попыток из шести и перевернул 
всё с ног на голову. Да, хозяевам в 
заключительной четверти удалось 
сделать счёт приемлемым, но в 
дальнейшем завидная точность ка-
занцев и необъяснимые промахи 
москвичей предопределили исход 
противостояния – 73:83.

Кстати, Кулагин всего реали-
зовал шесть трёхочковых бросков 

(рекорд в его карьере) – ровно 
столько, сколько и весь ЦСКА за 
40 минут игры (6 из 23). Отметим, 
что 27 набранных очков – лучший 
личный результат баскетболиста 
в Единой лиге ВТБ. Комфортное 

преимущество в турнирной табли-
це (результаты первого этапа во 
второй части «регулярки» учиты-
ваются) красно-синие создать не 
смогли. УНИКС отстаёт от ЦСКА 
всего на две победы. «Локомотив-
Кубань» имеет на три выигрыша 
меньше, а «Зенит» – на пять. Это 
квартет лидеров. Также в шестёр-
ку вошли «Енисей» (16 побед) и 
«Парма» (15). Теперь, сыграв в 
феврале первые встречи второго 
этапа и поучаствовав в Матче всех 
звёзд Единой лиги ВТБ, на две не-

дели команды прервут выступле-
ния. Так составлен календарь.

«В первой половине мы пока-
зывали хороший баскетбол, агрес-
сивно оборонялись и контролиро-
вали подбор. В третьей четверти 

сразу совершили пару потерь и 
показывали уже не тот уровень 
старания. Наверное, подумали, 
что победа в кармане. А УНИКС 
так не думал, особенно Кула-
гин, который попадал сложные 
мячи,  – сказал после матча явно 
раздосадованный Эмил Райко-
вич.  – Пропустили 28 очков в тре-
тьей четверти, на что должны были 
отреагировать, лучше двигать мяч, 
сыграть командой, а вместо этого 
передерживали мяч, скатились на 
индивидуальные действия, что и 

привело к такому результату. По-
здравляю УНИКС, во второй по-
ловине соперник был лучше и за-
служил эту победу».

С прицелом на второй этап 
ЦСКА сделал приобретение – в 
Москву как минимум до конца 
сезона переезжает американец 
Уилл Бартон. Для него это бу-
дет первый опыт выступления за 
пределами Северной Америки. 
Практически всю свою карье-

ру Уилл провёл на высочайшем 
уровне – за плечами Бартона 
одиннадцать сезонов в сильней-
шей лиге мира – НБА (в составе 
«Портленда», «Денвера», «Ва-
шингтона» и «Торонто»). Инте-
ресно, что большую часть своей 
профессиональной карьеры – во-
семь лет – баскетболист провёл 
за «Наггетс» и на момент ухода из 
клуба был его лидером по коли-
честву дальних попаданий за всю 
историю (804). «Уилл – довольно 
известный игрок с большим опы-

том выступлений в НБА, – сказал 
наставник ЦСКА. – Ему нужно 
будет подготовиться к европей-
скому баскетболу, приспособить-
ся, для чего понадобится немного 
времени. Надеюсь, февральский 
перерыв даст нам достаточно 
времени, чтобы включить игрока 
в нашу команду и нашу систему. 
Надеемся, он поможет достичь 
всех целей в этом сезоне».

Упомянутый выше традици-
онный Матч всех звёзд Единой 
лиги ВТБ пройдёт 18 февраля в 
Москве. Под сводами «ВТБ Аре-
ны» наставники сильнейших на 
данный момент команд турни-
ра – Эмил Райкович и Велимир 
Перасович – постараются вме-
сте с подопечными порадовать 
взыскательную публику. Трене-
ры свой выбор сделали. Команда 
Райковича. Задняя линия: Каспер 
Уэйр (ЦСКА), Ксавьер Рэтан-
Мэйс («Енисей»), Томас Эртель 
(«Зенит»), Александр Платунов 
(«Парма»), Маркелл Джонсон 
(«Астана»), Дмитрий Кулагин 
(УНИКС). Передняя линия: Ан-
дрей Воронцевич («Нижний Нов-
город»), Андрей Лопатин (МБА), 
ДеВон Акун-Пёрселл («Локомо-
тив-Кубань»), Винс Хантер («Зе-
нит»), Рэйшон Хэммондс («Авто-
дор»), Ройс Хэмм («Астана»).

Команда Перасовича. Задняя 
линия: Трент Фрейзер («Зенит»), 
Джеремайя Мартин («Енисей»), 
Айзея Риз («Парма»), Джеремайя 
Хилл («Руна»), Михаил Кула-
гин («Самара»), Антон Глазунов 
(«Уралмаш»). Передняя линия: 
Андрей Мартюк («Локомотив-
Кубань»), Антон Астапкович 
(ЦСКА), Амат М’Бай (ЦСКА), Би 
Джей Джонсон («Парма»), Окта-
виус Эллис («Уралмаш»), Джален 
Рейнольдс (УНИКС).

На предстоящем, уже вось-
мом в истории Матче всех звёзд 
Единой лиги ВТБ впервые ко-
манда-победитель получит де-
нежный приз – три миллиона 
рублей. По традиции зрители 
увидят различные конкурсы с 
участием лучших игроков, а так-
же много баскетбола.
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Баскетбольный ЦСКА начинает борьбу на втором этапе регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ

     
Качественное повышение уровня развития физической культуры и спорта в Михайловской военной 
артиллерийской академии происходит непрерывно

В рамках видовой спартакиады в 2023 году 
академия стала чемпионом десятый раз подряд

В воскресенье армейцы на выезде в Перми 
сыграют с местной «Пармой»



Учредитель: Министерство обороны РФ 

Главный редактор 
Н.Н. ЕФИМОВ

Телефоны постоянных корреспондентов «Красной звезды»: по ВКС – 8-495-941-24-10; РВСН – 8-495-941-24-10; Космическим войскам – 8-495-941-32-89; ВДВ – 8-495-941-24-10; ВМФ – 8-495-941-23-66; ЗВО (Санкт-Петербург) – 8-812-272-58-25;
ЮВО (Ростов-на-Дону) – 8-8632-69-42-64; ЦВО (Екатеринбург) – 8-343-348-21-00; (Самара) – 8-846-332-09-70; ТОФ (Владивосток) – 8-4232-41-21-45; КФл (Астрахань) – 8-8512-49-34-14.
Пункт печати и распространения «Красной звезды»: Москва.

Дежурная смена номера: 
С. ПЕТРАЧКОВ
М. ТОМИЛЕНКО
О. СИДОРОЧЕВА

Подписание 
к печати 

по графику 
в 20.30. 

Сдано в печать 
в 20.30.

АДРЕС РЕДАКЦИИ, ИЗДАТЕЛЯ И ТИПОГРАФИИ:
123007 Москва, Хорошёвское шоссе, 38

 

Редакция газеты «Красная звезда»:  8(495)941-21-58, 8(989)048-31-88, отдел писем — 8(495)941-25-20
Е-mail: pismakz@yandex.ru; для внештатных корреспондентов: voenkor@ redstar.ru 

Web-сервер: http://www.redstar.ru; красная-звезда.рф
Издатель ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России: 8(495)941-23-80, Е-mail: ricmorf@yandex.ru 

Отдел рекламы — 8(495)941-28-46, Е-mail: reklamaric@yandex.ru
Типография АО «Красная Звезда»: 8(499)762-63-02, отдел распространения периодической печати — 8(495)941-39-52

E-mail: kr_zvezda@mail.ru, Web-сервер: http://www.redstarprint.ru
Отдел маркетинга: 8(495)941-21-12, 8(495)941-31-62, 8(915)192-93-82

Тираж 95 390

За содержание 
рекламы 

ответственность 
несёт 

рекламодатель

Газета зарегистрирована 

в Министерстве печати 

и информации РФ 30 июня 1992 г.

Рег. № 01326

ПОДПИСНЫЕ ИНДЕКСЫ
объединённого каталога
 Пресса России – 39901 
(для ветеранов); 
39900 (общий по РФ и СНГ)Отпечатано в АО «Красная Звезда»

Рукописи редакцией не рецензируются и не возвращаются. Перепечатка 
материалов и их распространение, в том числе в электронной версии, 
допускаются только с разрешения редакции. Мнение редакции может 
не совпадать с мнением автора.
Ссылка на «Красную звезду» обязательна.
Товарный знак «КРАСНАЯ ЗВЕЗДА» является исключительной собственностью 
ФГБУ «РИЦ «Красная звезда» Минобороны России.
® – публикуется на правах рекламы. 12+

© ФГБУ «Редакционно-издательский центр «Красная звезда» Минобороны России

Газета в социальных сетях:
https://vk.com/redstaru
https://ok.ru/redstarru

Зак. 0489-2024

12 9  февраля  2024  № 15КАЛЕЙДОСКОП
ЛИНИЯ ПСИХОЛОГИЧЕСКОЙ ПОДДЕРЖКИ Вооружённых Сил Российской Федерации для военнослужащих и членов их семей

8 (800) 550-67-98
консультации психологов проводятся в дистанционном формате

режим работы линии – круглосуточновсе звонки бесплатно

единый 
федеральный 

номер

,  , 
  

Подведены итоги чемпионата по шахматам среди воспитанников 
довузовских образовательных организаций Минобороны России

Леонид ХАЙРЕМДИНОВ 

В Санкт-Петербургском суворов-
ском военном училище завершил-
ся VI Всеармейский чемпионат по 
шахматам среди довузовских об-
разовательных организаций Ми-
нистерства обороны Российской 
Федерации. В состязаниях приняли 
участие более 160 суворовцев, нахи-
мовцев, кадет и воспитанниц из 33 
образовательных организаций Мин-
обороны России. 

На торжественной церемонии 
награждения победителей и призё-
ров начальник управления военного 
образования – заместитель началь-
ника Главного управления кадров 
Минобороны РФ генерал-майор 
Игорь Муравлянников поздравил 
всех участников соревнований и по-
желал им спортивных успехов. «Вы 
нашли общий интерес, который вас 
объединяет. И в этом смысле девиз 
Международной федерации шахмат 
– «Мы – одна семья» – прекрасно 
демонстрирует уважение и взаимную 
поддержку людей, которые разгова-
ривают на языке шахмат», – отметил 
генерал-майор Игорь Муравлянни-
ков. 

По итогам состязаний одер-
жала победу и стала пятикрат-
ным чемпионом команда Санкт-
Петербургского суворовского 
военного училища, второе место за-
няла команда Краснодарского пре-
зидентского кадетского училища, 
третье место у шахматистов Орен-
бургского президентского кадетско-
го училища. 

В личном зачёте первые места по 
доскам заняли воспитанники Санкт-
Петербургского суворовского во-
енного училища: на первой доске – 
Тамерлан Чындыгыр, на второй 
доске – Егор Курносов, на третьей – 
Давид Балтин, на четвёртой – Юрий 
Черешкевич. 

Турнир проводился в форме ко-
мандного первенства с личным за-
чётом на каждой доске в спортивной 
дисциплине «Быстрые шахматы» по 
швейцарской системе в девять туров. 
Впервые в чемпионате принимали 
участие воспитанники Иркутского 
суворовского военного училища.

В этом году личное первенство 
по блицу среди юношей и девушек 
проводилось раздельно. Среди юно-
шей первое место занял Тамерлан 
Чындыгыр (Санкт-Петербургское 
суворовское военное училище), сре-
ди девушек победительницей стала 
Эвита Черепанова (Московский ка-
детский корпус «Пансион воспитан-
ниц Министерства обороны Россий-
ской Федерации»). 

В число почётных гостей церемо-
нии вошли председатель межрегио-
нальной общественной организации 
«Совет Героев Советского Союза, Ге-

роев Российской Федерации и пол-
ных кавалеров ордена Славы Санкт-
Петербурга и Ленинградской 
области», Герой России генерал-
майор запаса Геннадий Фоменко, 
заслуженный артист России актёр 
Большого драматического театра 
имени Г.А. Товстоногова Сергей Ло-
сев, исполнительный директор фе-
дерации шахмат Санкт-Петербурга 
Владимир Быков, гроссмейстер, по-
бедитель первенства России, призёр 
юношеского чемпионата мира Алек-
сей Гоганов и другие. 

В рамках торжественной цере-
монии Санкт-Петербургскому суво-
ровскому военному училищу вручён 
переходящий Вымпел Министер-
ства обороны Российской Федера-
ции за лучшие результаты среди всех 
довузовских образовательных ор-
ганизаций Минобороны России за 
2022/23 учебный год.

195 тыс. руб. единовременно 
(при заключении контракта 
на срок от года и более)

ЕЖЕМЕСЯЧНЫЕ ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СПЕЦИАЛЬНОЙ ВОЕННОЙ ОПЕРАЦИИ

от 210 тыс. руб. в месяц 
(в зависимости от воинского 
звания, должности и выслуги лет)

заместитель командира взвода – командир отделения – от 250 тыс. руб. 
командир отделения – от 238 тыс. руб. 
инструктор штаба – от 234 тыс. руб. 
начальник радиостанции командно-штабной машины – от 232 тыс. руб.  
старший сапёр – от 222 тыс. руб. 
старший телефонист – от 224 тыс. руб. 
гранатомётчик – от 216 тыс. руб. 
водитель – от 216 тыс. руб. 
повар – от 216 тыс. руб. 
стрелок – от 210 тыс. руб. 
старший водитель-электрик – от 222 тыс. руб.  
пулемётчик – от 216 тыс. руб. 

СЛУЖИ ПО КОНТРАКТУ В ВООРУЖЁННЫХ СИЛАХ

СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ 

Горячая линия по вопросам службы по контракту – 117
службапоконтракту.рф

единые дополнительные выплаты, льготы 
и гарантии субъектов Российской Федерации 
для военнослужащих по контракту 
возможность быстрого приобретения жилья 
за счёт Минобороны России через накопительно-
ипотечную систему
служебное жильё или компенсация за наём 
жилья
бесплатное обследование, лечение 
и реабилитация в военно-медицинских 
учреждениях  

страхование жизни и здоровья за счёт 
федерального бюджета
право на льготную пенсию после 20 лет службы
статус ветерана боевых действий 
и соответствующие льготы
кредитные и налоговые каникулы
бюджетные места для обучения детей в вузах
за будущими контрактниками бронируются 
рабочие места
бесплатный отдых детей в летних 
оздоровительных лагерях

ен
(в
зз

нно 

Анна ВИХРОВА

Актив женсовета авиационно-тех-
нической базы в Североморске-3 и 
жители гарнизона, которые стара-
ются помочь бойцам на передовой, 
недавно отметили небольшой юби-
лей – они закончили плести пятиде-
сятую маскировочную сеть.

А начиналась их помощь фрон-
ту со сбора гуманитарных посылок 
с продуктами и вещами первой не-
обходимости.

– Потом мы начали вязать 
носки, мастерить окопные свечи. 
А в апреле этого года присоеди-
нились к проекту «Сети Победы» 
благотворительного фонда «Се-
верный характер», – рассказала 
председатель женсовета части 
Наталья Черноус. – В Мурман-
ской области действуют несколь-
ко локаций фонда, и одна из них 
находится в нашем гарнизоне – в 
помещении бывшего детского 
сада. Плетём сети мы каждый 
день. Заканчиваем дела на основ-
ной работе – и берёмся за маски-
ровочные полотна. Сети перед 
отправкой освящает батюшка.

Ко Дню волонтёра несколь-
ко девушек получили грамоты 
от командования нашей части, – 
продолжает Наталья. – Мы так-
же получили благодарственное 
письмо от фонда «Северный ха-
рактер». Лично я очень благодар-
на за помощь в организации этой 
работы двум своим заместите-
лям – Юлии Токаревой и Гузель 

Абдрахимовой. Но в целом у нас 
все жители гарнизона, женсове-
ты других воинских частей стара-
ются помогать чем могут. Равно-
душных нет.

Активистки женсовета авиа-
ционно-технической базы осво-
или несколько техник. Среди них 
«Карельская кикимора», «Коль-
ская кикимора», «Ласточка» и 
«Лепестки». К тому же они сами 
изготавливают дели – это осно-
ва для сетей. Их закрепляют на 
специальных стойках и оплетают 
лентами.

В своём телеграм-канале «До-
бро делаем вместе» участницы 
активно освещают сам процесс 
работы, её итоги, выкладывают 
информацию о сборе средств или 

определённого вида гуманитар-
ной помощи для бойцов.

– Каждая сеть начинается с 
закупки материала, доставки, 
потом изготовляем дели, наре-
заем ленты, плетём, упаковы-
ваем, отправляем… Серьёзный, 
долгий, трудоёмкий процесс, 
– говорит Наталья Черноус. – 
Помимо этого, мы отправляем 
на передовую тёплые вещи, су-
хие супы, консервы. Поддержи-
ваем раненых ребят, несколько 
раз бывали в госпитале в Севе-
роморске. И я рада, что все мы 
объединены общей целью по-
мочь нашим ребятам. Как жена 
офицера и мать офицера я по-
нимаю, насколько сейчас важно 
наше единство.

  
В гарнизоне авиаторов активно плетут сети Победы


